
Costume milenar, Finados vira 
tradição religiosa e popular

Esquerdinha, ex-jogador do 
Botafogo, morre aos 46 anos

Na reta final para o Exame Nacional de Ensino Médio, o Governo do Estado, por meio da Secretaria da Educação, realiza o #SeLigaNoEnemPB - Revisão. Página 7

Estudantes revisam conteúdos para o Enem
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Moro em ministério gera tese 
de “politização” da Justiça
Depois de conversa com o presidente eleito Jair Bolsonaro (PSL), o juiz Sérgio Moro aceita assumir o Ministério da Justiça. Página 14

Escola estadual da Paraíba é 
premiada em evento nacional

Fundac abre a 1a edição 
dos Jogos Socioeducativos

PBGás comemora crescimento 
de 20% registrado no mercado

Trauma de CG realiza mais de 
80 mil atendimentos em 2018

‘Operação Lei Seca’ autua 
92 motoristas em outubro

Aluna e professora da Escola Cidadã Integral Raul 
Machado, de João Pessoa, foram premiadas pelo 
aplicativo ‘MapaEdu’ em evento da Unicef. Página 7

Evento esportivo tem o objetivo de buscar a união 
entre os jovens que cumprem medidas socioeducati-
vas no Centro Edson Mota, em João Pessoa. Página 6

Companhia Paraibana de Gás completa 24 anos de atuação 
no mercado e registra crescimento de 20% em relação a 
2017 nos segmentos residencial e comercial. Página 8

Em dez meses, foram 80.797 pessoas atendidas e 
realizadas 7.587 cirurgias. No mesmo período do ano 
passado foram atendidos 71.584 pacientes. Página 5

No mesmo período, o Departamento Estadual de Trân-
sito realizou 1.037 testes de bafômetro, que resultaram 
na apreensão de 78 carteiras de habilitação. Página 6

ParaíbaFoto: Secom-PB

Foto: Edson Matos

Também denominado de Dia dos Fiéis Defuntos ou Dia dos 
Mortos, o Dia de Finados é uma tradição que vem desde o 
século II. No México, a data é de animação. Página 25

José Marcelo Januário, o Esquerdinha, foi sepultado ontem 
em JP. Natural de Caiçara, o ex-jogador morreu após um 
infarto durante uma pelada com os amigos Página 24

Memorial

Esportes

Foto: Reprodução/Internet
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Formação do povo brasileiro. Com dramaturgia de Márcio Marciano e direção de Paula 
Coelho, o Coletivo de Teatro Alfenim está com ‘Helenas’, na Casa Amarela, em João Pessoa. Página 9

Alerta aos homens. Ações sobre o Novembro Azul, mês de conscientização da população masculina 
no combate ao câncer de próstata, foram abertas ontem na Secretaria de Estado da Saúde. Página 5
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Não foram poucos os brasileiros 
que não se surpreenderam diante do 
anúncio feito ontem pelo presidente 
eleito, Jair Bolsonaro (PSL), dando con-
ta de que o juiz federal Sérgio Fernando 
Moro, da 13ª Vara Criminal Federal de 
Curitiba (PR), será o ministro da Justi-
ça e Segurança Pública de seu governo.

Entre eles há o consenso de que a 
postura adotada por Sérgio Moro, no 
julgamento em primeira instância dos 
crimes identificados na Operação Lava 
Jato, especificamente em relação ao 
processo do ex-presidente Luís Inácio 
Lula da Silva (PT), estaria em sintonia 
com os interesses de Bolsonaro.

Por esse entendimento, Sérgio 
Moro cometeu um gravíssimo erro, ao 
aceitar a titularidade do Ministério 
da Justiça e Segurança Pública, tendo 
em vista que jogou por terra a tese da 
imparcialidade, autoproclamada rei-
teradamente pelo magistrado para-
naense, na condução dos julgamentos 
da Lava Jato.

Argumenta-se, com razão, que Sér-
gio Moro, para provar que, de fato, agira 
e age dentro dos limites da legislação, 
no caso dos julgamentos da Lava Jato, 
deveria ter renunciado à convocação 
feita por Bolsonaro, permanecendo no 
comando dos julgamentos em primeira 
instância da Operação.

A acusação de parcialidade, no caso 
de Lula, que ora recai nos ombros do 
juiz Sérgio Moro, certamente reincidirá 
com mais força contra o ministro Sér-
gio Moro. Há opinião corrente segundo 
a qual a atuação do futuro titular da 
pasta da Justiça e Segurança Pública 
será vista, no mínimo, como suspeita. 

É lamentável que isso ocorra. Isso 
porque Sérgio Moro angariou respeito 
no seio de outras camadas da sociedade 
brasileira, em virtude do trabalho que 
o magistrado vinha desenvolvendo, até 
aqui, nesse que é considerado o maior 
escândalo de corrupção e lavagem de 
dinheiro da história do Brasil. 

Ora, questões de neutralidade à 
parte, o que se espera agora é que Sér-
gio Moro atue, como ministro, com a 
mesma obsessão que apresentava no 
tocante aos processos da Lava Jato. 
Afinal, trata-se de uma pasta da maior 
importância no combate à corrupção, 
ao crime organizado e à lavagem de 
dinheiro.  

Pelo visto, o futuro ministro terá 
que provar sua isenção a todo instan-
te, haja vista que irá negociar com um 
Congresso Nacional pejado de parla-
mentares envolvidos em denúncias de 
corrupção, além de trabalhar para um 
país onde nem todos os governantes 
seguem a cartilha do seu comandante.
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Opinião

Morou?

Redução do Estado 
brasileiro, supressão 
de direitos trabalhistas 
e sociais, governança 
voltada para os inte-
resses do mercado na-
cional e internacional, 
privatizações em larga 
escala, criminalização 
da esquerda e enfraquecimento de or-
ganizações políticas e econômicas da 
América Latina, esses são alguns dos 
tentos espetaculares que o presidente 
Jair Bolsonar pretende marcar, ao lon-
go dos seus quatro anos de governo. 

É como se estivéssemos vivendo 
um tenebroso sete a um, cada tento 
sendo anunciado de maneira que não 
haja tempo para a reação ou a reflexão, 
em jogadas espetaculares que deixam 
parte do país perplexa, enquanto ou-
tra grande parcela da população vibra 
e aplaude.

A jogada desencadeada na véspera 
do feriado foi a indicação do juiz Sérgio 
Moro para ocupar o super Ministério 
da Justiça. Esta última cartada somen-
te poderia ter acontecido agora, quan-
do a Lava Jato produziu todo o conteú-
do possível, alicerçada em vazamentos 
controlados, visando assegurar, nos 
últimos anos, o processo de destrui-
ção das possibilidades de governança 
da presidenta Dilma, em seu segundo 
mandato, o impedimento da nomea-
ção do ex-presidente Lula como mi-
nistro do seu governo, a organização 
do impeachment da presidenta Dilma, 
o impeachment propriamente dito, a 
condução coercitiva do ex-presidente 
Lula, e finalmente a sua prisão.

De espetáculo em espetáculo, a 
sociedade vai acumulando perdas das 
quais ainda não se dá conta, impactada 

que está com a velocidade 
das mudanças, às quais 
geram uma avalanche tão 
vasta de informações, com 
um teor tão alto de noti-
ciabilidade, que não há 
tempo senão para digerir, 
sem qualquer reflexão ou 
análise, pequenos pedaços 

desses acontecimentos, que impacta-
rão profundamente a vida das pessoas, 
assim como o conjunto das políticas de 
Estado e de governo.

A perda maior da sociedade, é 
aquela que já denunciei, por algumas 
vezes nesse espaço. Falo da perda de 
um canal midiático onde se possa exer-
citar a crítica e a reflexão sobre todos 
esses acontecimentos.

De fato, somos uma sociedade sem 
mídia, ou por outra, uma sociedade na 
qual a mídia exercita um jornalismo 
declaratório, completamente sintoni-
zado com o terrível pêndulo que nos 
empurra, agora com mais força e tena-
cidade, para o país arquitetado por Te-
mer e seu grupo político, agora assu-
mido por Bolsonaro, apoiado pela mão 
de ferro do Exército e da Justiça.

A sensação mais forte é a de que 
estamos perdendo a democracia. Isso 
me faz pensar em Walter Lippmmann, 
que nos idos de 1922, alertava para o 
fato de que quanto mais frágil é uma 
democracia, também se fragiliza o jor-
nalismo. A despeito das guerras inter-
nas entre os conglomerados midiáti-
cos do país, externamente, todos eles 
já decidiram de que lado estão. E de 
certeza não escolheram o lado da de-
fesa da democracia e da justiça social. 
O sete a um prossegue, e todos os ár-
bitros de vídeo estão a serviço da sua 
consolidação.

Artigo

O sete a um que não acaba

Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

A jogada 
desencadeada na véspera 
do feriado foi a indicação 
do juiz Sérgio Moro para 
ocupar o super Ministério 

da Justiça  

Editorial
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Líder da bancada governista na AL-PB, 
Hervázio Bezerra (PSB) voltou a falar, 
numa emissora de TV, sobre a eleição 
para prefeito de João Pessoa: “Meu de-
sejo, e espero que isso aconteça, é que o 
governador Ricardo Coutinho seja nosso 
candidato em 2020”. Outros socialistas 
defendem a mesma ideia, como a depu-
tada estadual Estela Bezerra e a verea-
dora Sandra Marrocos.

Senador eleito, Veneziano 
Vital (PSB) acha precipita-
da a discussão sobre can-
didaturas para as eleições 
municipais de 2020, que já 
estão em curso nos bastido-
res políticos. A esposa dele, 
Ana Claudia Vital, nomea-
da secretária executiva da 
Mulher e da Diversidade 
Humana, do governo do 
Estado, é um dos nomes 
cotados para a disputa em 
Campina grande.

Do governador eleito João Azevêdo (PSB), 
ao se referir à possibilidade de parlamenta-
res da bancada federal atuarem para preju-
dicar a gestão estadual, em vez de agir para 
beneficiar a população: “Quem não ajudar, 
não quiser ajudar, eu direi aqui, nos micro-
fones [estava numa rádio] o  que está acon-
tecendo. É assim que farei, pois só trabalho 
com a verdade”.

Trabalho com a verdade

PreciPiTada

dilma sobre o juiz sérgio moro: “o rei esTá nu”

“não com meu voTo” PlanTão judiciário

jackson: moro no minisTério é a Prova do seu aTivismo PolíTico

A possibilidade de a Câmara 
Municipal de João Pessoa colo-
car em votação o Título de Ci-
dadão Pessoense ao presidente 
eleito Jair Bolsonaro, mereceu 
críticas do vereador Marcos 
Henriques (PT): “Espero que 
ele faça um bom governo. Mas 
o seu programa de governo 
trata de perda de direitos da 
classe trabalhadora. Os verea-
dores podem entender que sim 
[concessão do título], mas não 
será com o meu voto”.

Em decorrência do feriado 
de Dia de Finados não ha-
verá expediente no Tribunal 
de Justiça da Paraíba nesta 
sexta-feira, e nas 78 co-
marcas. No âmbito do TJ, o 
plantão judiciário será exer-
cido pelo desembargador 
Abraham Lincoln da Cunha 
Ramos. Seguem em regime 
de plantão, ainda, a gerên-
cia de Protocolo e Distribui-
ção, que pode ser acionada 
pelo telefone 3216-1475. 

Em sua conta no twitter, a ex-presidente Dilma Rousseff (PT), que não conseguiu eleger-se sena-
dora por Minas gerais, condicionou seu insucesso eleitoral e o de Fernando Haddad às ações do 
juiz Sérgio Moro: “Seis dias antes do 1o turno, o juiz Moro vazou a delação de Palocci, que havia 
sido rejeitada pelo MPF, prejudicando minha candidatura e a de Haddad. Agora, anuncia que 
largará a magistratura para ser ministro do governo que viabilizou a eleição com suas decisões. 
O rei está nu”.

disPuTa de 2020

Presidente do PT da Paraíba, Jack-
son Macedo (foto) tem uma convic-
ção: a confirmação do nome do juiz 
Sérgio Moro para o Ministério da 
Justiça, na gestão de Jair Bolsona-
ro (PSL), é a prova cabal de que a 
Operação Lava Jato foi deflagrada 
com a intencionalidade de criminali-
zar o PT e de retirar o ex-presidente 
Lula da disputa eleitoral – ele que 
liderava as pesquisas de intenção de 
voto com folga. Outra leitura feita 
pelo dirigente é que a ascensão de 
Moro à pasta da Justiça corrobora a tese que o PT vinha propalando desde que começaram as 
primeiras atividades da Lava Jato, a partir de 2014: que ele exercia o cargo de juiz para fazer 
política partidária, com intenções claras de minimizar a força dos partidos de viés progressista e 
popular. “É mais político que juiz”, opina. Para Jackson, essa integração de Moro ao projeto polí-
tico de Bolsonaro põe em xeque a credibilidade da Lava Jato. Já o senador paraibano Lindbergh 
Farias (PT-RJ) também fez igual leitura em sua conta no twitter, afirmando que Moro “prendeu 
Lula e atuou com afinco para impedi-lo de concorrer”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Grupo de Trabalho Prevenção ao Suicídio, coordenado pelo Ministério Público, se reúne para discutir o tema

O Grupo de Trabalho Pre-
venção ao Suicídio, coordena-
do pelo Ministério Público da 
Paraíba, realizou mais uma 
reunião para discutir ações. 
A reunião ocorreu na sede da 
Procuradoria-Geral de Justiça. 
Durante a reunião, o represen-
tante do Corpo de Bombeiros, 
1º tenente José Carlos Silva, 
apresentou dados sobre os 
suicídios ocorridos na Paraí-
ba, alertando que uma gran-
de quantidade dos suicídios 
ocorre aos finais de semana.

Participaram o coorde-
nador do Núcleo de Políticas 
Públicas do MPPB, procura-
dor Valberto Lira, a 2ª pro-
motora de Justiça da Saúde 
da Capital, Jovana Tabosa, 
e representantes do Hospi-
tal de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Lucena, 
da Secretaria de Saúde de 
João Pessoa, do Hospital Ed-
son Ramalho, do Hospital da 
Unimed, do curso de Teatro 
da UFPB, do Samu Regional 
de João Pessoa, do Corpo de 
Bombeiros Militar da Paraíba, 
da Polícia Militar da Paraíba, 
Coordenadora Estadual de 
Saúde Mental, do Hospital do 
Valentina, do Hospital Nossa 
Senhora das Neves.

Já a representante do 
Hospital de Trauma, Anne Mi-

Número de suicídios cresce no     
final de semana, alerta grupo 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

chele Paiva, informou que o 
número de suicídios seja por 
meio farmacológicos ou por 
arma branca, tem aumentado. 
Também falou também que a 
Cruz Vermelha brasileira aqui 
na Paraíba, disponibilizou uma 
sala para desenvolver o proje-
to 'Ressignificando Vidas'.

O procurador Valberto 
Lira afirmou que seria im-
portante convocar, para a 
próxima reunião, o IML. Ele 
também sugeriu que seja fei-
to um evento, convocando as 
secretarias de saúde dos mu-
nicípios da macro região para 
uma discussão a respeito da 

capacitação de suas unidades 
para o atendimento de pa-
cientes psiquiátricos.

A representante da Se-
cretaria de Saúde da capital, 
Alessandra Gomes, informou 
que houve uma reunião com 
os representantes das Unida-
des de Pronto Atendimento 

(UPAs) e que a UPA de Cruz 
das Armas tinha o maior ín-
dice. Ela também declarou 
que, por mais que existam os 
hospitais de emergência para 
atendimento de tentativas 
de suicídio, o que fica mais 
próximo da população são as 
unidades de atenção básica, e 

que por isso é importante a 
capacitação desse pessoal.

A promotora Jovana Ta-
bosa designou a próxima 
reunião para o dia 5 de de-
zembro, quando deverão ser 
convidados o diretor do IML 
e a presidente da Cruz Ver-
melha na Paraíba.

Representantes de 
diversos órgãos 

discutem prevenção 
e tratamento

Foto: Divulgação/MPPB

Transparência 

Cidadão pode acompanhar 
obras públicas em sistema

Ouvidoria do MP realiza 
audiência em Bananeiras

Mais de mil homens devem 
descobrir câncer de prostata

O sistema de acompa-
nhamento da gestão das 
contas públicas em tempo 
real, prática implantada 
pelo TCE da Paraíba a partir 
de janeiro de 2017, trou-
xe para o controle externo 
estadual inovações impor-
tantes e mais transparência 
na fiscalização dos recur-
sos públicos. Constatação 
essa pode ser conferida 
também nos dados do sis-
tema de Georeferenciamen-
to - GeoPB, no site do TCE, 
que monitora os painéis 
de acompanhamento das 
obras públicas no Estado, 
e que possibilitaram, entre 
os dias 19 e 31 de outubro, 
a formalização de 202 rela-
tórios de auditoria, ensejan-
do a emissão de alertas aos 
respectivos gestores.

No momento em que 
os órgãos de controle dis-
cutem a questão das obras 
públicas inacabadas e pro-
curam subsídios para co-
nhecer a situação em cada 
região do Brasil, na Paraíba 

essa prática é uma reali-
dade no Tribunal de Con-
tas do Estado, por meio do 
GeoPB -  Sistema de Geore-
ferenciamento das Obras 
Públicas. Com os painéis, 
os auditores do Tribunal 
de Contas analisam os da-
dos cadastrados e identi-
ficam pendências. Com as 
informações, atualizadas e 
cadastradas, elaboram os 
respectivos relatórios, que 
em seguida são encami-
nhados aos relatores e que 
possibilitam a emissão dos 
“Alertas”, em tempo hábil 
para que os gestores evitem 
as irregularidades ou a pa-
ralisação das obras.

A ferramenta do GeoPB, 
à disposição de qualquer ci-
dadão no portal do Tribunal 
de Contas da Paraíba, deve-
rá ser uma das novidades e 
tema de discussão no XVIII 
Simpósio Nacional de Au-
ditoria de Obras Públicas 
(Sinaop), evento que será 
realizado em João Pessoa 
entre os dias 5 e 9 de no-

vembro, e trará ao Estado 
representantes dos Tribu-
nais de Contas brasileiros e 
profissionais das áreas do 
controle interno e externo.

O GeoPB é constante-
mente atualizado com os 
dados referentes às obras 
realizadas no Estado, per-
mitindo assim o acompa-
nhamento em tempo real. 
No momento, estão cadas-
tradas quase 6 mil obras, 
com especificações técnicas 
e valores das respectivas 
obras, que envolvem recur-
sos na ordem de mais de 
R$ 4 milhões,  a exemplo 
de estradas, creches, postos 
de saúde, escolas e etc. Os 
dados estão armazenados 
e permitem as análises em 
gráficos, especificando o 
tipo da obra, origem, os 
procedimentos, licitações, 
contratos e medições.

Conheça o Painel de 
Obras do Tribunal de Con-
tas da Paraíba – GeoPB 
http://paineldeobras.tce.
pb.gov.br/

A Ouvidoria do Minis-
tério Público da Paraíba 
realizou, nesta quarta-feira 
(31), uma audiência públi-
ca em Bananeiras. O even-
to, ocorrido no Espaço Cul-
tural Oscar de Castro, foi 
presidido pelo ouvidor do 
MPPB, procurador Doriel 
Veloso, e contou com a par-
ticipação da promotora de 
Justiça de Bananeiras, Ana 
Maria Pordeus Gadelha e 
de mais de 80 pessoas, en-
tre os quais professores, 
secretários municipais, 
empresários, representan-
tes da Câmara Municipal e 
Conselho Tutelar.

O evento foi aberto pelo 
ouvidor que explicou aos ci-
dadãos locais a proposta da 
audiência pública e a neces-
sidade da Ouvidoria perante 
à autuação do Ministério Pú-
blico na cidade de Bananei-
ras. A promotora Ana Maria 
Pordeus explanou acerca da 
atuação do MP na cidade .

Diversos moradores se 
manifestaram, durante a au-
diência, destacando a atua-
ção da promotora de Justiça 
da seara criminal, meio am-
biente, patrimônio histórico 
e cultural, direitos de família 
e da criança e do adolescen-
te. O professor Marcelo Paiva 

destacou a atuação do órgão 
ministerial na cidade de Ba-
naneiras com a participação 
da representante do Minis-
tério Público na proteção dos 
direitos sociais, requerendo 
maior atuação na região do 
mercado municipal no com-
bate a criminalidade.

Já o deputado estadual 
Hervázio Bezerra destacou 
a importância da Ouvidoria 
do Ministério Público em 
atender os anseios da popu-
lação bananeirense, tecendo 
elogios à representante do 
Ministério Público, em razão 
de sua atuação competente 
na Comarca de Bananeiras.

Agora é a vez dos homens 
cuidarem da saúde. “Novem-
bro Azul: Mais prevenção, 
mais Vida”. Este é o slogan da 
campanha que o MPT-PB lança 
para alertar sobre o câncer de 
próstata, tipo da doença com 
maior incidência entre o públi-
co masculino e que afasta mi-
lhares de brasileiros, todos os 
anos, do trabalho. Entre 2015 
e 2018, esse tipo de câncer 
afastou 24.123 homens do tra-
balho, em todo o país (sendo 
349 na Paraíba), conforme le-
vantamento feito pelo INSS no 
Estado. Nesse mesmo período, 
3.712 brasileiros foram apo-
sentados precocemente devi-
do à doença (59 na Paraíba).

A estimativa é que 68,2 

mil homens, no Brasil in-
teiro, devem descobrir, este 
ano, que têm a doença, se-
gundo o Instituto Nacional 
do Câncer (Inca/2018). Des-
ses, 1.170 na Paraíba, sendo 
180 só na capital.

Mais uma vez, o MPT 
aderiu ao movimento e ilu-
minou de azul a sua sede, no 
Centro de João Pessoa. Du-
rante todo o mês, a fachada 
do edifício-sede permane-
cerá com a iluminação espe-
cial. Além disso, cards serão 
postados nas redes sociais do 
MPT, que também estará com 
o site nacional na cor azul 
(www.mpt.mp.br).

A procuradora do 
MPT-PB Andressa Coutinho 

ressalta que existem quatro 
situações que envolvem di-
reitos trabalhistas de por-
tadores de câncer. “O traba-
lhador tem direito de fazer 
o saque do FGTS e do PIS/
Pasep, na fase sintomática da 
doença. Esse direito também 
vale para algum dependente 
que esteja com câncer, como 
filho, pai, mãe, enteado, por 
exemplo”, informou.

A procuradora explicou 
que o segundo direito do por-
tador de câncer é o auxílio-
doença, independente se ele 
fez o pagamento das 12 con-
tribuições ao INSS e o terceiro 
a aposentadora por invalidez, 
no caso de incapacidade per-
manente para o trabalho.

Sistema de acompanhamento da gestão das contas públicas em tempo real foi desenvolvido pela TCE-PB

Foto: Reprodução
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Argumento será de que o magistrado agiu politicamente ao condenar Lula no caso do tríplex no Guarujá

A defesa do ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva usará 
a ida do juiz Sérgio Moro para 
o governo de Jair Bolsonaro 
como argumento de que o ma-
gistrado agiu politicamente ao 
condenar Lula no caso do trí-
plex no Guarujá (SP).  

A decisão de Moro de 
aceitar o convite de Bolso-
naro será motivo de petições 
tanto nos recursos do ex-pre-
sidente às instâncias superio-
res como na ação movida no 
Comitê dos Direitos Humanos 
da Organização das Nações 
Unidas (ONU).  

“A formalização do in-
gresso do juiz Sérgio Moro 
na política e a revelação de 
conversas por ele mantidas 
durante a campanha presi-
dencial com a cúpula da cam-
panha do presidente eleito 
provam definitivamente o 
que sempre afirmamos em 
recursos apresentados aos 
tribunais brasileiros e tam-
bém ao Comitê de Direitos 
Humanos da ONU: Lula foi 
processado, condenado e 
encarcerado sem que tenha 
cometido crime, com o claro 
objetivo de interditá-lo poli-
ticamente”, disse o advogado 
Cristiano Zanin Martins.

 “É o lawfare [palavra in-
glesa que representa o uso in-
devido dos recursos jurídicos 
para fins de perseguição polí-
tica] na sua essência, uma vez 
que Lula sofre uma intensa 
perseguição política por meio 
do abuso e do mau uso das leis 
e dos procedimentos jurídi-

Felipe Pontes 
Da Agência Brasil

Defesa de Lula usará decisão 
de Moro contra condenação

Importância do Outubro Rosa

Serviços oferecidos pelo Hospital do 
Bem são destaque em audiência pública

Os serviços prestados 
pelo Hospital do Bem e as 
mudanças que estão acon-
tecendo no Complexo Hos-
pitalar Deputado Janduhy 
Carneiro e melhorarão o 
atendimento aos pacien-
tes não apenas da unidade 
oncológica, mas do pró-
prio hospital de urgência e 
emergência foram os prin-
cipais pontos abordados 
pela diretora da unidade 
de saúde, Liliane Sena, du-
rante audiência pública na 
Câmara Municipal de Pa-
tos, na noite da quarta-feira 
(31), que encerrou as ações 
do Outubro Rosa na cidade.

O plenário da Câma-
ra de Vereadores de Patos 
foi transformado no centro 
de um debate oportuno e 
sempre atual: a questão da 
importância da prevenção 
como fator primordial na 
preservação da vida e qua-
lidade de vida das pessoas 
diagnosticadas com câncer. 
A iniciativa do presidente 
da Casa, vereador Sales Jú-
nior, reuniu profissionais da 
área de saúde, representan-
tes do Grupo Amigas Viva 
a Vida e convidados que 
debateram essa temática, 
entre os quais o diretor da 
maternidade Dr. Peregrino 

Filho, Dr. Umberto Marinho 
Júnior, e a diretora do Com-
plexo Hospitalar Deputado 
Janduhy Carneiro, Liliane 
Sena. A enfermeira especia-
lista em oncologia e coorde-
nadora do Hospital do Bem, 
Aretusa Delfino, também 
participou do evento.

Na ocasião, além de 
abordar a importância da 
prevenção, Liliane Sena ainda 
ressaltou a relevância da cola-
boração dos profissionais de 
saúde e Secretarias de Saúde 
dos municípios no sentido de 
captar as pessoas que preci-

sam de tratamento oncológi-
co. “O Hospital do Bem já está 
em pleno funcionamento, 
tanto para ambulatório, cirur-
gias e também para quimiote-
rapia, e só recebemos pacien-
tes regulados, ou seja, com 
seus respectivos tratamentos 
pré-agendados”, destacou ela.

O diretor da materni-
dade de Patos, Dr. Umber-
to Marinho Júnior, reiterou 
em sua fala que a unidade 
não apenas em outubro, 
durante a campanha, mas 
durante todo o ano, está 
atenta à prevenção do cân-

cer de mama, realizando 
mamografias. Segundo ele, 
são feitas, em média, de 
300 a 350 procedimentos/
mês. Ele lembrou ainda 
que a mamografia deve ser 
feita a partir dos 40 anos 
de idade.

A luta para a construção 
da casa de apoio ao paciente 
com câncer em Patos e a feli-
cidade de poder contar com 
os serviços do Hospital do 
Bem foram objeto das falas 
das representantes do Grupo 
Amigas Viva a Vida, Gerúsia 
Delfino e Hígia Lucena.

O plenário da Câmara de Vereadores de Patos foi transformado no centro de um debate oportuno e atual

Foto: Secom-PB

O Sistema Nacional de 
Empregos da Paraíba (Sine-PB) 
oferece 216 oportunidades de 
emprego a partir desta segun-
da-feira (5), distribuídas em 
10 municípios paraibanos. A 
maioria das vagas está con-
centrada na cidade de Guara-
bira, com 100 oportunidades 
de emprego para costureira 
em geral e duas para vende-
dor interno. As demais vagas 
estão distribuídas nos muni-
cípios de João Pessoa, Campi-
na Grande, Bayeux, Santa Rita, 

Cabedelo, Conde, Patos, Caja-
zeiras e São Bento.

Contatos e endereços
Mais informações po-

dem ser obtidas pelos tele-
fones (83) 3218-6619, 3218-
6618 ou 3218-6624 (em João 
Pessoa) e (83) 3310-9412 
(em Campina Grande). Em 
João Pessoa, a sede do Si-
ne-PB está localizada na rua 
Duque de Caxias, 305, no 
Centro de João Pessoa (pró-
ximo ao Shopping Terceirão.

Sine-PB oferece mais de 
200 vagas de emprego

A Secretaria de Es-
tado da Saúde (SES-PB) 
informa que nesta se-
gunda-feira (5) o Centro 
de Dispensação de Medi-
camentos Excepcionais 
(Cedmex) terá o expedien-
te reduzido. Um serviço 
para reparo na rede elé-
trica será feito no período 
da tarde e, sendo assim, 
o atendimento ao público 
deve ser realizado de 8h 
ao meio-dia. Na terça-feira 
(6), o atendimento volta 
ao horário normal, que é 
de 8h até 16h30.

O Cedmex funciona 
na Avenida Maximiano 
Figueiredo, nº 453, no 
Centro de João Pessoa. 
Atualmente, o Cedmex 
tem 34.225 usuários ca-
dastrados e, entre eles, 
21 mil residem na 1ª Ge-
rência Regional (João Pes-
soa). O Centro é responsá-
vel pelo tratamento de 88 
patologias, na sua maioria 
doenças crônicas e de alto 
custo, que contempla 273 
apresentações farmacêu-
ticas. O telefone para con-
tato é 3218 – 5900.

Cedmex fecha na 
tarde da 2a feira

Policiais da Delegacia 
de Crimes Contra a Pessoa 
– DCCP (Homicídios) de 
Campina Grande cumpri-
ram, ontem, um mandado 
de prisão temporária ex-
pedido pelo 2º Tribunal do 
Júri local contra Ivanildo 
Pereira da Silva, 38 anos. 
Ele é suspeito de praticar o 
crime de homicídio contra 
Antônio Carneiro Vander-
ley Filho, 34 anos. O crime 
foi registrado no dia 13 de 
outubro deste ano no Bair-
ro do Pedregal, na Zona 
Oeste da cidade.

Os levantamentos rea-
lizados no decorrer das 
investigações mostram 
que, horas antes do crime, 
Ivanildo e Antônio foram 
vistos bebendo em um bar 
no bairro da Bela Vista. 
Os dois teriam discutido, 
trocado socos e Antônio 
chegou a ser atingido com 
uma garrafada na cabe-
ça, ficando desacordado 
por alguns minutos. Mas, 
logo em seguida, Ivanildo, 
apontado como responsá-
vel por começar a briga, 
pediu desculpas ao amigo 
e chamou ele para ir beber 
em outro lugar. Sem des-
confiar de nada, Antônio 
foi e quando chegou a um 
terreno baldio no Pedre-
gal ele foi assassinado com 
várias pauladas. A maioria 

atingiu a cabeça da vítima 
causando um traumatismo 
crânio-encefálico.   

Pessoas que passaram 
pelo local ouviram os gemi-
dos de Antônio e ligaram 
para o Samu. Ele foi levado 
para o Hospital de Emergên-
cia a Trauma Dom Luiz Gon-
zaga Fernandes, de Campi-
na Grande, mas morreu na 
manhã do domingo (28) 
em decorrência das graves 
lesões que sofreu. A polícia 
descobriu o paradeiro de 
Ivanildo quando realizava 
um levantamento de rotina 
no Hospital de Emergência 
e Trauma. Ele está internado 
na área amarela da unidade 
de saúde. Ivanildo agora 
está sob custódia e assim 
que receber alta hospitalar 
será encaminhado para a 
Central de Polícia no Catolé.   

“Ivanildo deu entrada 
no hospital alegando ter 
sido vítima de um acidente, 
mas possivelmente as le-
sões que ele apresenta es-
tão relacionadas ao crime 
de homicídio que ele pra-
ticou. O investigado já foi 
identificado como sendo 
a pessoa que estava com a 
vítima bebendo e que saiu 
com Antônio do bar. Ele 
já respondeu por crimes 
contra o patrimônio e ficou 
recolhido no Presídio do 
Monte Santo.

Suspeito de matar 
amigo é preso em CG

A Superintendên-
cia de Administração do 
Meio Ambiente (Sudema) 
classificou 51 praias do 
Litoral paraibano como 
apropriadas para o banho 
neste fim de semana. A 
qualidade da água varia 
entre excelente, muito 
boa e satisfatória.

De acordo com o re-
latório semanal, em João 
Pessoa a Praia de Manaíra 
está imprópria para o ba-
nho nos trechos localiza-
dos 100 metros à direita 
e 100 metros à esquerda 
da galeria pluvial próximo 
ao hotel Verde Green; 100 
metros à direita e 100 me-
tros à esquerda da galeria 
pluvial no final da Ruy Car-
neiro/Bahamas; em frente 
ao Enseada Residence e em 
frente ao Flat Manaíra Pa-
lace, localizados na Aveni-
da João Maurício.

Ainda em João Pessoa, 
a Sudema recomenda evi-
tar o banho nas praias do 
Cabo Branco no trecho do 
final da Rua Áurea, próxi-
mo à desembocadura da 
galeria pluvial, assim como 
na rotatória do final da Av. 
Cabo Branco, 100 metros à 
direita e 100 metros à es-
querda da desembocadura 
da galeria pluvial; da Pe-
nha, no trecho 100 metros 
à direita e 100 metros à es-

querda da desembocadura 
do Rio do Cabelo; e de Jaca-
rapé, no trecho 100 metros 
à direita e 100 metros à es-
querda da desembocadura 
do Rio Jacarapé.

No Município de Pi-
timbu, a Praia do Maceió 
não está apropriada para 
o banho no trecho que fica 
100 metros à direita e à es-
querda da desembocadura 
do Riacho Engenho Velho. 

A Sudema recomenda 
aos banhistas que evitem os 
trechos de praias localiza-
dos em áreas frontais a de-
sembocaduras de galerias 
de águas pluviais, principal-
mente se houver indício de 
escoamento recente. 

Coleta de material
A equipe da Coorde-

nadoria de Medições Am-
bientais da Sudema divul-
ga, uma vez por semana, 
a situação de balneabili-
dade das 56 praias, por 
meio de coleta de material 
para análise nos municí-
pios costeiros do Estado. 
Em João Pessoa, Lucena 
e Pitimbu, que são praias 
localizadas em centros 
urbanos com grande fluxo 
de banhistas, o monitora-
mento é semanal. Nos de-
mais municípios do Litoral 
paraibano a análise é rea-
lizada mensalmente.

51 praias liberadas 
para banho na PB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

cos. A defesa tomará as medi-
das cabíveis no plano nacional 
e internacional para reforçar o 
direito de Lula a um julgamen-
to justo, imparcial e indepen-
dente”, acrescentou.

Convite a Moro
Moro anunciou ontem 

que aceitou o convite do pre-
sidente eleito, Jair Bolsonaro, 
para ser ministro da Justiça. O 
magistrado disse que se afas-
ta de imediato da 13ª Vara Fe-
deral de Curitiba, onde con-
duzia a Lava Jato. Ele deverá 
comandar uma superpasta, 
sendo responsável também 
pela área de Segurança Públi-
ca e por diferentes órgãos de 
fiscalização federais.

Lula está preso na Supe-
rintendência da Polícia Federal 
em Curitiba desde 7 de abril, 
após ter sido condenado por 
Moro no caso do tríplex no 
Guarujá (SP). A condenação 
foi confirmada pelo Tribunal 
Regional Federal da 4ª Região 
(TRF4), que impôs uma pena 
de 12 anos e um mês de prisão. 

Leia mais na Página 14

Lula foi 
processado, condenado 
e encarcerado sem que 
tenha cometido crime, 
com o claro objetivo de 

interditá-lo 
politicamente 
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Reta final para Enem
Secretaria de Estado da Educação reuniu estudantes da Rede 
Estadual de Ensino no ‘#SeLigaNoEnemPB - Revisão’, 
realizado nas 14 Gerências Regionais de Educação. Página 7
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Secretaria de Estado da Saúde abriu ontem as ações de prevenção que serão desenvolvidas durante este mês

As ações sobre o Novem-
bro Azul, mês de conscientiza-
ção da população masculina, 
com foco no combate ao cân-
cer de próstata foram abertas 
na manhã de ontem na Se-
cretaria de Estado de Saúde 
(SES), pela titular da pasta, 
Cláudia Veras. Ela disse que 
o alerta deste mês é para que 
os homens fiquem atentos às 
campanhas de prevenção, por-
que culturalmente eles procu-
ram os serviços de saúde me-
nos que as mulheres. 

Outro alerta, segundo a 
secretária da Saúde, é que as 
neoplasias estão entre a se-
gunda e terceira maior causa 
de morte na Paraíba, e o cân-
cer de próstata é o que mais 
acomete a população mascu-
lina. "O Novembro Azul tem 
a expectativa de mobilizar a 
população masculina para que 
eles façam sempre os exames 
preventivos, principalmente 
os homens com idade a partir 
dos 50 anos. Nessa idade, to-
dos devem fazer anualmente 
exame de próstata e o PSA que 
é o exame de sangue", disse 
Cláudia Veras. 

Ela afirmou que neste 
mês haverá uma abertura 
maior do Estado para o acesso 
a exames pela população mas-
culina. "Nossa meta é fazer 
com que os homens compa-
reçam aos serviços de saúde, 
porque o câncer de próstata 
quanto mais precocemente 
detectado, maior a possibili-
dade de cura". 

Durante todo o mês serão 
realizadas ações articuladas 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Saúde masculina é meta da 
campanha Novembro Azul

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

O Hospital de Emer-
gência e Trauma de Cam-
pina Grande, que integra 
a rede hospitalar do Go-
verno Estado, prestou a 
atendimento a 80.797 
pessoas e realizou 7.587 
cirurgias nos primeiros 
dez meses deste ano. No 
mesmo período do ano 
passado, foram atendidos 
71.584 pacientes e reali-
zadas 7.128 cirurgias.

No mês de outubro 
deste ano foram presta-
dos 8.652 atendimentos 
no setor de emergência, 
desse total, 827 pessoas 
foram vítimas de aciden-
tes de motos totalizando 
no ano 7.276 atendimen-
tos. Em 2017, no mesmo 
período, foram registra-
dos 7.741 atendimentos 
a vítimas em acidentes 
de motos. 

A unidade hospitalar 
registrou, no último mês 
em outubro, 39 atendi-
mentos a pessoas vítimas 
de arma branca, 46 víti-
mas de projéteis de arma 
de fogo, 69 por queima-
duras, 56 vítimas de atro-
pelamento e 80 vítimas de 
acidentes de carro, 71 aci-

dentes de bicicleta e 81 vi-
timas por agressão física. 
Os demais atendimentos 
médicos foram na clínica 
médica e na pediatria.

O Trauma disponibi-
liza 292 leitos, 340 médi-
cos, sendo 64 em regime 
de plantão presencial 24 
horas.  O hospital dispõe 
de seis salas no bloco ci-
rúrgico.

O Hospital de Emer-
gência e Trauma Dom Luiz 
Gonzaga Fernandes de 
Campina Grande é referên-
cia em trauma para 203 
municípios da Paraíba, 
além de alguns municípios 
do Rio Grande do Norte, 
Pernambuco e Ceará.

2018: Trauma-CG atende 
mais de 80 mil pacientes

com as Gerências Regionais de 
Saúde, serviços de saúde e mu-
nicípios, no sentido de estimu-
lar a população masculina a ter 
hábitos saudáveis e também 
de frequentar as Unidades de 
Saúde da Família. 

Segundo o coordenador 
da Área Técnica da Saúde do 
Homem da SES, Hélio Soares, 
as doenças que mais afetam 
os homens são: infarto agudo 
do miocárdio; fatores exter-
nos (acidentes/violência por 
arma de fogo ou arma bran-
ca); diabetes mellitus; pneu-
monia; acidente vascular ce-
rebral hemorrágico, além do 
câncer de próstata. 

No Brasil, o câncer de 
próstata é o segundo mais co-
mum entre os homens (atrás 
apenas do câncer de pele não-

melanoma). Sua taxa de inci-
dência é cerca de seis vezes 
maior nos países desenvolvi-
dos em comparação aos paí-
ses em desenvolvimento. Só 
na Paraíba foram a óbito, este 
ano, 235 homens por câncer 
de próstata.

Sintomas 
A maioria dos cânce-

res de próstata cresce len-
tamente e não causa sinto-
mas no início, mas tumores 
em estágio mais avançado 
podem causar dificuldades 
para urinar, sensação de não 
conseguir esvaziar comple-
tamente a bexiga, presença 
de sangue na urina e, em 
alguns casos, dor óssea na 
região das costas; por isso 
o diagnóstico precoce da 

doença é essencial, e este é 
realizado por meio do toque 
retal e da dosagem do PSA 
no sangue onde se pode ava-
liar a próstata. 

Os homens devem pro-
curar as Unidades de Saúde 
da Família para realização 
dos exames preventivos, se 
possível, uma vez ao ano, 
após os 50 anos, ou conforme 
orientação médica, de acordo 
com a Sociedade Brasileira 
de Urologia (SBU). Por ou-
tro lado, os homens da raça 
negra ou com parentes de 
primeiro grau (pai, irmão, 
tios) com histórico de câncer 
de próstata devem começar 
aos 45 anos. O rastreamen-
to deverá ser realizado após 
ampla discussão de riscos e 
potenciais benefícios.

No mês de outubro 
foram prestados 

8.652 atendimentos 
no setor de 

emergência, sendo 
827 vítimas de 

acidentes de motos 

Doação de sangue

Hemocentro divulga calendário de 
atividades externas para novembro

O Hemocentro da Pa-
raíba programou para o mês 
de novembro a realização 
de três coletas externas. As 
ações serão nos dias 6, 22 e 
24, respectivamente, nas ci-
dades de Santa Rita, Itabaia-
na e João Pessoa. 

O primeiro parceiro a 
receber a equipe do Hemo-
centro será o Hospital Me-
tropolitano Dom José Maria 
Pires, em Santa Rita. Na uni-
dade hospitalar, a coleta será 
no dia 6, das 8h às 16h. É 
aguardada a participação de 
colaboradores, familiares e 
usuários do serviço.

 Já no dia 22, em Ita-
baiana, a ação será na Escola 
Politécnica de Saúde Cristo 
Rei, das 9h às 15h30. A ins-
tituição fica localizada na 
Rua Cônego Tranquilino, nº 
121, Centro, está convidan-
do a comunidade acadêmica 
e a população do município 
para participar da campanha 
de doação de sangue. 

Em João Pessoa, no dia 
24, a coleta será no Centro 
Espírita Vianna de Carvalho, 

que fica na Rua Professor Joa-
quim Santiago, nº 70, Bairro 
dos Expedicionários, das 8h 
às 16h. A campanha chamada 
‘Amigo Doador’ é uma parce-
ria entre o Centro Espírita e a 
ONG Doe Sangue PB e conta 
com o apoio do Hemocentro.

 Segundo a coordenado-
ra do Núcleo de Ações Estra-
tégicas do Hemocentro, Elai-
ne Santana, as campanhas 
externas são estratégias que o 
Hemocentro utiliza na busca 

de incentivar a doação regu-
lar. Além da aprovação do lo-
cal da coleta, é necessário ter 
tempo hábil para a sua orga-
nização e divulgação para que 
as coletas contribuam para 
a manutenção dos estoques 
sanguíneos. A equipe técnica 
da coleta externa é composta 
por médico, enfermeiro, as-
sistente social, administrativo 
e motorista.

As atividades podem 
ser agendadas com o setor 

de captação de doadores da 
instituição, pelo telefone (83) 
3218-7698. Além do calendá-
rio de coletas externas, o He-
mocentro promove o serviço 
de Caravana Solidária e pales-
tras educativas sobre a impor-
tância da doação de sangue.

Duas instituições de 
ensino superior já confirma-
ram a vinda de doadores em 
caravanas: a Unipê, no dia 
14, e a Faculdade Potiguar da 
Paraíba (FPB), no dia 19.

n 6/11 - 8h às 16h - Hos-
pital Metropolitano Dom 
José Maria Pires,
em Santa Rita
n 22/11 - 9h às 15h30 - 
Escola Politécnica de Saúde 
Cristo Rei
Rua: Cônego Tranquilino, 
121, Itabaiana
n 24/11 - 8h às 16h - 
Centro Espírita Vianna de 
Carvalho
Rua: Professor Joaquim 
Santiago, 70, Expedicioná-
rio, João Pessoa

 Os requisitos para doa-
ção de sangue são:
n Estar em boas condições 
de saúde
n Ter entre 16 e 69 anos. 
Pessoas acima de 60 anos 
só podem doar se já tive-
rem doado sangue alguma 
vez antes dessa idade; 
quem tem menos de 18 
deve estar acompanhado 
de um dos responsáveis 
legais (pai ou mãe)
n Pesar no mínimo 50kg
n Estar descansado (ter 

dormido pelo menos 6 ho-
ras nas últimas 24 horas)
n Estar alimentado, por isso 
evite alimentos gordurosos 
e após o almoço aguarde 
2 horas para doar
n Apresentar documento 
original com foto, que 
permita o reconhecimen-
to do candidato, emitido 
por órgão oficial (Carteira 
de Identidade, Cartão de 
Identidade de Profissional 
Liberal, Carteira de Traba-
lho e Previdência Social).

CONFIRA O CALENDÀRIO DE COLETAS EXTERNAS

PROGRAmAçãO NOVEmBRO
AzuL 2018 NA PARAíBA 

8/11 - Secretaria de Estado da Saúde
n Aconselhamento e testagem rápida para IST, sífi-
lis, hepatite e HIV.
n Ação com vacinação para colocar o esquema 
vacinal em dia (DT adulto, hepatite B e Influenza).
12/11 - Superintendência Regional do Traba-
lho na Paraíba
n Palestra sobre a saúde integral do homem e a 
sintomatologia do câncer de próstata
22/11 - Auditório da Asplan
n Reunião de lançamento dos Guias de Pré-Natal 
do Parceiro para profissionais de saúde e ACS em 
parceria com o Ministério da Saúde.
23/11 - Calçadão da Praia de Cabo Branco
n Caminhada pela Saúde do Homem, com ações 
de orientação nutricional e educação física.
25/11 - Hospital do Bem - Patos
n Campanha Nacional de Combate ao Câncer 
‘Troque o medo por esperança’ 
n Passeio ciclístico.
30/11 - Auditório da Câmara dos Vereadores 
de Patos
n Encerramento do Novembro Azul: Palestra com 
Dra. Nayarah Castro: ‘Câncer de Próstata e seus 
preconceitos’. 
Durante o mês de novembro
n Sensibilização para o cuidado integral da saúde 
do homem com ênfase na campanha de preven-
ção ao câncer de próstata (meios de comunicação) 
e atividades relacionadas à campanha realizadas 
pelas GRS e em parceria com os municípios (Ge-
rências Regionais de Saúde). 

Tratamento na Paraíba
O tratamento do câncer pelo SUS na Paraí-

ba é realizado no Hospital Napoleão Laureano 
e Hospital São Vicente de Paula, em João Pes-
soa; no Hospital da Fundação Assistencial da 
Paraíba (FAP) e no Hospital Universitário Alcides 
Carneiro (HUAC) em Campina Grande e, agora, 
no Complexo Hospitalar Regional Deputado 
Janduhy Carneiro, na Unidade de Oncologia 
do Sertão, Hospital do Bem, em Patos.

Laço azul simboliza a campanha, que objetiva conscientizar os homens sobre os exames preventivos do câncer de próstata

Foto: Edson Matos
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Competição objetiva buscar a união entre os jovens que cumprem medidas socioeducativas no Centro Edson Mota

"Os Jogos Socioeduca-
tivos que estão sendo reali-
zados pela primeira vez na 
Paraíba, buscam a união en-
tre os jovens que cumprem 
medidas socioeducativas no 
Centro Edson Mota, em João 
Pessoa, mas a ideia é levar 
os jogos para serem dispu-
tados também em Campina 
Grande. Afinal, o objetivo é o 
congraçamento, oferecendo 
aos adolescentes dias mais 
felizes através de competi-
ções esportivas". A afirmação 
foi do secretário executivo 
de Esporte e Lazer do Esta-
do, José Marco, na manhã de 
ontem, durante a abertura da 
primeira edição dos jogos que 
contam com a participação de 
cerca de 150 adolescentes.

O evento é uma ação 
do Governo do Estado por 
meio da Secretaria de Es-
tado da Juventude, Esporte 
e Lazer (Sejel) em parceria 
com a Fundação de Desen-
volvimento da Criança e do 
Adolescente (Fundac). Os 
Jogos Socioeducativos do 
Centro Edson Mota, terão 
sete dias de competições 
entre adolescentes na faixa 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Jogos socioeducativos reúnem 
150 adolescentes na capital

O que está havendo com o planeta?
Lembrem-se de que agora tudo é 

mais rápido. Ouve-se falar e se assiste 
em tempo real sobre a expansão de 
desertos onde havia florestas frondo-
sas, a ponto de a ONU dedicar os anos 
de 2010 a 2020 ao tema da deserti-
ficação; seca em locais onde jamais 
ocorrera tal coisa. E o pessoal conti-
nua dizendo impropriedades a respei-
to do Apocalipse, como se ele fosse o 
culpado de tudo.

Por acaso, são as folhas de papel 
nas quais estão impressas as profecias 
bíblicas que provocam essas catás-
trofes, ou nossa estupidez militante e 
ganância sem termo?

Pare um pouco para pensar, ces-

se de falar mal das Profecias Finais, 
porque as visões de João, Evangelista e 
Profeta, não acionam esses fatos, ape-
nas os anunciam. Ora, só amigo adver-
te amigo. Aquele que se finge de amis-
toso não tem coragem para contar a 
verdade, quer estar bem com a pessoa 
que diz amar - e não há nada pior que 
o amor falso, essa é a suprema malda-
de. Não estou me referindo somente ao 
sentimento entre casais, todavia, entre 
as criaturas, sobretudo o que singulari-
ze o perfeito relacionamento humano, 
social, filosófico, político, científico, 
religioso.

Vivemos, há séculos, tentando fa-
zer sucumbir a Mãe Terra, tirando-lhe 

pouco a pouco a vida. Apenas não nos 
podemos esquecer de que tal atitude 
nos atingirá em cheio. Humanamente 
também somos Natureza.

Então, por que a surpresa com o 
Discurso do Cristo no Seu Evangelho 
segundo Mateus, 24:15 a 28, sobre “a 
Grande Tribulação como nunca hou-
ve nem jamais se repetirá na face da 
Terra”? Nós mesmos estamos ajudando 
a montá-la!

O pastor Jonas Rezende, ainda 
em seu livro O Apocalipse de Simão 
Cireneu, refere-se a essa distorção 
histórica:

- O Juízo Final poderia acontecer, 
não por arbítrio divino, não como um 

evento inevitável, como sempre se 
compreendeu, a partir das Escrituras, 
mas por conta da ação predatória do 
próprio homem.

A profecia presente nos livros sa-
grados das diversas religiões

É fundamental destacar ainda 
a presença marcante da simbologia 
profética permeando as mais anti-
gas tradições. Não apenas na Bíblia 
(Antigo e Novo Testamentos) identi-
ficamos os alertas divinos. Eles igual-
mente se encontram nas páginas dos 
livros sagrados de diversas crenças 
da Terra.

(José de Paiva Netto é jornalista, 
radialista e escritor).

Paiva Netto 
paivanetto@lbv.org.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Primeira edição dos jogos terá sete dias de competições entre adolescentes na faixa etária de 14 a 17 anos 

etária de 14 a 17 anos. 
Futebol de campo, fut-

sal, atletismo, dama, dominó 
e cabo-da-paz são as moda-
lidades esportivas que estão 
sendo disputadas entre os 
adolescentes do Centro Ed-
son Mota. O secretário José 
Marco, também falou sobre 
as ações ligadas ao esporte 
na atual gestão. 

“A atual gestão estadual 
vem realizando todos os anos 
os Jogos Indígenas, os Jogos 
das Reeducandas do Presídio 
Feminino Júlia Maranhão, os 
Jogos Escolares e Paraescola-
res, as Paralimpíadas da Pa-
raíba e, agora, chegou a vez 
dos adolescentes socioedu-
candos”, frisou Zé Marco. 

A abertura dos Jogos 

Socioeducativos aconteceu 
ontem às 9h com o desfile 
das equipes participantes no 
ginásio do Centro Educativo 
Edson Mota, localizado no 
bairro de Mangabeira, em 
João Pessoa. Na oportunida-
de, foram realizadas algumas 
apresentações culturais. O 
hino nacional foi executado 
antes das competições.

Em outubro

Lei seca autua 92 
condutores na PB

O Departamento Es-
tadual de Trânsito (De-
tran-PB), por meio da Ope-
ração Lei Seca, autuou 92 
motoristas por alcoolemia 
durante o mês de outubro. 
O balanço foi divulgado on-
tem pela Divisão de Policia-
mento e Fiscalização. 

Nesse período, foram 
realizados 1.037 testes de 
bafômetro, que resultaram 
na apreensão de 78 cartei-
ras de habilitação (CNHs) 
e na remoção de 18 veícu-
los aos pátios do órgão. De 
acordo com o balanço men-
sal, um motorista foi condu-
zido à delegacia. A operação 
ainda autuou em flagrante 
70 condutores pela prática 
de outras infrações ao Có-
digo de Trânsito Brasileiro. 

Segundo o chefe da 
Divisão de Policiamento e 
coordenador da Lei Seca, 
major Edmilson Castro, 
“muitos motoristas ainda 

insistem em desobedecer 
às leis de trânsito, mas os 
agentes da Operação Lei 
Seca, com o apoio da Polí-
cia Militar, estão empenha-
dos para que vidas sejam 
preservadas no trânsito do 
nosso Estado”, afirmou. 

O CTB prevê que os 
condutores de veículos fla-
grados sob efeito de álcool 
estão sujeitos à multa no va-
lor de R$ 2.934,70, além de 
responder a processo ad-
ministrativo de cassação da 
CNH por um ano. Em caso 
de reincidência, será cobra-
do o dobro do valor da mul-
ta e o condutor responderá 
pela cassação da CNH pelo 
período de dois anos.

Feriado – Em virtude 
do feriado de Dia de Fi-
nados, hoje, a fiscalização 
através da Operação Lei 
Seca será intensificada, se 
estendendo por todo o fim 
de semana. 

Mais um suspeito de as-
salto à agência dos Correios 
foi preso em flagrante pela 
Polícia Militar, na tarde de 
quarta-feira (31), na Paraíba. 
A prisão aconteceu logo após 
o roubo a um desses esta-
belecimentos, praticado por 
dois homens, no município 
de Araruna. Em uma sema-
na, este é o quarto suspeito 
preso por esse tipo de crime. 
Mais de R$ 12 mil foram re-
cuperados.

Nesta última prisão, 
uma dupla assaltou os Cor-
reios, levou um malote de 
dinheiro, a arma de fogo do 
vigilante, e tentou fugir em 

uma motocicleta que tinha 
registro de roubo e furto. 
Policiais militares da Rondas 
Ostensivas Táticas com Apoio 
de Motocicletas (Rotam), da 
7ª Companhia Independen-
te, rapidamente fizeram um 
cerco no local e frustraram a 
fuga de um desses suspeitos. 

O homem de 29 anos de 
idade, proveniente do Esta-
do do Rio Grande do Norte, 
foi encontrado em uma área 
de mata. Todo o material e o 
suspeito foram encaminha-
dos para a delegacia da Polí-
cia Federal, em Cabedelo. As 
buscas pelo segundo acusa-
do do crime continuam.

Na semana passada,  
três suspeitos de assalto à 
agência dos Correios no mu-
nicípio de Borborema, tam-
bém foram presos pela 7ª 
Companhia Independente de 
Polícia Militar. A ação apreen-
deu duas armas de fogo, re-
cuperou o revólver e o colete 
balístico levados do vigilante, 
e recuperou mais de R$ 18 
mil roubados pelo trio. 

Dois dos suspeitos eram 
dos estados vizinhos do Rio 
Grande do Norte e Pernam-
buco. O trio foi autuado por 
roubo qualificado, porte ile-
gal de arma de fogo e asso-
ciação criminosa.

Polícia prende suspeito 
de assalto aos Correios 

Acusado da morte de Higor 
Natan é levado ao presídio

O acusado de participar do 
assassinato do estudante Higor 
Natan, Havyd José Pereira Lins, 
de 28 anos, foi encaminhado 
para a Penitenciária Regional 
Padrão de Campina Grande. A 
decisão foi anunciada durante 
audiência de custódia. Havyd 
era procurado desde 2014, 
após ter participado da morte 
do universitário, na capital.

O crime ocorreu no dia 7 
de dezembro de 2014. A víti-
ma tinha 21 anos e chegava ao 
condomínio onde morava, no 
bairro dos Bancários, quando 
foi atingida por tiros. As inves-
tigações apontaram que o cri-
me foi motivado por questões 
passionais. Higor foi morto por 
conta de uma rixa causada por 
um relacionamento ocorrido 

entre um dos suspeitos e a na-
morada da vítima.

De acordo com o delegado 
Reynaldo Nóbrega, titular da 
Delegacia de Crimes Contra a 
Pessoa, o homicídio foi pratica-
do por três homens. Ele pediu à 
Justiça a decretação da prisão 
preventiva do trio. Dois deles, 
incluindo o executor, foram 
presos em 2014, logo após o 
crime. Havyd, o terceiro partici-
pante do homicídio, permane-
ceu foragido, mas foi preso na 
manhã da quarta-feira (31). 

Ele estava em uma loja 
onde trabalhava, na Avenida 
Assis Chateaubriand, no bairro 
Jardim Paulistano, em Campina 
Grande. A prisão preventiva foi 
determinada pelo 2º Tribunal 
do Júri de João Pessoa.

“O inquérito policial foi 
concluído em 2014, quando 
conseguimos comprovar a au-
toria e materialidade do crime, 
identificando cada um dos par-
ticipantes. O executor do crime 
e outra pessoa que ajudou na 
prática do delito foram presas 
em 2014, quando representa-
mos pela prisão preventiva dos 
três. Faltava encontrar apenas 
Havyd”, declarou o delegado. 

Ainda de acordo com Rey-
naldo Nóbrega, Havyd foi o res-
ponsável por conduzir o veículo 
que deu a fuga aos criminosos, 
após a prática do homicídio. 
“Esse caso já foi entregue ao 
Ministério Público da Paraíba, 
que já ofereceu a denúncia. O 
caso está tramitando na Justi-
ça”, acrescentou o delegado. 

Foto: Edson Matos
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Evento aconteceu simultaneamente nas 14 gerências Regionais de Educação com objetivo de apoiar e orientar os alunos 

Na reta final para o Exa-
me Nacional de Ensino Médio 
(Enem), a Secretaria de Esta-
do da Educação realizou, na 
quarta-feira (31), o ‘#SeLiga-
NoEnemPB - Revisão’. O even-
to aconteceu simultaneamen-
te nas 14 Gerências Regionais 
de Educação (GRE) com o ob-
jetivo de revisar os conteúdos, 
preparar, apoiar e fornecer 
orientações para os alunos. As 
provas do Enem acontecerão 
nos dias 4 e 11 de novembro.

Em João Pessoa, o mo-
vimento reuniu aproxima-
damente 500 estudantes da 
Rede Estadual de Ensino no 
Centro de Formação de Edu-
cadores Professora Eliza Be-
zerra Mineiro, em Mangabei-
ra. A programação revisou os 
conteúdos das disciplinas de 
Humanas, Linguagens, Re-
dação, Matemática, Química, 
Física, Filosofia, Geografia 
e Educação Emocional. As 
aulas aconteceram de forma 
descontraída para relaxar 
os estudantes e contribuir 
com orientações para o dia 
da prova.  O evento contou 
com distribuição e sorteio de 
brindes. Os alunos também 
receberam cadernos com di-
cas e simulados para o Enem. 
Para incentivar os discentes 
o projeto ‘Liga pela paz’ dis-
tribui chocolates com men-
sagens de motivação.

Estudantes fazem revisão para 
provas no #SeLigaNoEnemPB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

O secretário de Educa-
ção, Aléssio Trindade, desta-
cou a importância de propor-
cionar ações que valorizam o 
conhecimento do aluno para 
a conquista da universidade. 
“Aqui é a culminância de um 
trabalho de toda uma trajetó-
ria do aluno. O #SeLigaNoE-

nemPB foi um evento que 
mobilizou muitos estudantes, 
agora é reta final, relaxar um 
pouco, estar concentrado, 
dar informações ao horário, 
cartão de inscrição, local de 
prova e tirar pequenas dúvi-
das para avançar no que será 
o melhor resultado do Enem 

da história da Rede Estadual 
de Ensino”, ressaltou. 

A estudante do 3º ano do 
Colégio da Polícia Militar, Lui-
za Lorhana, se preparou du-
rante todo ano para o Enem e 
está com grande expectativa. 
“Elucidar o conhecimento é 
muito importante, tanto na 

questão de revisar como nos 
relaxar. Minha turma estava 
muito tensa nesta reta final, 
por isso o evento de hoje é 
eficaz, por nos proporcionar 
motivação e confiança”, falou. 

Para Edmilson de Souza, 
aluno do 3° ano da Escola Es-
tadual de Ensino Fundamen-

tal e Médio Professor José Ba-
tista de Mello, o movimento 
#SeLigaNoEnem é um evento 
amplo que realmente eleva 
os conhecimentos e prepara 
para a prova. “Tenho o objeti-
vo de cursar História na uni-
versidade, me sinto prepara-
do e tranquilo”, disse.

Em João Pessoa, o movimento reuniu cerca de 500 estudantes da Rede Estadual de Ensino no Centro de Formação de Educadores Professora Eliza Bezerra Mineiro, em Mangabeira 

Foto: Secom-PB

A Polícia Militar já elabo-
rou o esquema de segurança 
montado para as provas do 
Exame Nacional do Ensino Mé-
dio 2018, que acontecerão no 
próximo domingo, dia 4, e no 
domingo, 11 de novembro. De 
acordo com o coordenador ad-
junto de planejamento da Po-
lícia Militar, capitão Onierbeth 
Elias de Oliveira, o reforço é por 
causa do aumento do período 
da operação, a exemplo do ano 
passado, quando o Enem foi 
realizado em dois fins de se-
mana e não mais em dois dias 
seguidos como acontecia em 
anos anteriores. 

“A operação este ano será 
iniciada às 5h30 e segue até as 
20h, sendo realizada escolta 
dos cadernos e folhas de res-
postas; policiamento nos 362 
locais de provas e escolta na 
volta dos gabaritos dos candi-
datos”, destacou. Serão utiliza-
dos no esquema de segurança 

montado para as provas do 
Exame Nacional do Ensino Mé-
dio 2018, 1.500 policiais e 256 
viaturas nos 362 locais de pro-
vas e escolta dos gabaritos.

Na ação, a PM empregará 
vários processos de policia-
mento – a pé e motorizado - e 
reforço das unidades operacio-
nais e batalhões das áreas. O 
efetivo empregado na Opera-
ção Enem 2018 não prejudica-
rá o policiamento ordinário.

Toda a operação será 
coordenada por três Centros 
de Comando e Controle, insta-
lados em João Pessoa (Quartel 
do Comando Geral), Campina 
Grande (sede do Comando do 
Policiamento Regional I) e Pa-
tos (Comando do Policiamento 
Regional II), onde haverá pro-
fissionais de todos os órgãos 
envolvidos na aplicação das 
provas, a exemplo de oficiais 
da PM, policiais federais, re-
presentantes dos correios e da 
coordenação do Exame Nacio-
nal do Ensino Médio na Paraí-
ba, entre outros. 

PM terá 1.500 homens 
na segurança do Enem
Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

DataS DaS ProVaS 

O Enem acontecerá em dois domingos, nos dias 4 e 11 
de novembro:
n Dia 4/11(primeira prova) - serão 45 questões de lin-
guagens, 45 de ciências humanas e redação com tem-
po de duração de 5h30.
n Dia 11/11(segunda prova) - serão 45 questões de ciên-
cias da natureza e 45 de matemática com tempo de Du-
ração de 5h (30 minutos a mais do que em 2017).

Horários das provas na Paraíba
n Abertura dos portões: 11h
n Fechamento dos portões: 12h
n Início das provas: 12h30
n Encerramento das provas: 
18h (primeiro dia) e 17h30 (segundo dia)

Tecnologias móveis

Escola estadual é premiada 
na maratona nacional em SP

A estudante do 1º ano 
Camilly Bianca de Pontes e 
a professora Joedna Sabino 
de Souza da Escola Cidadã 
Integral Raul Machado, de 
João Pessoa, foram premia-
das pelo aplicativo ‘MapaE-
du’ na Maratona de Tecno-
logias Móveis nas Escolas, 
promovida pela Unicef e 
Samsung. A escola foi con-
templada com uma gratifi-
cação em dinheiro, certifi-
cado, tablet, aplicativo na 
conta do Google Play por 
tempo indeterminado e 
registro de software como 
uma patente. A entrega do 
prêmio aconteceu na quar-
ta-feira (31), na sede da 
Samsung em São Paulo.

A maratona é uma ini-
ciativa do Fundo das Na-
ções Unidas para a Infân-
cia (Unicef) e da Samsung, 
desenvolvida em parceria 
com a Associação para Pro-
moção da Excelência do 
Software Brasileiro (Sof-
tex), por meio do programa 
Brasil Mais TI. Ao longo de 
seis meses, estudantes de 
escolas públicas, professo-
res, designers e programa-
dores se empenharam em 
criar apps que se conectam 
com escolas brasileiras e 
podem ser úteis para trans-
formar a realidade.

O projeto MapaEdu 
foi desenvolvido por uma 
equipe formada por estu-
dantes e uma professora:  
a aluna do 1º ano Camilly 

Bianca de Pontes e a pro-
fessora Joedna Sabino de 
Souza da Escola Cidadã 
Integral Raul Machado, 
os estudantes Adjamilton 
Júnior, Júlio Coêlho e José 
Raimundo do Instituto Fe-
deral da Paraíba (IFPB).

O ‘MapaEdu’ será 
uma plataforma móvel 
educacional que os estu-
dantes poderão usar para 
aprender e compartilhar 
conhecimento. Será um 
jogo de perguntas e res-
postas capaz de testar o 
conhecimento e permitir 
que os usuários exercitem 
o aprendizado. Haverá, 
também, um agregador de 
conteúdo, levando conhe-
cimento aos estudantes 
por meio de um fórum em 
que professores e alunos 
podem interagir e com-
partilhar conhecimento. O 
aplicativo tem como objeti-

vo a democratização do co-
nhecimento para garantir 
a ampliação do seu alcan-
ce, e a transformação do 
aprendizado, para que seja 
possível ofertar informa-
ção de qualidade de uma 
maneira divertida e intera-
tiva para alunos do Ensino 
Fundamental.

A professora Joedna 
Sabino ficou feliz em ver a 
dedicação dos alunos em 
um projeto tão importante. 
“Serei aquilo que sempre 
quis, uma professora que 
direciona os alunos para 
um futuro brilhante. Isso 
é ato de coragem, mostrar 
para eles que são capazes”, 
disse. Para a estudante Ca-
milly Bianca a maratona foi 
uma experiência motiva-
dora. “Foi fantástica, uma 
oportunidade única e de 
grande importância para 
mim”, comemorou.

Professora e aluna receberam o prêmio pelo aplicativo ‘MapaEdu’

Foto: reprodução O Pré-Vestibular So-
lidário (PVS) da Universi-
dade Federal de Campina 
Grande (UFCG) promoverá 
um Aulão Solidário com 
foco no Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem). As 
aulas acontecerão nos dias 
3 e 10 de novembro, das 
8h às 12h e das 13h às 17h, 
em Campina Grande. No 
primeiro dia, as atividades 
serão realizadas no auditó-
rio da Uninassau, campus 
da Palmeira. Já no segun-
do dia, as aulas ocorrerão 
no auditório da Uninassau, 
campus Estação Velha.

Os interessados em 
participar do aulão devem 
entrar em contato com 
a coordenação do even-
to pelo Whatsapp (83) 
98181.8081 e encaminhar 
seu nome completo e da es-
cola na qual está vinculado 
ou que terminou o Ensino 
Médio, para quem já con-
cluiu os estudos. No dia do 
evento, serão cobrados na 
entrada dois pacotes de lei-
te em pó.

As aulas serão minis-
tradas por professores do 
cursinho PVS e da Espaço 
Educacional Carmela Ve-
loso, que, juntamente com 
a Uninassau, são parcerias 
do evento. O aulão contará 
ainda com equipes de nu-
trição, orientando os estu-
dantes sobre alimentação, 
e de educação física, pro-
movendo atividades e dicas 
de relaxamento.

UFCG realiza
aulão para 
Exame do 
Ensino Médio
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Com 343 hectares, o Jardim Botânico 
Benjamim Maranhão é uma unidade de 

Conservação de Proteção Integral, classifi-
cada como Refúgio de Vida Silvestre (RVS) 
e conta com 12 trilhas. Ele estará aberto à 
visitação amanhã, com disponibilidade de 
duas trilhas diárias, às 9h e às 14h. Du-
rante os passeios, os visitantes conhecem 
um pouco sobre a flora da Mata Atlântica 
e da Mata do Buraquinho e as atividades 
são gratuitas, porém, para participar é 

preciso estar de calça comprida e sapatos 
fechados. Informações: (83) 3218 7880 / 

3218 7881

Lazer
Jardim Botânico

Areia
n O governador eleito 
da Paraíba, João Azevê-
do (PSB), irá instalar no 
prédio do antigo Hotel 
Bruxaxá, em Areia, região 
do Brejo da Paraíba, uma 
Escola Técnica Estadual 
voltada para áreas re-
lacionadas ao Turismo. 
O anúncio foi feito pelo 
então governador Ricardo 
Coutinho (PSB), duran-
te discurso na abertura 
do JPA Travel, Market, 
evento que aconteceu no 
Centro de Convenções de 
João Pessoa nos dias 19 
e 20 últimos. 

Verão

O estado da Paraíba e a sua principal porta de entrada, a capital João Pessoa, estão 
entre os destinos turísticos preferidos dos brasileiros. A informação é da operado-
ra de viagens CVC, a maior das Américas. De janeiro a setembro deste ano, a CVC 
embarcou um total de 12% a mais de turistas para a Paraíba, em relação ao mesmo 
período de 2017. São mais de 56 mil turistas, que via CVC, visitaram os principais 
roteiros turísticos da Paraíba nos primeiros oito meses deste ano. A CVC também 
acaba de fechar novos acordos de bloqueios rumo a João Pessoa durante a Alta 
Temporada de Verão. A partir do início de dezembro e até o término do Verão 2019, 
partindo de várias capitais do país. Segundo estimativas do Governo do estado da 
Paraíba, 200 mil turistas devem visitar a região na temporada de Verão 2018/2019, o 
que significa um aumento de 5% em relação ao mesmo período do ano passado. Os 
pacotes para a Paraíba estão disponíveis nas mais de 6.500 agências credenciadas e 
mais de 1.200 franqueadas CVC no Brasil. Outras informações em www.agentescvc.
com.br (para agentes de viagens) e www.cvc.com.br (para consumidores finais).

Cabedelo
nnn Na temporada do verão Ca-
bedelo recebe milhares de turistas 
vindos de todo o Brasil, e até de 
outros países.O município possui um 
dos litorais mais bonitos da Paraíba, 
composto de nove praias com areias 
brancas e água morna. Um paraíso 
para descanso, passeio ou prática de 
atividades marítimas. Ao longo do 
Litoral, turistas e moradores podem 
desfrutar e conhecer as belezas das 
Praias do Dique, Miramar, Ponta 

de Mato, Formosa, Areia Dourada, 
Camboinha, Poço, Ponta de Campina 
e Intermares. Um dos pontos mais 
visitados da cidade é a histórica 
Fortaleza de Santa Catarina, que fica 
localizada à margem direita da barra 
do Rio Paraíba do Norte, ao lado do 
Porto de Cabedelo, o imponente mo-
numento, sua história e as crendices 
e lendas que a cercam, são sinônimos 
de resistência, força, arte e cultura 
popular para o povo cabedelense.

nnnnnnnnnnnnnn

nnnnnnnnnnnnnn

O Parque Zoobo-
tânico Arruda Câmara 
(Bica) é uma excelente 
opção de lazer para as 
crianças, neste feria-
dão do Dia de Finados. 
O Parque Zoobotânico 
Arruda Câmara (Bica) 
está situado na Aveni-
da Gouveia Nóbrega, 
s/n, Róger, aberto de 
terça a domingo, das 
8h às 17h (bilheteria 
até 16h), com entra-

Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

da a R$ 2, por pessoa, 
crianças até 7 anos, não 

pagam, nem idosos. Te-
lefone 3218-9810.

Exercício comandado por Capitania dos Portos e Companhia Docas da PB reproduz acidente com derramamento de óleo

A Capitania dos Portos e a 
Companhia Docas da Paraíba 
(Docas-PB) comandaram, na 
tarde da última quarta-feira 
(31), a realização de um exer-
cício simulado de emergência 
com derramamento de óleo 
combustível no mar.  O trei-
namento foi considerado um 
sucesso pelas autoridades en-
volvidas. A atividade faz parte 
do Plano de Ajuda Mútua da 
Cidade de Cabedelo (Pamcic) e 
é o primeiro do tipo realizado 
no terminal paraibano.

O exercício envolveu mais 
de 200 pessoas entre funcio-
nários da Docas-PB, homens e 
mulheres da Marinha Brasilei-

ra, do Corpo de Bombeiros, da 
Agência Nacional dos Trans-
portes Aquaviários (Antaq), 
além de todos operadores e 
empresas localizadas na área 
portuária.  

A atividade consistiu na 
simulação do derramamento 
de mil litros de óleo combus-
tível no momento de descarga 
de um navio. Todos os procedi-
mentos para evitar que o óleo 
se espalhasse foram realiza-
dos, assim como a simulação 
da evacuação do porto.

A presidente da Compa-
nhia Docas da Paraíba, Gilmara 
Temóteo, agradeceu o empe-
nho e participação de todos 

os envolvidos no simulado e 
destacou a importância de se 
realizar atividades desse por-
te. “São situações que a gente 
nunca acha que vai acontecer, 
mas são inerentes à ativida-
de portuária e podem sim vir 
a ocorrer. E como estamos 
tratando de vidas, temos que 
estar totalmente preparados 
para agir e evitar, ao máximo, 
as consequências”, afirmou.

O capitão dos Portos, co-
mandante Serrano, ressaltou 
que o exercício serve para 
verificar como as diversas 
entidades que estão ligadas à 
segurança no Porto agem em 
uma situação de emergência. 

Ele lembrou ainda que to-
dos estes entes têm os seus 
planos de segurança, mas é 
essencial observar como eles 
atuam em conjunto, caso haja 
necessidade.

Já o major Charlton, co-
mandante da 1ª Companhia 
Independente de Bombeiro 
Militar de Cabedelo, ressaltou 
que o Corpo de Bombeiros 
aproveitou para realizar a si-
mulação do socorro de uma 
vítima que teria tido contato 
com o óleo vazado e ainda 
deu suporte à Marinha com 
uma embarcação, caso fosse 
necessário o socorro de algu-
ma vítima no mar.

Porto de Cabedelo realiza 
simulação de emergência

editoração: Klécio Bezerraedição: renata Ferreira

A Companhia Paraiba-
na de Gás (PBGás) completa 
24 anos de atuação no mer-
cado registrando cresci-
mento de 20% nos segmen-
tos residencial/comercial 
em relação ao ano passado 
e com a ligação de novas in-
dústrias que impulsionam a 
economia paraibana.  Para 
o ano de 2019, a companhia 
tem como meta atingir a 
marca dos 20 mil clientes 
com a chegada da rede de 
distribuição a novos bair-
ros como Bessa e conclusão 
do Jardim Oceania, em João 
Pessoa, e a ligação de gran-
des empreendimentos resi-
dências, comerciais e indus-
triais em Campina Grande.   

Criada em 25 de outu-
bro de 1994, a empresa de 
economia mista, que tem 
como acionistas o Gover-
no da Paraíba, a Gaspetro 
(empresa controlada pela 
Petrobras) e a Mitsui Gás e 
Energia, chegou aos 16.172 
clientes residenciais, 249 
comerciais e 37 industriais. 
No mercado automotivo 
são cinco convertedoras 
credenciadas e 37 postos 

de combustíveis nos mu-
nicípios de João Pessoa, 
Campina Grande, Cabede-
lo, Conde, Alhandra, Santa 
Rita, Bayeux, Mamanguape, 
Queimadas, Ingá e Caldas 
Brandão (Cajá). Na Paraíba 
são 321km de rede de dis-
tribuição de gás natural nos 
municípios de João Pessoa, 
Bayeux, Santa Rita, Maman-
guape, Ingá, Caldas Brandão 
e Campina Grande.   

“Nosso investimento 
na rede de gás natural pos-
sibilita a atração de novos 
empreendimentos e oferece 
aos consumidores soluções 
na área de energia na indús-
tria, no comércio, residên-
cias e no mercado automoti-
vo. Estamos crescendo num 
ritmo forte nos segmentos 
residenciais, trazendo para 
nossa carteira de clientes 
empreendimentos de alto 
padrão e industriais como 
a MGM produtos Siderúr-
gicos, as Sandálias Blue e 
a SIM Engenharia, que já 
estão usufruindo das vanta-
gens do gás canalizado”, ava-
liou o presidente da PBGás, 
George Morais.

PBGás chega aos 24 anos 
com crescimento de 20%

Exercício serve para verificar 
como as diversas entidades 

ligadas à segurança no Porto 
agem em uma situação

de emergência

Foto: Ascom Porto
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Maior evento de cinema da América Latina, o Festival de 
Cinema de SP se encerrou ontem, premiando filmes políticos e 
de resistência, como o filme ‘Torre das Donzelas’. Página 12
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Peça infanto-juvenil do coletivo de teatro Alfenim está em cartaz na Casa Amarela até 15 de dezembro

“Ontem eu tomei um sus-
to muito grande. Está corren-
do na Boa Vista que anda por 
aí um ladrão muito malvado, 
que passou em Diamantina 
e os soldados não puderam 
pegar. Ele mata para roubar e 
quando os soldados chegam, 
se é em casa, ele vira vassou-
ra, cadeira ou outra coisa; se é 
no mato ele vira cupim. Todos 
vivem apavorados”.

Esse é um trechinho do 
livro ‘Minha vida de menina’, 
de Helena Morley (pseudô-
nimo de Alice Caldeira Brant, 
que viveu na cidade mineira 
de Diamantina, no final do 
século XIX). A obra é uma 
espécie de diário com as per-
cepções da menina a respeito 
do mundo que a cerca. Essas 
percepções viraram peça do 
Coletivo de Teatro Alfenim.

Com dramaturgia de 
Márcio Marciano e direção de 
Paula Coelho, o Coletivo de 
Teatro Alfenim está com ‘He-

lenas’ em cartaz toda sexta e 
sábado, na Casa Amarela (Rua 
Amaro Coutinho, 163, centro, 
pertinho do antigo prédio dos 
Correios e Telégrafos, parale-
la à avenida B. Rohan, no sen-
tido Terminal de Integração). 
Às sextas, começa às 19h. Já 
aos sábados, às 17h. ‘Helenas’ 
pode ser vista até o dia 15 de 
dezembro. Ingressos custam 
R$ 20 (inteira) e R$ 10 (meia).

O horário alternativo, 
conforme a diretora Paula 
Coelho, é para facilitar a vida 
das crianças e adolescentes. 
Não esqueçamos que o espe-
táculo é infanto-juvenil. “É um 
espetáculo divertido, mas não 
deixa de ser profundo. Sobre 
a formação do povo brasilei-
ro”, informou a diretora de 
‘Helenas’. A classificação indi-
cativa é 10 anos de idade.

“Foi um processo muito 
tranquilo porque não está-
vamos pressionados por ne-
nhuma data de estreia. Foi 
um processo colaborativo, 
com três ensaios por semana, 
pois é um trabalho de pes-

quisa continuada”, declarou 
Paula Coelho. São quatro ato-
res em cena, conforme ela, 
todos de uma nova geração 
de artistas.

“Todos eles atuam como 
narradores. Uma helena mul-
tifacetada: educação pelo, es-
tomago, fé, trabalho e sexo”, 
afirmou Paula, explicando 
como o espetáculo consegue 
explicar a formação do povo 
brasileiro a partir de um frag-
mento do Brasil e a partir da 
percepção de uma pré-ado-
lescente.

No elenco, os jovens Jose-
ph Cavalcante, Mayra Ferreira, 
Murilo Franco e Vítor Blam. 
Embora o texto que inspirou 
a peça seja do final do século 
XIX, há uma preocupação em 
torna-lo mais palatável para 
a juventude moderninha. Não 
à toa, o painel de fundo é do 
grafiteiro Giga Brow. Ceno-
grafia e figurinos, de Maria 
Botelho (com as costureiras 
Maria Célia dos Santos e Ro-
sângela Pereira Freitas). Já a 
luz, de Ronaldo Costa.

A peça retrata impres-
sões registradas no diário de 
uma adolescente, entre seus 
treze e quinze anos de idade. 
Apesar de tratar-se de acon-
tecimentos de infância vivi-
dos num ambiente rural em 
vias de precária urbanização, 
o olhar de encantamento e 
ironia com que a menina He-
lena descreve suas descober-
tas confere à narrativa extre-
ma atualidade.

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com

Espetáculo ‘Helenas’ mostra 
formação do povo brasileiro

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

SERVIÇO 
n Evento: ‘Helenas’
n Quando: Até 15 de 
dezembro
n Dia/ hora: Sextas 
19h / sábados às 17h
n Entrada: R$ 20 
(inteira) e R$ 10 (meia)
Bilheteria abre 
1h antes do espetáculo
n Informações: 
(83) 99624-8498/ (83) 
99654-0835 / (83) 
99914-1353

 Alice Brant
Alice Dayrell Caldeira Brant 

nasceu no dia 28 de agosto de 
1880. Filha de pai inglês e 
de mãe mineira, esta des-
cendente de família católica 
fervorosa e tradicional. Entre 
1893 e 1895 – mais ou menos 
dos seus 13 aos 15 anos – 
escreveu um diário. Em 1900 
casou-se com o advogado e 
político Augusto Mário Cal-
deira Brant e juntos tiveram 
cinco filhos. Ela faleceu no Rio 
de Janeiro, no dia 20 de junho 
de 1970.

Em seu diário que virou livro, ela 
escreveu sobre o escândalo que a pai-
xão de seus pais causava entre as tias, 
que não haviam tido a sorte de esco-
lher o próprio marido. Também sobre 
a avareza dos parentes ricos. Alice 
se surpreendia com o lado brasileiro 
da família em aceitar como normal 
que os escravos livres continuassem 
agregados à casa de sua avó.

Em 1942, sob o pseudônimo 
de “Helena Morley”, seu livro foi 
publicado com o título de “Minha 
Vida de Menina”. A obra traz um 
retrato das contradições sociais, das 

festas religiosas e as várias faces 
do racismo. Para o crítico Roberto 
Schwarz, o livro é comparável à 
obra de Machado de Assis.

Elizabeth Bishop, fascinada 
pelo livro, o traduziu para o inglês, 
nos anos 1950. O escritor Guima-
rães Rosas classificou a obra como 
“mais pujante exemplo de tão lite-
ral reconstrução da infância”. Em 
2004, o diário de Helena Morley 
virou filme (dirigido por Helena Sol-
berg, com trilha sonora de Wagner 
Tiso). No elenco, Ludmila Dayer, 
Daniela Escobar e Dalton Vigh.

Helena Morley - pseudônimo de Alice 
Caldeira Brant (acima) - e as capas 

da reedições do livro ‘Minha vida de 
menina’

Elenco da peça é formado por 
Joseph Cavalcante, Murilo 
Franco, Vítor Blam e
Mayra Ferreira

Fotos: Divulgação
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Disponível em CD, LP e nas plataformas digitais, o álbum tem participação de Maria Bethânia e Marília Mendonça

“A Pele do Futuro” é o 
novo CD de Gal Costa, todo 
disco music voltado para os 
anos 70 e foi uma decisão da 
artista. Com selo da Biscoito 
já está disponível em CD, LP e 
nas plataformas digitais, com 
a participação de Maria Be-
thânia e Marília Mendonça. 
O nome do álbum vem da ba-
lada de Gilberto Gil, “Viagem 
Passageira”, composta espe-
cialmente para a voz de Gal. 
É a nova Gal fatal de sempre

“Esse disco tem uma so-
noridade nova que eu sem-
pre quis fazer. Chamei Pupilo 
(que assina a produção) e 
disse a ele queria fazer um 
disco music, assim mesmo 
com esse som dos anos 70. 
Queria algo para dançar e 
cantar e eu me dou a esse 
luxo. Desde Estratosférica que 
eu queria fazer isso, mas agora 
chegou.Também fui seduzida 
pelo filho (Gabriel, 13 anos) 
que anda ouvido musica dos 
anos 70”, diz ela pelo telefone 
em entrevista A União.

 Gal Costa gosta de dar 
títulos aos meus discos. 
«Como fiz com o Sorriso do 
Gato de Alice, (1993) que 
Caetano fez pra mim. Ele riu 
quando eu disse que esse se-
ria o nome do disco, que é da 
canção dele. Gil fez a canção 
Viagem Passageira e eu tirei 
o título de lá e adorei”.  Gal 
não gravava nada inédito de 
Gil  desde “O Sorriso do Gato 
de Alice” (1993).

O repertório, lembra Gal, 
foi feito escolhido com Mar-
cus Preto, diretor artístico do 
CD. “Marcus se encarregou 
de buscar algumas canções 
e fomos conversando. ´Su-
blime´ (a primeira faixa, de 
Dani Black,) era um samba 
lento que Marcos trouxe e  a 
gente transformou em dance 
music e ficou muito bonita”, 
disse. Algumas canções fica-

Kubitschek Pinheiro
Especial para A União

Gal Costa lança novo disco 
intitulado ‘A Pele do Futuro’

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Foto: Bob Wolfenson

ram para depois? “Sim, posso 
gravar ou não”

Gal tornou-se a porta 
voz da Tropicalista, já cantou 
Caymmi, Bossa Nova e teve 
um período pop, mas não se 
agarra a rótulos. “Claro que 
não, eu sou uma cantora tro-
picalista desde o começo da 
carreira, não tem essa de can-
tar só uma coisa,  quando eu 
canto a canção fica sofisticada 
e eu realizo isso. Meu profes-
sor sempre foi João Gilberto. 
Eu sou tropicalista mas gravo 
o que quero. Como já disse, 
me dou a esse prazer de fazer 
as coisas que eu gosto”.

Gal ousou ao convi-
dar Marília Mendonça para 
cantar com ela a música de 
autoria da “musa da sofrên-
cia”. A terceira faixa “Cui-
dando de longe” agradou 
em cheio e ainda conta com 
backing vocal do trio: Maria 

Gadú, Céu e Filipe Catto.
“Sabe como isso? Es-

tacamos indo para o Rio, 
eu e Marcus Preto, para os 
ensaios do Trinca de Ases 
( show que ela percorreu o 
pais com Gilberto Gil e Nando 
Reis) Foi uma idéia repentina 
minha. Eu falei: Marcus que 
tal eu gravar uma canção tipo 
sofrencia?  Ele achou a idéia 
boa e logo fez esse pedido 
meu a Marília. Ela é maravi-
lhosa, foi uma alegria enorme 
cantar com Marilia. Ter ela 
no meu disco. A musica é lin-
da e foi feita para mim”, amei 
demais, disse Gal,  que, em 
1973, lançou sua versão para 
“Índia”, sucesso da dupla Cas-
catinha e Inhana.

Quando ela recebeu a 
canção “Minha Mãe” (a últi-
ma  a entrar no disco) de Jor-
ge Mautner com melodia do 
mineiro César Lacerda e som 

da sanfona de Mestrinho) de 
imediato pensou em Bethâ-
nia. Ela conta: “Mautner era 
muito amigo de minha mãe 
(Mariah). Ele ia muito lá em 
casa no Rio e minha mãe ado-
rava conversar com Mautner. 
Ele sempre dizia que ia fazer 
uma canção para ela e agora 
fez. Só que para ela e dona 
Canô (mãe de Caetano e Be-
thânia) e achei que cantando 
com Bethânia ia ficar e ficou 
mesmo uma canção linda, 
que gosto imensamente”.

Curiosamente a canção 
seguinte é “Mãe de todas as 
vozes”,  traz o arranjo focado 
na fase “Fa´tal”. A canção foi 
um presente de Nando Reis 
quando eles ainda estavam 
em turnê no “Trinca de Azes”, 
mas segundo ela já tinha can-
ções demais e essa  acabou 
não entrando no roteiro”. É 
isso, mas eu amo essa canção 

que Nando fez pra mim e ago-
ra gravei. É linda, ele fez pra 
mim e eu agradeço cantando”.

“Palavras no Corpo”, é 
outra canção feita para Gal 
cantar. Uma parceria do mú-
sico capixaba Silva com o 
carioca Omar Salomão, filho 
de Waly Salomão, que era 
muito amigo de Gal.  A ins-
piração disse que veio da 
música “Sua Estupidez”, de 
Roberto e Erasmo Carlos no 
clássico álbum “Fatal” (1970) 
– dirigido por Waly “Amo 
essa música. Tem muito a ver 
com esse disco novo. Assim 
como adorei gravar “Vida 
que segue”, de Hyldon. ele é 
ótimo, fez a música para mim 
e gravei com muito carinho”, 
completa.

Gal vota a cantar Djavan 
“Dentro da Lei”, “se quer re-
começar, não vá de vence-
dor”. “Eu fui ver um show 
dele em São Paulo. Somos 
grandes amigos. Eu costuma 
ir almoçar na casa dele, aos 
domingos, quando morava 

no Rio. Já gravei coisas lin-
das de Djavan. Ele disse: vou 
fazer uma canção nova pra 
você gravar e não demorou. 
Mandou logo”

  “Abre Alas do Verão”, é 
de Erasmo Carlos participa-
ção de Emicida. E Gal voltou 
a cantar Adriana Calcanhoto 
“Livre do Amo”, “Essa can-
ção é linda. Já estava comigo 
desde quando gravamos Es-
tratosférica”, mas entrou lá, 
mas guardei para esse disco 
music que ficou uma maravi-
lha”, disse ela  E ainda temos 
“Realmente lindo”,  do com-
positor paulista Tim Bernar-
des da geração 2010, líder 
da banda O Terno. Fã agarra-
do aos álbuns de Gal na fase 
60/70 entre outras canções.

Gal continua com a voz 
límpida e ela disse que mais do 
que nunca  segue uma vida re-
grada para manter sua voz  as-
sim. “Antes não, nos anos 70, 
depois dos anos eu saia com 
amigos para me divertir, tomar 
drinks, mas isso passou”. 

Recanto, Estratosférica 
e a Pele do Futuro

“Recanto”, um disco conceitual de 2011 
(todo com canções de Caetano Veloso)  traz a 
artista de volta aos palcos. “Recanto é minha 
vida, está tudo nesse disco,Caetano me deu 
esse presente fez um projeto para mim com-
pondo as canções todas e com uma estética 
musical bem ousada e diferente e eu canto e 
acho lindo Recanto. Amo esse disco”, disse.

Logo em seguida veio “Estratosféri-
ca”,  “Esse veio com o Recanto.  Ai veio o Es-
tratosférica, que é um disco que eu queria que 
tivesse uma pegada roqueira, algo que eu fiz 
nos anos 1960, na época do Tropicalismo. O 
DVD ficou ótimo com o símbolo do rock and 
roll (Gal faz a “mão-chifrada”). Esse gestual 
eu faço antes de cantar Cabelo, que tem uma 
pegada rock pesado.  Gostei muito!

“Na Pele do Futuro é onde está a Gal de 
todos os tempos”, resumiu.

Capa do quadragésimo álbum da cantora baiana Gal Costa, lançado nacionalmente no último dia 28 de setembro

Capa da obra de 
autoria do jornalista 
paulista Wagner 
Gutierrez Barreira, 
que traz a biografia 
de um dos casais 
mais emblemáticos 
da história do Brasil

Em Olinda - PE

Livro sobre Lampião e Maria Bonita  
será lançado no dia 29 deste mês

O jornalista paulista 
Wagner Barreira lançará - 
em sessão de autógrafos - no 
próximo dia 29 de novem-
bro, a partir das 19h, no Cen-
tro Cultural Luiz Freire, na 
cidade de Olinda (PE), o livro 
intitulado Lampião e Maria 
Bonita  - Uma história de 
amor e balas, publicado pela 
editora Planeta. No intuito 
de escrever a obra - que tem 
224 páginas, custa R$ 44,90, 
traz curiosidades e recons-
trói algumas das cenas mais 
simbólicas da época, a exem-
plo do assassinato do casal 
e membros do bando - o au-
tor dedicou um ano e meio 
de pesquisa sobre a história 
que, até hoje, alimenta a mís-
tica do cangaço e continua 
mexendo com o imaginário 
popular.

No livro, Wagner Bar-

reira apresenta a biografia 
de um dos casais mais em-
blemáticos da história do 
Brasil. Para compor a obra 
e reunir informações deta-
lhadas de cada um dos per-
sonagens, ele realizou uma 
pesquisa minuciosa no Nor-
deste, incluindo diversas en-
trevistas, entre elas uma com 
a neta do casal e com outros 
biógrafos de Lampião e Ma-
ria Bonita. Autor da principal 
entrevista concedida pelo 
cangaceiro em toda a vida, 
o médico Octacílio Macedo 
descreve Lampião como “um 
homem calmo e decidido e 
que falava sem se perturbar, 
pesando as palavras”. Publi-
cada no jornal O Ceará, Ma-
cedo conta que, durante a en-
trevista, ele atirava moedas 
pela janela para as crianças 
na rua e dizia que seu mé-

todo era baseado em pedir 
dinheiro aos ricos e tomar à 
força dos que lhe negavam 
auxílio, mas que não era um 
homem de posses. Lampião 
afirmava que o que adquiria 
com a vida de bandoleiro mal 
cobria seus gastos com des-
pesas pessoais, como aqui-
sição de armas, e ressaltava 
que dispendia boa parte do 
que conseguia em esmolas 
aos necessitados.

O livro retrata os mo-
mentos mais importantes e 
lendários vividos pelo Rei do 
Cangaço e pelo casal. Wagner 
dedica dois capítulos do livro 
à história de Maria Bonita, 
incluindo impressões que 
coletou em suas pesquisas 
pelo Nordeste e em relatos 
de outros jornalistas. A re-
lação da companheira de 
Lampião com as outras can-

gaceiras e cangaceiros, sua 
personalidade única, versões 
distintas sobre a origem de 
seu apelido – que divide os 
pesquisadores do cangaço – 
são alguns dos temas explo-
rados na obra.

Considerada ficção co-
letiva, a saga de Lampião é 
contada há quase um sécu-
lo por autores e narradores 
que, não raro, moldam a His-
tória às suas necessidades, 
convicções e ambições.  Há 
variações nos perfis retrata-
dos de  Virgulino Ferreira da 
Silva, o Lampião, “que vai do 
herói sertanejo que comba-
teu as desigualdades, passa 
pelo homem de negócios que 
transformou o cangaço em 
meio de vida, e chega ao as-
sassino sanguinário, ao  ban-
dido sem escrúpulos”.  Todas 
estas maneiras justas e pos-

síveis de falar da complexida-
de de um sujeito que foi tudo 
isso e muito mais.

 
Sobre o autor
Wagner Gutierrez Bar-

reira nasceu em 1962 em São 
Paulo, onde vive e tem três fi-
lhos. Jornalista, trabalhou em 

Veja, O Estado de S. Paulo, TV 
Cultura e revista Aventuras na 
História. Também foi diretor 
editorial de mídias digitais 
na Editora Abril e professor 
de Técnicas de Reportagem e 
Teoria do Jornalismo na Pon-
tifícia Universidade Católica 
Paulista. 
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Artes visuais

O show Caravanas de Chico Buarque a que o 
público de João Pessoa assistiu em setembro é pura 
emoção no sentido clássico de movimentos emotivos 
internos, de abalo afetivo de múltiplas intensidades.  

Chico aparece no palco – buarque-se!, diz o mo-
mento – e acontece a excitação atômica física, mental 
e espiritual. É quando certo átomo poético de uma 
melodia absorve o fóton metafórico de uma letra e 
então há o salto quântico que nos leva com o artista 
ao nível superior do ideal de beleza que acontece ali 
na nossa frente. Momentos para sempre, que não se 
repetirão.

O design do espetáculo é marcado por ilumina-
ção orgânica, no sentido de vivacidade da autonomia 
da luz em constante atividade programática, spots 
e feixes que interagem com batuques e enunciados, 
e por elementos cenográficos geométricos que re-
metem a instrumentos que permitem à caravana 
cumprir sua viagem, elementos harmonizados com 
o sinuoso de cordas que simulam ora a paisagem, ora 
a tenda aberta do caravaneiro. 

O roteiro e o desenho da luz do show Carava-
nas –criação de Maneco Quinderé, o mago piauiense 
das ondas e partículas - narram fábula pós-moderna 
onde luz viva brilha e baila ao sabor de vários ritmos 
para esculpir estruturas construtivistas. É de uma 
beleza impressionante numa faixa de vibrações so-
norizadas - entre ressonâncias que propõem a dança 
e oscilações que convidam ao repouso - que funciona 
para emocionar e transformar corações e mentes.

As formas da luz sugerem trilhas que fugiram de 
pentagramas arbitrários, pautas por onde transita 
boa parte da vida e do calor do show. Trilhas de emo-
ções eletromagnéticas radiantes que dialogam com 
elementos cenográficos de plasticidade múltipla.

Os elementos do cenário assinado pelo cenógra-
fo Helio Eichbauer, que também cenarizou o novo 
show de Caetano Veloso com os filhos - Hélio morreu 
em julho -, móbile, cordas, hélices, esferas, aros - ex-
pressam a contenção do minimalismo. Economizam 
em volume para garantir ao olhar voos aleatórios 
num espaço de liberdade cultivada cuidadosamente. 

Mas investem na leveza de uma arquitetura la-
cunar onde brilha a esfera armilar dos astrônomos 
e viajores de antigamente para acolher e acomodar 
os desdobramentos da dinâmica dos corpos em ação 
na geometria do palco para interações subjetivas e 
concretas com o público.

A interação desse elementos arquitetônicos do 
show Caravanas resulta numa instalação 3D mul-
timídia, plataforma para o partido alto da canção 
simples - porque diz poesia que altera a pressão ar-
terial e batimentos cardíacos - e complexa - devido 
às sofisticadas interações estruturais - voz-instru-
mentos-canção-arranjos-cenário-performance – de 
Chico Buarque, que se expande com a banda. 

A beleza organizada do espetáculo, com a sua 
nítida atitude de um clássico, o foco geracional, a 
presença do público que há décadas exalta a relevân-
cia da obra e do artista, compõe a paisagem artística 
e cultural em que se destacam performances como 
as de Roberto Carlos. 

É possível dizer sem agredir o bom senso que 
Chico Buarque está para a Bossa Nova assim como 
Roberto Carlos está para o rock brazuca que Nora 
Ney deflagrou ao gravar “Rock around the clock” em 
1955. 

Compassos de samba são esticados como se fos-
sem os foles de uma sanfona, em outros momentos a 
compressão de procedimentos modais de influência 
nordestina é do nível de um documento PDF, o uso 
dos clichês, melhor dizendo, módulos paradigmáti-
cos, do samba se submete aos típicos lances harmô-
nicos da inovação bossanovista. Quem acompanha 
a cultura musical mais de perto sabe, por exemplo, 
que na Bossa Nova a categoria de acordes maiores 
com o acréscimo de sextas e nonas vai gerar clus-
ters que produzem voicings (aquela sensação de uma 
textura diferente no timbre do conjunto harmônico) 
de grande beleza. Os arranjos são cheios dessas be-
lezuras.

O show evolui através de uma sucessão ordena-
da de padrões dinâmicos e imagéticos do sensível 
musical, realiza a corporificação do poético repre-
sentado pelos artistas e sua performance. Caravanas 
funciona também como fabulário, onde que encon-
tramos canções dramáticas como “As vitrines”, “As 
caravanas”, “Retrato em branco e preto”; também 
é um relicário, em que estão à disposição do públi-
co joias do nível de “Massarandupió” e “Blues para 
Bia”; além de ser um bestiário no sentido de conter 
narrativas alegóricas de fundo moral como acontece 
nas canções “A volta do malandro”, “Homenagem ao 
malandro”, “Geni e o Zeppelin” e “A história de Lily 
Braun”.  Chico Buarque, jeito de menino, artista da 
elegância e da afetividade, presenteia seu público 
com o melhor que a música e a poesia realizam.       

Caravanas

em destaque
Show
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Funesc abrirá neste domingo 
edição do projeto ‘Panapaná’

A Funesc, por meio da  Gerência 
de Artes Visuais e da Galeria Archi-
dy Picado, abre, neste domingo (4), 
a terceira edição do projeto ‘Panapa-
ná, Novembro das Artes Visuais’. A 
programação se estende até o dia 9, 
com as atividades concentradas no 
Espaço Cultural José Lins do Rego, 
em João Pessoa. O objetivo da ação 
é dialogar com os artistas locais e a 
comunidade, por meio de exposi-
ções, leitura de portfólio, palestra, 
vivência artística, mural em Grafitti 
e intervenções artísticas. 

Pela primeira vez, o projeto 
recebe uma convidada internacio-
nal, a artista Ana Roldán, mexicana 
radicada na Suíça. Ela irá ministrar 
um workshop para os artistas se-
lecionados por meio de edital. A 
participação dela é fruto de uma 
parceria com a Fundação Pro Hel-
vetia (Suíça).

Logo no dia de abertura (4 de 
novembro), os curadores Raphael 
Fonseca e Tiago Sant’Ana farão a 
leitura de portfólio junto aos artis-
tas selecionados e à tarde realizam 
uma visita técnica aos espaços ex-
positivos da Funesc.

A programação traz, ainda, 
mostra de vídeos, jam session e 
show com Berra Boi. As duas ati-
vidades são abertas ao público. No 
último dia do evento, a artista Ana 
Roldán inaugura o Mural da Fil-
gueiras, produzido por ela ao lon-
go do Panapaná.

Ainda no dia 9, será inaugurada 
a exposição coletiva com obras dos 
artistas selecionados. No mesmo mo-
mento, Cecília Urioste lança o livro 
“Para Levantar as Forças”. As duas 
atividades serão abertas ao público e 
acontecem na galeria Archidy Picado.
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BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. Du-
ração: 135 minutos. Sinopse: Freddie Mercury (Rami Malek) e seus 
companheiros, Brian May, Roger Taylor e John Deacon mudam o 
mundo da música para sempre ao formar a banda Queen durante 
a década de 1970. Porém, quando o estilo de vida extravagante de 
Mercury começa a sair do controle, a banda tem que enfrentar o desafio 
de conciliar a fama e o sucesso com suas vidas pessoais cada vez mais 
complicadas. MANGABEIRA 2 DUB: 14:00 - 16:45 - 19:30. MANGAB-
EIRA 2 LEG: 22:15. MANAÍRA 4 DUB: 14:00 - 16:45. MANAÍRA 4 LEG: 
19:30 - 22:15. MANAÍRA 10 LEG: 15:00 - 17:45 - 20:30.

O QUEBRA NOZES E OS QUATRO REINOS – (EUA 2018) Fan-
tasia / Família. Duração: 100 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. 
Sinopse: Clara (Mackenzie Foy), jovem esperta e independente, perde 
a única chave mágica capaz de abrir um presente de valor incalculável 
dado por seu padrinho (Morgan Freeman). Safa na solução de proble-
mas, ela decide então iniciar uma jornada de resgate que a leva pelo 
Reino dos Doces, o Reino das Neves, o Reino das Flores e o sinistro 
Quarto Reino. MANGABEIRA 1 3D DUB: 12:45 (somente sexta, sábado 
e domingo) - 15:00 - 17:15 - 19:45 - 22:00. MANAÍRA 5 3D DUB: 
13:30 (somente sexta, sábado e domingo) - 15:45. MANAÍRA 5 3D 
LEG: 18:00 - 20:30. MANAÍRA 9 3D DUB MACRO XE: 14:30 - 19:00. 
MANAÍRA 9 3D LEG MACRO XE: 16:45 - 21:30.

O DOUTRINADOR – (BRASIL 2018) Crime / Suspense. Duração: 
108 minutos. Classificação indicativa: 16 anos. Sinopse: Um vigilante 
mascarado surge para atacar a impunidade que permite que políti-
cos e donos de empreiteiras enriqueçam às custas da miséria e do 
trabalho da população brasileira. A história do homem por trás do 
disfarce de “Doutrinador” envolve uma jornada pessoal de vingança 
na qual um agente traumatizado decide fazer justiça com as próprias 
mãos. MANGABEIRA 3: 14:15 (exceto segunda e terça)             - 16:30 
(exceto segunda e terça) - 19:00 (exceto segunda e terça) - 21:30 
(exceto segunda e terça). MANAÍRA 2: 13:10 (somente sexta, sábado 
e domingo) - 15:30 - 17:50 - 20:10.

JOHNNY ENGLISH 3.0 – (REINO UNIDO 2018) Comédia / Es-
pionagem. Duração: 89 minutos. Sinopse: Em sua nova aventura, 
Johnny English (Rowan Atkinson) é a última salvação do serviço 
secreto quando um ataque cibernético revela as identidades de todos 
os agentes do país. Tirado de sua aposentadoria, ele volta à ativa 
com a missão de achar o hacker por trás do ataque. Com poucas 
habilidades e métodos analógicos, Johnny English precisa superar 
os desafios do mundo tecnológico para fazer da missão um suces-
so. MANAÍRA 8 DUB: 14:00 (somente sábado e domingo) - 18:00. 
MANAÍRA 8 LEG: 16:00 (somente sábado e domingo) - 20:00.

A CASA QUE JACK CONSTRUIU – (DINAMARCA 2018) Drama 
/ Suspense. Duração: 155 minutos. Classificação indicativa: 18 anos. 
Sinopse: Um dia, durante um encontro fortuito na estrada, o ar-
quiteto Jack (Matt Dillon) mata uma mulher. Este evento provoca um 
prazer inesperado no personagem, que passa a assassinar dezenas 

de pessoas ao longo de doze anos. Devido ao descaso das autori-
dades e à indiferença dos habitantes locais, o criminoso não encontra 
dificuldade em planejar seus crimes, executá-los ao olhar de todos 
e guardar os cadáveres num grande frigorífico. Tempos mais tarde, 
ele compartilha os seus casos mais marcantes com o sábio Virgílio 
(Bruno Ganz) numa jornada rumo ao inferno. 14:00 (somente sexta, 
sábado e domingo) - 20:00 (exceto sexta, sábado e domingo).           

HALLOWEEN - (EUA 2018) Terror / Suspense. Duração: 109 
minutos. Sinopse:  Quatro décadas depois de ter escapado do ataque 
de Michael Myers em uma noite de Halloween, Laurie Strode (Jamie 
Lee Curtis) terá que confrontar o assassino mascarado pela última 
vez. Ela foi perseguida pela memória de ter sua vida por um triz, 
mas dessa vez, quando Myers retorna para a cidade de Haddonfield, 
ela está preparada. MANGABEIRA 4 DUB: 20:00 (exceto segunda) 
- 22:30 (exceto segunda). MANGABEIRA 5 DUB: 14:30 (exceto sex-
ta, sábado e domingo) - 17:00. MANAÍRA 6 DUB: 14:20 - 19:10. 
MANAÍRA 6 LEG: 16:40 - 21:45.

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Ro-
mance. Duração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Sla-
vabody Disco Disco Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, 
anuncia que irá tocar no Rio de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, 
as adolescentes e melhores amigas Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara 
Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão de tudo para que seus pais 
deixem que elas assistam a um show do grupo fora da cidade onde 
moram. MANGABEIRA 4: 13:45 (exceto segunda) - 16:00 (exceto 
segunda) - 18:00 (exceto segunda).  13:00 (somente sexta, sábado e 
domingo) - 15:00 - 17:20 - 19:30. MANAÍRA 8: 14:00 (somente de 
segunda a sexta) - 16:00 (somente de segunda a sexta).

VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 minu-
tos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock (Tom 
Hardy) é um jornalista que investiga o misterioso trabalho de um 
cientista, suspeito de utilizar cobaias humanas em experimentos 
mortais. Quando ele acaba entrando em contato com um simbi-
onte alienígena, Eddie se torna Venom, uma máquina de matar 
incontrolável, que nem ele pode conter. MANGABEIRA 5 3D DUB: 
19:15 - 21:45. MANAÍRA 7 3D DUB: 13:20 (somente sexta, sábado e 
domingo) - 18:15. MANAÍRA 7 3D LEG: 15:40 - 20:45.

PÉ PEQUENO - (EUA 2018) Animação / Aventura. Duração: 97 
minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: Um yeti, criatura 
conhecida como o Abominável Homem das Neves, está indo na 
contramão do que todos os seus semelhantes acreditam: ele tem 
a certeza que os seres humanos, para eles até então um mito, 
realmente existem, mesmo que todos da sua espécie neguem com 
veemência. Mas ele não irá desistir tão fácil de provar sua tese. 
MANGABEIRA 5 DUB: 12:30 (somente sexta, sábado e domingo) - 
14:30 (somente sexta, sábado e domingo). MANAÍRA 1 DUB: 16:15.

FÚRIA EM ALTO MAR – (EUA 2018) Ação / Suspense. Duração: 

122 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Um gener-
al rapta o presidente da Rússia, que precisa ser resgatado por um 
capitão americano de submarinos e a força de operações especiais 
da marinha dos Estados Unidos. MANAÍRA 1 DUB: 18:30. MANAÍRA 
1 LEG: 21:15.

O PRIMEIRO HOMEM - (EUA 2018) Drama / Biografia. Duração: 
142 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: A vida do as-
tronauta norte-americano Neil Armstrong (Ryan Gosling) e sua jor-
nada para se tornar o primeiro homem a andar na Lua. Os sacrifícios 
e custos de Neil e toda uma nação durante uma das mais perigosas 
missões na história das viagens espaciais. MANAÍRA 3 LEG: 22:00.

AMIGOS ALIENÍGENAS - (Alemanha/Luxemburgo/Dinamarca 
2018) Animação / Família. Duração: 85 minutos. Classificação in-
dicativa: LIVRE. Sinopse: A vida de Louis, um menino de doze anos, 
muda completamente quando a nave espacial de três alienígenas 
cai nos fundos do quintal de sua casa. Seu pai, um ufologista famo-
so, congelaria os novos amigos na primeira oportunidade, por isso 
ele precisa protegê-los e ajudá-los a descobrir o paradeiro da nave 
mãe, para que só assim eles consigam voltar para casa. MANAÍRA 4: 
13:45 (somente sexta, sábado e domingo).

GOOSEBUMPS 2 - HALLOWEEN ASSOMBRADO – (EUA 
2018) Comédia / Terror. Duração: 83 minutos. Classificação indica-
tiva: 9 anos. Sinopse: Wardenclyffe, Estados Unidos, às vésperas do 
Halloween. Sonny (Jeremy Ray Taylor) e Sam (Caleel Harris) são 
grandes amigos, que encontram um livro incompleto guardado den-
tro de um baú, em uma casa abandonada. Ao abri-lo, eles desper-
tam o boneco Slappy (Avery Lee Jones), que surge inesperadamente. 
Criação do autor R.L. Stine (Jack Black), ele usa os jovens e ainda 
a irmã de Sonny, Sarah (Madison Iseman), para criar sua própria 
família de monstros. MANAÍRA 1 DUB: 14:15.

PODRES DE RICOS - (EUA 2018) Comédia / Romance. Duração: 
121 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Rachel Chu 
(Constance Wu) é uma professora de economia nos EUA e namora 
com Nick Young (Henry Golding) há algum tempo. Quando Nick con-
vida Rachel para ir no casamento do melhor amigo, em Singapura, 
ele esquece de avisar à namorada que, como herdeiro de uma fortu-
na, ele é um dos solteiros mais cobiçados do local, colocando Rachel 
na mira de outras candidatas e da mãe de Nick, que desaprova o 
namoro. MANAÍRA 8 LEG: 22:00.

NASCE UMA ESTRELA – (EUA 2018) Drama / Romance. Du-
ração: 136 minutos. Sinopse: A jovem cantora Ally (Lady Gaga) 
ascende ao estrelato ao mesmo tempo em que seu parceiro Jackson 
Maine (Bradley Cooper), um renomado artista de longa carreira, cai 
no esquecimento devido aos problemas com o álcool. Os momentos 
opostos nas carreiras acabam por minar o relacionamento amoroso 
dos dois. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto sexta, sábado e domingo) 
- 17:15 - 20:00 (somente sexta, sábado e domingo).

Artista mexicana Ana Roldán será a primeira convidada internacional que vai participar do evento em JP

Foto: Divulgação
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O documentário ‘A Torre das Donzelas’, premiado no evento, será exibido no Festival Aruanda deste ano 

Realizada entre 18 a 31 de 
outubro, a 42ª Mostra Interna-
cional de Cinema de São Paulo, 
que acabou ontem à noite, com 
a divulgação dos premiados 
desta edição (veja lista abaixo). 
O evento aconteceu durante as 
eleições brasileiras, e serviu, 
para quem assistiu aos filmes, 
usando uma metáfora, como 
um farol que ilumina um barco 
à deriva no meio de uma escu-
ridão sem fim.

Foram duas semanas de 
intensa jornada fílmica, com 
mais de 350 filmes, de diver-
sos países, e uma boa safra de 
filmes brasileiros, entre eles, 
o documentário A Torre das 
Donzelas, da diretora carioca 
Susanna Lira, que recebeu o 
prêmio de público, muito im-
portante para o lançamento 
do filme nos cinemas – o lon-

ga ganhou R$ 100 mil reais da 
Petrobras. O público também 
escolheu a ficção Meio Irmão, 
de Eliane Coster, que recebe R$ 
200 mil da Petrobras.

Quando Torre das Donze-
las estreou no último Festival de 
Brasília, que ocorreu em setem-
bro, o filme causou comoção no 
público presente, que o aplau-
diu durante quase dez minutos. 
Se naquele momento, antes das 
eleições, o filme serviu como 
alerta para o quadro político 
que se desenhava, agora, com 
o novo presidente da Repúbli-
ca defensor da ditadura militar, 
Jair Bolsonaro, ele serve como 
um ato de resistência e de es-
perança para os tempos difíceis 
que certamente vivenciaremos.

O documentário recupera 
a história de presas políticas 
durante a ditadura militar, no 
presídio Tiradentes, em São 
Paulo, no final dos anos 1960 
e inicio dos anos 1970 -  o pre-

sídio foi desativado em 1972. 
Lá, mulheres que lutaram por 
liberdade, melhores condições 
de vida para a população me-
nos assistida e o fim da ditadu-
ra militar, aprenderam umas 
com as outras a continuar re-
sistindo. Entre as presas polí-
ticas, estava a ex-presidente da 
República Dilma Rousseff.

Naquele lugar de encar-
ceramento, de violência e de 
desesperança, aquelas mulhe-
res sobreviveram para teste-
munhar para gerações futuras 
o que realmente foi à ditadura 
militar no País, que não ape-
nas cerceou as liberdades com 
censuras, violências e mortes, 
mas tirou um projeto e a pos-
sibilidade de um futuro mais 
justo para todos. A ditadura 
militar ajudou a concentrar 
mais a renda do País, desman-
telar a educação brasileira e 
enriquecer empresários, entre 
banqueiros e donos de cons-

trutoras. Ou seja, vivemos dos 
estragos que a ditadura militar 
causou, agora configurado na 
eleição de um dos presidentes 
mais incompetentes e fascistas 
da história política brasileira.

A partir destas últimas 
eleições, a Mostra de São Paulo 
se torna mais essencial ainda. 
Ela será no ano que vem, caso 
aconteça, um farol para a escu-
ridão que toma conta do País. 
Agora é momento de reflexão, 
esclarecimento e muita resis-
tência. É isso que nos ensina 
as mulheres do documentário 
Torre das Donzelas. No apagar 
das luzes, sempre sobra uma 
lâmpada acessa, que teima em 
continuar iluminando o breu 
instaurado – o documentário 
será exibido dentro da 13ª do 
Fest Aruanda do Audiovisual 
Brasileiro que acontecerá en-
tre 06 a 12  de dezembro em 
João Pessoa no Cinépolis  do 
Shopping Manaíra.

Amilton Pinheiro 
Especial para A União

A vitalidade da 42a Mostra 
Internacional de cinema de SP

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Nacional

Livros vencedores do Prêmio Sesc de 
Literatura 2018 chegam às livrarias

Vencedores do Prêmio 
Sesc de Literatura 2018, 
os livros intitulados Entre 
as mãos (256 páginas, R$ 
42,90), romance escrito pela 
carioca Juliana Leite, e As coi-
sas (144 páginas, R$ 34,90), 
obra de contos de autoria do 
gaúcho Tobias Carvalho, am-
bos publicados pela editora 
Record, já estão nas livrarias. 
A autora narra a trajetória de 
uma mulher que se recupera 
de um acidente, mas também 
de uma série de outros tipos 
de brutalidade; já o escritor 
naturaliza o dia a dia das rela-
ções homossexuais de quem 
“saiu do armário”, ou seja, 
quando as fases de descober-
ta e aceitação já passaram.

 Na trama do ro-
mance Entre as mãos, uma 
jovem tecelã sofre um aci-
dente grave e permanece em 
coma num hospital. Os pro-

cedimentos médicos e as in-
tervenções em seu corpo são 
narrados pelo ponto de vista 
de seu companheiro, enquan-
to relembra cenas da vida a 
dois. Logo, porém, uma voz 
feminina emerge na narrati-
va. Pouco a pouco, assume o 
controle da história, revelan-
do que a violência do aciden-
te é apenas mais uma dentre 
tantas outras. Violências ante 
as quais, porém, se instaura 
uma trama de fabulação e de 
reação.

 Livro de estreia da 
petropolitana Juliana Leite, na 
obra Entre as mãos, que é di-
vidida em três partes, o corpo 
feminino — no caso, o corpo 
de Magdalena  — é quem dita 
o ritmo. “É uma obra sobre a 
sobrevivência. Não no sentido 
do heroísmo, longe disso, mas 
da sobrevivência modesta e 
muito persistente na vida de 

uma mulher comum, traba-
lhadora encarnada no con-
temporâneo de uma cidade 
ordinária”, disse a autora, que 
passou quatro anos escreven-
do o romance. 

 O  título Entre as 
mãos não foi escolhido por 
acaso pela autora, nem tam-
pouco é casual que sua pro-
tagonista seja uma tecelã. 
O trabalho manual – seja o 
de costureiras, bordadeiras, 
manicures, carpinteiros e 
agricultores que fazem parte 
da ancestralidade de Juliana; 
seja o próprio fazer literário 
– norteia a concepção do ro-
mance. “As linhas de texto que 
se cruzam surgiram quando 
comecei a me perguntar, ao 
longo do processo, como o 
próprio texto poderia ser um 
trabalho manual, algo que se 
fia e se desfia, e que muda a 
trama conforme seu desloca-

mento”, explicou ela.
 Quanto ao livro do 

gaúcho - nascido na cidade de 
Porto Alegre - Tobias Carva-
lho, As coisas reúne 23 textos. 
Na obra, o autor naturaliza 
as relações entre homens e 
se dedica às particularidades 
que elas trazem. Inspirado 
em suas experiências pes-
soais e de amigos, ele dá voz a 
personagens em sua maioria 
jovens, que moram sozinhos 
pela primeira vez, vão morar 
com o namorado, se aventu-
ram em paixões na faculdade 
e nos aplicativos de encontro.

 Nos contos que com-
põem a obra de Tobias Carva-
lho, o sexo está longe de ser 
tabu. Pelo contrário. O autor 
mostra como a liberdade se-
xual entre homens muitas 
vezes dificulta um envolvi-
mento mais sério. “Como é 
fácil demais transar sendo 

um homem gay, o outro lado 
da moeda fica difuso. Como se 
pode estabelecer laços mais 
profundos quando as rela-
ções são tão efêmeras, fáceis, 
quando não existe a tensão da 
conquista, o primeiro encon-
tro desastroso? A dinâmica é 
outra. A liberdade sexual, por 
mais maravilhosa que seja, tem 
um preço”, avaliou ele, durante 
entrevista concedida ao blog da 
editora Record.

Nestes tempos que si-
nalizam o avanço do conser-
vadorismo, Tobias acredita 
que os livros são capazes de 
conectar pessoas e suprimir 
barreiras entre aqueles que 
têm experiências de vida 
completamente diferentes. É 
isso que ele pretende com As 
coisas. “Se a literatura pode 
oferecer empatia, ela já faz 
muito”, completou.

 

LISTA DE PREMIADOS
Troféu Bandeira Paulista para Competição de Novos 
Diretores (Júri Internacional)
n Melhor Filme: !Las Sandinistas!, de Jenny Murray
n Menção Honrosa: de Sócrates, de Alex Moratto

 Prêmio Petrobras de Cinema (Público)
n Melhor Ficção: Meio Irmão, Eliane Coster
n Melhor Documentário: Torre das Donzelas, 
de Susanna Lira

Prêmio de Público para Filmes Internacionais
n Ficção: Cafarnaum, de Nadine Labaki
n Documentário: !Las Sandinistas!, de Jenny Murray

Prêmio da Associação Brasileira de Críticos de Cinema 
(Abraccine)
n Melhor Filme: Meio Irmão, de Eliane Coster

Prêmio da Crítica
n Melhor Filme Brasileiro: Todas as Canções de Amor, 
de Joana Mariani
n Melhor Filme Estrangeiro: Nuestro Tiempo, 
de Carlos Reygadas

Cena do filme que recupera a
 história de presas políticas durante 
a ditadura militar (E) da diretora 
cariaca Susanna Lira (D)

Capas do livro de contos ‘As Coisas’ e do romance ‘Entre as Mãos’ 

Fotos: Divulgação
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Superministro
A confirmação do juiz federal Sergio Moro 
para comandar o Ministério da Justiça e 
Segurança gerou reações distintas.  Página 14

Fo
to

: A
gê

nc
ia

 B
ra

si
João Azevêdo (PSB) se reuniu com a bancada federal paraibana e viabilizou recursos para a Saúde

O governador eleito 
da Paraíba, João Azevêdo 
(PSB), fez um balanço do 
encontro que manteve na 
última terça-feira (30), em 
Brasília, com a bancada fe-
deral paraibana, onde ficou 
definida a distribuição das 
emendas impositivas ao Or-
çamento Geral da União para 
o exercício de 2019.  Ele re-
velou que conseguiu junto 
aos deputados e senadores a 
implementação de R$ 59 mi-

lhões para obras e ações na 
Paraíba para o ano que vem.

João detalhou o desti-
no dos recursos, que tiveram 
como prioridade a área da Saú-
de, com um aporte de R$ 50 
milhões a serem destinados a 
ampliação e reformas de hos-
pitais regionais.

De acordo com ele, os 
recursos serão investidos no 
aumento do número de leitos 
em UTI (Unidade de Terapia 
Intensiva) e na ampliação do 

serviço de alta complexidade 
nas maternidades. “Ficou de-
finido ainda que serão des-
tinados R$ 9 milhões  para 
a construção de uma nova 
sede do Instituto de Polícia 
Científica (IPC) em João Pes-
soa”, adiantou João Azevêdo.

O governador eleito con-
tou que em Brasília esteve 
ainda no Ministério da Inte-
gração, onde ouviu o compro-
misso da liberação de mais 
uma etapa de recursos para a 

obra do Canal Acauã/Araçagi, 
e contribuiu para tirar dúvidas 
sobre o projeto de revitaliza-
ção da barreira do Cabo Bran-
co. Ele revelou que o Governo 
do Estado, inclusive, vai ceder 
alguns técnicos para auxiliar 
o ministério na formatação 
do projeto.

Ainda na entrevista, 
João falou sobre o Fórum de 
Governadores do Nordeste, 
e defendeu que a frente te-
nha uma atuação mais ad-

ministrativa do que política. 
“Vamos tratar de questões 
de interesses comuns da re-
gião, pautas administrativas, 
como por exemplo, o teto 
para empréstimos. Os esta-
dos do Nordeste fizeram o 
dever de casa no tocante ao 
controle fiscal e não é justo, 
por exemplo, que tenham o 
mesmo teto do Rio de Janei-
ro”, destacou.

João reafirmou ainda 
que uma das primeiras medi-

das a serem tomadas no seu  
governo será baixar a conta 
de luz para milhares de famí-
lias, com o aumento da faixa 
de isenção do imposto esta-
dual para quem consume até 
90 kw. “Junto com o aumen-
to do 13º do Bolsa Família 
(abono natalino para bene-
ficiários do programa social) 
vamos fazer transferência de 
renda. Esse dinheiro que iria 
pagar a energia mais cara, vai 
virar consumo”, enfatizou.

Governador eleito consegue 
R$ 59 mi para obras para 2019

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

João participou de reunião 
com toda a bancada e visitou 

gabinetes de deputados

Foto:  Divulgação

De servidor

Vereador: remanejamento 
é procedimento normal

Presidente do PT diz que 
Moro assumiu parcialidade 

“Remanejamento de 
servidor é um procedi-
mento natural na Segu-
rança Pública”, afirmou 
o vereador Humberto 
Pontes (Avante), que 
usou a tribuna da Câ-
mara Municipal de João 
Pessoa (CMJP), na sessão 
dessa quinta-feira (1º). 
Para ele, não há motivo 
de espanto para os rema-
nejamentos publicados 
no Diário Oficial dessa 
quarta-feira (31).

O vereador explicou 
que o remanejamento 
dos delegados não vai 
comprometer as ativi-
dades realizadas e que 
dizer o contrário é “des-
respeitar os demais de-
legados em substituição”. 
Segundo Humberto Pon-
tes, o procedimento já 
acontece há anos e nunca 
foi questionado.

O presidente estadual do 
PT, Jackson Macêdo, comen-
tou a confirmação de Sérgio 
Moro para o Ministério da 
Justiça no governo de Jair Bol-
sonaro (PSL). De acordo com 
o dirigente, foi a confirmação 
da parcialidade do juiz federal 
responsável pela condução de 
processos referentes à Opera-
ção Lava Jato.

“Ele não é juiz. Como 
disse ontem Ciro Gomes, ele 
é um político que está no car-
go de juiz para fazer política. 
Então a confirmação da ida 
dele para o governo de direi-
ta, o governo fascista de Bol-
sonaro, é a confirmação da-
quilo que o PT vem dizendo 
há muito tempo: que Moro 
tem lado na política brasilei-
ra”, afirmou.

Segundo Jackson, Moro 

como ministro põe em xe-
que a credibilidade da Ope-
ração Lava Jato e reforça 
tese de que Lula foi preso 
apenas para ser retirado da 
disputa presidencial.

“E coloca em xeque a 
própria operação Lava Jato. 
Era uma operação que visa-
va única e exclusivamente 
pegar o PT, tirar Lula da dis-
puta eleitoral e prendê-lo”, 
ponderou.

Aparte
Para Eduardo Car-

neiro (PRTB), não houve 
um remanejamento, mas, 
sim, um rebaixamento de 
funções. 

Thiago Lucena (PMN), 
Milanez Neto (PTB) e Car-
lão (DC) também fizeram 
essa associação e acha-
ram o remanejamento 
atípico.

Pontes diz que o remanejamento dos delegados não vai comprometer serviços

Foto: Divulgação/CMJP

ParaíbaJá

Segundo Jackson, Moro 
como ministro põe em 

xeque a credibilidade da 
Operação Lava Jato

Foto: Reprodução
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Aceitação do cargo se deu depois de conversa com o presidente eleito Jair Bolsonaro, na casa dele, no Rio de Janeiro

A confirmação do juiz 
federal Sérgio Moro para 
comandar o Ministério da 
Justiça e Segurança gerou 
reações distintas. Nessa 
quinta-feira (1º), Moro acei-
tou o convite feito pelo presi-
dente eleito, Jair Bolsonaro. 
Enquanto aliados do pre-
sidente eleito elogiaram a 
escolha, a oposição criticou. 
“Sem dúvida alguma, a sua 
posição à frente do minis-
tério vai resgatar cada vez 
mais a esperança do povo 
brasileiro”, disse o senador 
Ronaldo Caiado (DEM-GO), 
eleito governador de Goiás, 
no primeiro turno.

Em vídeo publicado nas 
mídias sociais, Caiado se di-
rigiu diretamente ao presi-
dente eleito, enaltecendo a 
sensibilidade de Bolsonaro 
ao escolher “um homem do 
quilate, da competência e da 
capacidade de Sérgio Moro 
para combater a corrupção 
em nosso país”.

Caiado finalizou a breve 
fala colocando-se à disposi-
ção para trabalhar em sin-
tonia com o futuro governo: 
“Contem com Goiás para 
poder dar dignidade a toda 

esta nação e fazer a política 
com altivez.”

Para o deputado Daniel 
Coelho (PPS-PE), a escolha 
segue o anseio da população 
de combate no que se refere 
ao combate à corrupção e 
representa o fortalecimen-
to da Operação Lava Jato. “A 
gente sabia que teria chia-
deira da velha política para a 
indicação de Moro, mas, pelo 
trabalho que ele fez e pelo 
desejo do povo brasileiro de 
combater a corrupção, sem 
nenhuma dúvida é uma gran-
de escolha”, disse o deputado 
em vídeo postado nas mídias 
sociais.

Após elogiar a escolho 
de Moro, Coelho disse que o 
PPS terá posição crítica em 
relação ao futuro governo e 
criticou a fusão dos ministé-
rios da Agricultura e do Meio 
Ambiente.

Politização
A presidente nacio-

nal do PT, senadora Gleisi 
Hoffmann, manifestou-se no 
Twitter, primeiro em tom irô-
nico, quando Moro estava re-
unido com Bolsonaro, depois 
atacando a decisão do juiz 
federal. “Moro será ministro 
de Bolsonaro depois de ser 
decisivo para sua eleição, ao 

Luiza Tomé 
Da Agência Brasil

Sérgio Moro aceita Ministério 
da Justiça, mas divide opiniões

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Em meio a elogios e críticas por ter aceito o novo cargo de ministro da Justiça, o juiz Sérgio Moro já pediu desligamento das suas atividades atuais

Foto: Agência Brasi

impedir Lula de concorrer”, 
escreveu a senadora.

Segundo Gleisi, o PT “de-
nunciou a politização” das 
decisões de Moro, no epi-
sódio do grampo da ex-pre-

sidente Dilma Rousseff em 
conversa com o ex-presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva e 
no vazamento da delação do 
ex-ministro Antônio Paloc-
ci, nas vésperas do primeiro 

turno. “Ajudou a eleger, vai 
ajudar a governar”, afirmou.

Antes da confirmação 
de Moro, Gleisi criticou o en-
contro dos dois, lembrando 
que Bolsonaro afirmou que 

“Lula vai apodrecer na ca-
deia” e queria “exterminar 
os vermelhos”. “Viva juízes 
isentos como Moro e presi-
dentes democráticos como 
Bolsonaro”, finalizou.

O presidente Michel 
Temer classificou o resul-
tado do leilão da Rodovia 
de Integração do Sul, no 
Rio Grande do Sul, vencido 
pelo grupo CCR, como uma 
“vitória” para o Brasil.

Por meio de sua con-
ta no Twitter, Temer disse: 
“Hoje tivemos mais uma 
vitória para nosso país: 
uma concessão para be-
neficiar a população, além 
de gerar desenvolvimento 
para o país. No leilão a em-
presa ofereceu deságio de 
40% na tarifa do pedágio 
de quatro trechos de ro-
dovias no Rio Grande do 
Sul pelos próximos trinta 
anos. É o nosso @ppinves-
timentos atraindo investi-
mentos de R$ 7,8 bilhões. 
Estão previstos custos 
operacionais estimados 
em R$ 5,6 bilhões para tre-
chos concedidos”.

O grupo CCR apre-
sentou o menor valor de 
pedágio, de R$ 4,30, que 
representa um deságio de 
40,53%. O teto para o leilão 
tinha valor de R$ 7,24.

No trecho de 473,4 
quilômetros (km), que 
atravessa 32 municípios 
gaúchos, passam 24 mil 
veículos por dia. Foram 
concedidos a BR-101/RS, 
na divisa com Santa Cata-
rina até o entroncamento 
com a BR-290; a BR-290/
RS do entroncamento com 
a BR-101 até o km 98,1; a 
BR-386 do entroncamento 
com a BR-285/377.

Temer diz 
que leilão 
de rodovia 
no RS é bom

Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil

Bolsonaro quer embaixada em Jerusalém

O presidente eleito do 
Brasil, Jair Bolsonaro, decla-
rou a um jornal israelense 
que planeja transferir a em-
baixada de seu país em Israel 
de Tel Aviv para Jerusalém.

Se o fizer, o Brasil se tor-
nará o terceiro país, depois 
da Guatemala e dos Estados 
Unidos, cuja decisão, rom-
pendo com décadas de diplo-
macia americana, enfureceu 
os palestinos.

Questionado pelo jornal 
Israel Hayom sobre sua inten-
ção de transferir a embaixa-
da brasileira para Jerusalém, 
mencionada durante sua cam-
panha eleitoral, Bolsonaro dis-

se que Israel deveria ter liber-
dade para escolher sua capital.

“Quando me pergunta-
ram, durante a campanha, se 
eu faria isso uma vez que me 
tornasse presidente, eu res-
pondia que ‘sim, cabe a vocês 
decidirem qual é a capital de 
Israel, não a outras nações’”, 
declarou em uma entrevista 
publicada nesta quinta-feira 
por este jornal favorável ao 
primeiro-ministro israelense 
Benjamin Netanyahu.

Bolsonaro, de 63 anos, 
venceu no domingo o segun-
do turno da eleição presiden-
cial após provocar indignação 
com comentários misóginos, 
homofóbicos e racistas.

Netanyahu estimou que 

a eleição de Bolsonaro “le-
varia a uma grande amizade 
entre (seus) povos e ao forta-
lecimento das relações entre 
Brasil e Israel”.

Provavelmente, o primei-
ro-ministro israelense com-
parecerá à cerimônia de pos-
se de Bolsonado em janeiro, 
segundo informou à AFP um 
funcionário de seu gabinete.

A questão da localização 
das embaixadas em Israel é 
particularmente sensível.

O Estado judeu conside-
ra toda a cidade de Jerusalém 
como sua capital, enquanto 
os palestinos aspiram tornar 
Jerusalém Oriental a capital 
do seu futuro Estado.

Para a comunidade in-

ternacional, o status da Cida-
de Santa deve ser negociado 
por ambas as partes e as em-
baixadas não devem se esta-
belecer lá até que um acordo 
seja alcançado.

Israel ocupa Jerusalém 
Oriental desde a guerra de 
1967 e posteriormente a ane-
xou, algo que nunca foi re-
conhecido pela comunidade 
internacional. O presidente 
americano Donald Trump 
rompeu em dezembro de 
2017 com décadas de diplo-
macia reconhecendo Jerusa-
lém como a capital de Israel.

O presidente palestino, 
Mahmud Abbas, cortou os la-
ços com o governo Trump.

A embaixada america-

na foi transferida de Tel Aviv 
para Jerusalém em 14 de 
maio, antes de a Guatemala 
e o Paraguai anunciarem pla-
nos para seguir Washington. 
Assunção voltou atrás, dizen-
do que manteria a sua embai-
xada em Tel Aviv.

Do Jornal do Brasil

Política externa é tema de reuniões com embaixadores

A agenda do presidente 
eleito Jair Bolsonaro (PSL), no 
Rio de Janeiro, incluiu ontem 
(1o) o tema política externa. 
Inicialmente, ele se reúne com 
o embaixador da Espanha no 
Brasil, Fernando García Casas. 
Depois, à tarde, será a vez de 
conversar com o embaixador 
dos Estados Unidos (EUA) no 
Brasil, P. Michael McKinley.

Com forte representação 
na União Europeia, a Espanha 
é um parceiro importante para 
o Brasil, no momento em que 
o Mercosul (Brasil, Argentina, 
Paraguai, Uruguai e Venezue-
la, suspensa temporariamen-
te) tenta negociar um acordo 
de cooperação com o bloco 
europeu.

Em processo de articulação 
há 18 anos, o acordo envolve 
mais de 300 pontos e várias 
divergências. As dificuldades 
principais cercam os setores 
automotivo, de propriedade in-
telectual, em especial as regras 
de patentes de medicamentos, 
indicações geográficas e os 
serviços marítimos

EUA
No caso dos Estados Uni-

dos (EUA), o embaixador P. Mi-
chael McKinley está deixando 
Brasília para assumir de forma 
definitiva as funções de asses-
sor do chefe do Departamento 
de Estado norte-americano, 
Mike Pompeo.

Há três meses, P. Michael 
McKinley acumula as funções 
de embaixador no Brasil e 

também de assessor de Pom-
peo. Ontem (31), seguranças 
norte-americanos estiveram 
no condomínio onde mora 
Bolsonaro para verificar o local 
e observar eventuais ameaças 
e riscos.

Afinidade
Em várias entrevistas con-

cedidas após as eleições, Bolso-
naro disse ter admiração pelo 
presidente norte-americano, 
Donald Trump, e que irá aos 
Estados Unidos. Ele pretende 
viajar na companhia do gene-
ral da reserva Augusto Heleno, 
confirmado para a pasta da 
Defesa, e de Paulo Guedes, que 
assumirá o superministério da 
Economia.

Trump e Bolsonaro con-
versaram por telefone após 

o resultado das eleições. Nos 
Estados Unidos, o presidente 
eleito disse que quer tratar de 
acordos na área militar, nego-
ciações comerciais e questões 
Regionais. Assim como o norte
-americano, Bolsonaro é crítico 
do governo de Nicolás Maduro, 
presidente da Venezuela.

Há ainda a preocupação 
com a Nicarágua, que desde 
abril vive em clima de confronto 
entre civis e agentes do Estado. 
As manifestações são rotineiras 
e há denúncias de desrespeito 
aos direitos humanos e à liber-
dade de expressão.

No último dia 29, logo 
após a eleição, Pompeo te-
lefonou para Bolsonaro para 
parabenizá-lo. Em nota, o De-
partamento de Estado reiterou 
a parceria entre os dois países.

Da Agência Brasil

A questão da localização 
das embaixadas em 

Israel é particularmente 
sensível. Israel ocupa 
Jerusalém Ocidental 

desde 1967
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Decisão permitirá cultivar e consumir a planta com fins recreativos a qualquer cidadão que solicite permissão ao governo

A Suprema Corte do 
México estabeleceu juris-
prudência para o consumo 
recreativo de maconha, de-
cisão que permitirá cultivar 
e consumir a planta com fins 
recreativos a qualquer cida-
dão que solicite uma permis-
são ao governo federal.

Por maioria de quatro 
votos a favor e um contra, a 
Primeira Sala da Suprema 
Corte de Justiça da Nação 
aprovou nessa quarta-feira 
(31) amparos sob as confe-
rências da ministra Norma 
Piña e do ministro Arturo 
Zaldívar.

foi reiterada a incons-
titucionalidade da proibição 
absoluta do consumo recrea-
tivo de maconha, o que per-
mitiu integrar jurisprudên-
cia sobre a questão.

A Primeira Sala sus-
tentou que o direito funda-
mental ao livre desenvol-
vimento da personalidade 
“permite que os maiores de 
idade decidam - sem inter-
ferência alguma - que tipo 
de atividades lúdicas dese-
jam realizar e protege todas 
as ações necessárias para 

Da Agência EFE 

Jurisprudência deixa livre o   
uso da maconha no México 

Turismo e eleição no 
admirável mundo novo

Gavinho
simone@comuniquese1.com.br

Júlio

Chegamos finalmente aos dias do ‘Admirável Mundo 
Novo’, de Aldous Huxley e seu protagonista convenientemente 
chamado Marx, se não me falha a memória.

O livro descreve a sociedade do futuro, socialista e iguali-
tária, antirreligiosa e ultramoderna, e conservadora e racista. 
A música que cantava “o futuro já não é como era antigamen-
te!” É quase a trilha sonora de uma das mais impressionantes 
obras literárias do século passado, classificada post-mortem 
de ficção cientifica social. O segredo aqui é o “soma”, uma subs-
tância distribuída pelo governo a todos desde o nascimento, 
que controla os sentimentos e leva a conformação e felicidade, 
em um embrionário estado-espelho dos nazistas ou stalinis-
tas, ou a realidade atual norte-americana em seu gênesis.

Na distopia de Huxley a sociedade não carecia de re-
presentação política, ou mesmo de grupos sociais organiza-
dos. Ninguém votaria e ninguém questionaria o status quo 
pois, piamente acreditava que aquilo seria o melhor para 
si. Um absoluto controle da comunicação, censurando o que 
não interessa e distribuindo as informações que interes-
sa através de veículos próprios e inquestionáveis. Huxley 
criou a pré-história da fake News.

Nós vivemos a sociedade e os dias deste romancista, 
com o “que” perverso da inexistência do “soma”. Somos do-
minados através de ferramentas como telejornais, aplicati-
vos de noticias, redes sociais e a propagação da dúvida. Nós, 
hominídeos que podem votar e que podem exigir, e que po-
dem espernear quando algo errado é feito em seu nome por 
representantes eleitos, esquecemos tudo isso... Mas afinal, 
quem são nossos representantes eleitos? Vamos discutir 
nossa seara por um minuto apenas. Você sabe quais os can-
didatos tinham propostas sólidas para hotelaria e turismo? 
Qual deputado estadual? Qual federal? Qual senador? Pelo 
fim da linha, pelo maestro de políticas públicas, você sabe 
qual proposta de candidato a presidente olhava para este 
setor? Eu vou responder junto com você: nenhum.

O fernando “Lula” Haddad citou o setor no seu progra-
ma, lá pela página quarenta e tantos. Vago, raso, ininteligí-
vel, dedica pouco mais de meia página circundando o óbvio. 
A Marina Silva insistiu em ecoturismo e bases comunitá-
rias para mudar o caminho do setor e produzir riquezas na 
ponta da sociedade como meio transformados. Ok... Seria 
um ótimo e belo trabalho de faculdade. Os outros citavam 
(quando citavam) vagamente a palavra “turismo”, meio que 
envergonhado em face do seu completo desconhecimento 
da atividade. O que me parece é que o setor de viagens e 
turismo levou uma facada e as autoridades estão insistindo 
na tese de somos fortes, bonitos por natureza e nada nos 
atinge. Ora... Não nos atinge porque somos economicamen-
te pequenos demais para sermos atingidos.

Veja bem, O PIB do Brasil em 2017 foi de US$1,77 tri ver-
sus o americano de US$18,32 tri. Nós representamos 2,39% 
da economia mundial enquanto os gringos, 24,32% e isto se 
reflete obviamente, também no setor de viagens e turismo.

Enquanto países como Tailândia e Jamaica têm cerca 
de 9% do seu PIB alimentado pelo turismo, Portugal e Mé-
xico tem cerca de 7%. Já o Brasil tem pouco mais de 2,5% 
do seu pibinho oriundo da nossa atividade. Contando centa-
vos, o turismo no Brasil adiciona US$ 56 bi à economia e nos 
USA, US$ 488 bi ao seu pibão. Dados do site howmuch, que 
não é muito de fake news não.

Agora indo direto ao ponto, como diria a sexóloga Laura 
Muller. Quem nos representa? Quem exigiu dos candidatos 
um plano feroz para a atividade, que reage rápido, gera e dis-
tribui empregos indiretos as pampas? Quem ofereceu a orga-
nização de um programa setorial de governo no nosso setor, 
quem sabe em prol das incontáveis famílias desempregadas 
no Nordeste e no Rio de Janeiro em função da crise? Quem 
propôs um plano de desenvolvimento e de infraestrutura 
que transforme nossas boas praias e razoáveis belezas na-
turais em atrações turísticas que povoem o imaginário mun-
dial? Os últimos governos foram pródigos em financiar todo 
tipo de obra de grande e médio porte no Brasil, obras estas 
que agora estão sendo lavadas a jato. Entretanto os projetos 
dos nossos minguados resorts são, em muitas vezes, declina-
dos por autoridades ambientais que não entendem a necessi-
dade do emprego. Não entendem porque sua realidade já está 
garantida, assim como a de seus viúvos e viúvas.

Quem, “que mora em um país tropical, abençoado por 
Deus e bonito por natureza... que é flamengo, que tem uma 
nega chamada Tereza, e que é bonito por natureza”, e que 
grita por nós nas comissões de orçamento, de constituição 
e justiça do congresso, entre outras?

Não nego a beleza da poesia e a insistência no discurso 
dos atributos naturais do país, mas este tempo, por enquanto, 
já passou. Precisamos entrar na era do pragmatismo, da repre-
sentação setorial e do resultado. Precisamos de representação 
política que se faça ouvir, entender e que, principalmente, que 
fale aos berros por nós porque estamos definhando.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Foto: Reprodução/Internet

Suprema Corte do México reiterou a inconstitucionalidade da proibição absoluta do consumo recreativo de maconha

materializar essa escolha”.
Também foi esclarecido 

que “esse direito não é abso-
luto e que poderia regular-se 
o consumo de certas subs-
tâncias, mas as afetações pro-
vocadas pela maconha não 
justificam uma proibição ab-
soluta ao seu consumo”.

A Primeira Sala ordenou 

à Comissão federal para a 
Proteção contra Riscos Sani-
tários (Cofepris) que autori-
ze aos solicitantes dos ampa-
ros “consumir pessoalmente 
maconha, sem que isso lhes 
permita comercializá-la nem 
utilizar outros entorpecentes 
ou psicotrópicos”.

Este critério foi susten-

tado pela primeira vez no dia 
4 de novembro de 2015 por 
proposta do ministro Zal-
dívar e reiterado posterior-
mente na resolução de outros 
amparos, e, por existirem 
cinco precedentes no mesmo 
sentido sobre o tema, o crité-
rio será obrigatório para to-
dos os tribunais do país.

Migração: 2 mil pessoas já pediram refúgio ao país

O ministro da Secreta-
ria de governo do México, 
Alfonso Navarrete, afir-
mou que aproximadamente 
2.200 pessoas que estavam 
em caravanas que atualmen-
te cruzam o país para chegar 
aos Estados Unidos aderi-
ram ao plano para facilitar a 
solicitação de refúgio, e cer-
ca de 700 foram repatriadas 

por vontade própria.
“Não haverá repatria-

ção ou deportação a menos 
que eles próprios peçam, 
como já houve com um nú-
mero grande de centro-a-
mericanos”, disse Navarrete 
a jornalistas.

De acordo com o minis-
tro, os 2.200 imigrantes que 
ficaram no México fazem 
parte do plano “Estás en Tu 
Casa”, anunciado na semana 

passada pelo presidente do 
país, Enrique Peña Nieto, e 
que visa a facilitar a solicita-
ção de refúgio e regularizar 
a situação migratória, ofe-
recendo emprego temporá-
rio e acesso aos sistemas de 
educação e saúde.

“Estamos trabalhando 
com a caravana migratória, 
oferecendo o que o gover-
no federal está propondo, 
que tem sido publicado e 

ajudando na questão huma-
nitária”, detalhou o ministro.

Atualmente existem 
duas caravanas em desloca-
mento pelo sul do México: 
uma formada por 7 mil pes-
soas e que entrou em 19 de 
outubro a partir da guate-
mala, e outra, de cerca de 2 
mil pessoas, que chegou ao 
país na segunda-feira pas-
sada, quando um hondure-
nho morreu.

Da Agência EFE 

Acidente em Java

Indonésia já achou a 
caixa-preta do avião

As autoridades da In-
donésia confirmaram on-
tem (1º) a recuperação de 
um dos dois dispositivos 
da caixa-preta do avião da 
companhia aérea de baixo 
custo Lion Air, que caiu na 
última segunda-feira (26) 
no mar de Java, com 189 
ocupantes, sem deixar so-
breviventes.

O diretor-geral da 
Agência Nacional de Bus-
ca e Resgate da República 
da Indonésia (Basarnas), 
Muhammad Syaugi, dis-
se aos jornalistas que os 
mergulhadores encontra-
ram o gravador de dados 
de voo, enquanto segue a 
busca pelo gravador de voz 
da cabine. A caixa-preta foi 
encontrada a 30 metros de 
profundidade, depois que 
ontem detectaram um sinal 
consistente nas águas do 
cabo Karawang, perto de Ja-
carta, onde caiu a aeronave.

O dispositivo foi en-
tregue para a Comissão 

Da Agência EFE 

Nacional de Segurança dos 
Transportes (KNKT), que 
deve demorar cerca de seis 
meses para analisar os da-
dos, mas planeja publicar 
um relatório preliminar 
dentro de um mês.

Por enquanto, as equi-
pes de buscas retiraram 56 
sacos com restos mortais 
de pelo menos dez pessoas, 
segundo os últimos dados 
da Basarnas.

O voo JT 610 desa-
pareceu dos radares na 
manhã da última segunda-
feira, 13 minutos depois 
de decolar do aeroporto 
de Jacarta com destino a 
Pangkal Pinang, na ilha de 
Bangka (norte).

Ao menos restos de 
10 corpos já foram 
retirados, de acordo 
com dados oficiais 

da Basarnas

O juiz Richard Concep-
ción Carhuancho, titular do 
Primeiro Tribunal de In-
vestigação Preparatória da 
Sala Penal Nacional do Peru, 
decretou pena de 3 anos de 
prisão preventiva para a ex-
candidata à Presidência da 
República e líder oposicio-
nista Keiko Fujimori, filha 
do ex-presidente Alberto 
fujimori. Ela é acusada de se 
beneficiar de um esquema 
de lavagem de dinheiro no fi-
nanciamento da sua campa-
nha presidencial nas eleições 
de 2011.

“Existe suspeita grave 
sobre a participação da in-
vestigada Keiko Sofía Fuji-
mori no crime de lavagem 
de dinheiro, como líder de 
uma organização criada 
dentro do Força 2011”, afir-
mou o juiz no texto sobre a 
decisão.

O força 2011 é hoje o 
força Popular, partido pre-
sidido por Keiko fujimori. 
Carhuancho considera que 
há elementos suficientes 
para suspeitar que a líder 

política ordenou à cúpula da 
legenda que lavasse grande 
quantidade de dinheiro. Por 
esse crime, ela pode ser con-
denada a pelo menos dez 
anos de prisão.

Após ler a resolução 
durante mais de sete horas, 
o magistrado  justificou a 
necessidade de que Keiko 
Fujimori fique em regime de 
prisão preventiva, devido ao 
risco de perturbação de pro-
vas e testemunhas.

O juiz citou, no texto 
da decisão, as declarações 
de testemunhas que afir-
mam que Keiko fujimori se 
reuniu com o ex-juiz César 
Hinostroza, atualmente em 
prisão provisória na Espa-
nha, para que ele a favore-
cesse em processos judi-
ciais.

Hinostroza, acusado 
de liderar uma quadrilha na 
Justiça peruana, presidia a 
Segunda Sala Penal Transi-
tória da Corte Suprema de 
Justiça do Peru, que julgaria 
dois recursos apresentados 
por Keiko para arquivar a 
investigação sobre lavagem 
de dinheiro.

Keiko Fujimoro foi 
condenada a 3 anos
Da Agência EFE 
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Meaza Ashenafi chega ao comando do Supremo Tribunal Federal por unanimidade do Parlamento

O Parlamento da Etiópia 
nomeou ontem por unani-
midade a veterana advogada 
e feminista Meaza Ashenafi 
como a primeira mulher pre-
sidente do Supremo Tribunal 
Federal, abrindo um novo ca-
pítulo no país africano para 
garantir a paridade.

O primeiro-ministro 
etíope, Abiy Ahmed, um po-
lítico reformista de 42 anos, 
designou Meaza para ocu-
par o cargo, medida que foi 
aprovada ontem em sessão 
parlamentar, apenas uma 
semana depois que o país 
africano nomeou sua pri-
meira presidente mulher, 
Sahlework Zewde.

“A manifestação da Etió-
pia em prol da igualdade de 
gênero em cargos de lide-
rança continua imbatível”, 
afirmou o chefe do escritó-
rio do primeiro-ministro, 
Fitsum Arega, em sua conta 
no Twitter.

Maeza era até agora con-
selheira da Comissão Econô-
mica da ONU para a África 
(UNECA) e também ganhou 

experiência como juíza do 
Supremo Tribunal antes de 
lutar pelos direitos das mu-
lheres.

A magistrada é a funda-
dora da Associação Etíope de 
Mulheres Advogadas, uma 
grande organização em de-
fesa dos direitos da mulher, e 
cofundadora do banco ENAT, 
a primeira entidade financei-
ra de propriedade majorita-
riamente feminina do país.

“Meaza Ashenafi é uma 
das advogadas mais expe-
rientes da Etiópia e uma des-
tacada ativista pelos direitos 
da mulher”, tuitou Fitsum.

A nova presidente do 
Supremo Tribunal substitui 
Dagne Melaku, que deixou o 
cargo para facilitar o cami-
nho das reformas propostas 
por Abiy, segundo alguns 
analistas, da mesma forma 
que o ex-presidente do país 
Mulatu Teshome, que substi-
tuiu Sahlework.

Esta é outra iniciativa 
que favorece a igualdade 
entre homens e mulheres 
realizada na Etiópia, após 
a chegada de Abiy ao poder 
em abril, que também apli-

Feminista é nomeada a 1a 
presidente do STF da Etiópia

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Da Agência EFE

Meaza Ashenafi é uma das advogadas mais experientes da Etiópia e uma destacada ativista pelos direitos da mulher

cou outras medidas de re-
forço da democracia.

A designação de Abiy, 
de 42 anos, gerou um gran-
de otimismo na Etiópia, pois 
provém de uma mistura de 
religiões - de mãe cristã e pai 
muçulmano - e fala fluente-
mente amara, oromo e tigrí-
nia, as três principais línguas 
do país.

Entre suas conquistas, 
destacam-se várias anistias a 
presos políticos, o retorno de 
diversos grupos de oposição 
do exílio e a assinatura de 
um acordo de paz com a Eri-
treia em 9 de julho, que pôs 
fim a 20 anos de conflito por 
disputas fronteiriças.

Magistrada é a 
fundadora da Associação 

Etíope de Mulheres 
Advogadas, uma grande 
organização em defesa 
dos direitos da mulher

Foto: Twitter
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Expotec 2018
A expectativa é 40 mil pessoas na 4a edição da Expotec 2018. O evento 
de tecnologia será realizado no Centro de Convenções de João Pessoa, a 
partir da próxima terça-feira (6) até o dia 10 de novembro.  Página 18
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Central virtual deve acompanhar e resolver de maneira rápida denúncias sobre crimes de motivação preconceituosa

Órgãos da Paraíba se jun-
taram para combater o pre-
conceito contra as minorias, 
através do Observatório In-
terinstitucional de Violência 
por Intolerância, uma central 
virtual que deve acompanhar 
e resolver de maneira rápida 
denúncias sobre crimes de 
motivação preconceituosa. 
O programa será lançado na 
próxima segunda-feira (5), 
junto com o link direto, onde 
a população poderá registrar 
as ocorrências. 

A iniciativa conta com o 
apoio da Secretaria de Estado 
da Mulher e da Diversidade 
Humana, da Defensoria Pú-
blica do Estado da Paraíba 
(DPPB), a Defensoria Pública 
da União (DPU), o Ministério 
Público Federal (MPF), a Or-
dem dos Advogados do Brasil 
- Seccional Paraíba (OAB-PB) e 
a sociedade civil. 

O procurador regional 
dos Direitos do Cidadão, José 
Godoy, explica que a motiva-

ção para criar o observatório 
partiu do aumento da vio-
lência, tanto físicas, quanto 
verbais - através das redes 
sociais, durante o período du-
rante e após as eleições pre-
sidenciais deste ano. “Depois 
das eleições, gerou um estado 
de espírito que nos obrigou a 
tomar uma providência como 
essa”, disse. 

As pessoas que deseja-
rem reportar casos de violên-
cia que ocorreram no Estado 
da Paraíba, poderão acesso 
o link a partir da próxima se-
gunda-feira e preencher um 
formulário com o tipo da vio-
lência, razão e contexto. O sis-
tema também permite que as 
vítimas indiquem os agresso-
res e informem sobre a exis-
tência de provas. As informa-
ções têm sigilo garantido. 

Após realizar a denún-
cia, ela será analisada e enca-
minhada para as instituições 
responsável para apurar e res-
ponsabilizar os agressores. As 
vítimas serão acompanhadas 
juridicamente pela Defensoria 
Pública da Paraíba. “Com um 

canal direto, as denúncias te-
rão um tratamento imediato 
para a tomada de providência 
pelos órgãos”.  

O procurador faz um 
apelo à população para que 
haja o respeito umas pelas 
outras, mesmo diante de 
pensamentos e convicções 
diferentes. “O alerta que fa-
zemos é que as pessoas de-
sarmem os seus palanques 
e entendam que estamos 
numa democracia, que pre-
cisamos respeitar a opinião 
do outro. E, acima de tudo, a 
internet não é terra de nin-
guém. Passadas as eleições, 
a democracia segue vigente 
e as leis permanecem vigen-
tes. Para aqueles que infrin-
girem, terão que sofrer as 
punições”, enfatizou. 

Fique Atento
Alguns grupos de pessoas 

estão mais vulneráveis a ata-
ques nesse período e devem se 
manter alertas. O procurador 
José Godoy comentou sobre 
a situação atual do país e as 
preocupações do observatório. 

Negros
Entre as minorias que so-

frem a violência motivada pelo 
preconceito, estão as pessoas 
negras. “São grupos especí-
ficos, minoritários, que vem 
sofrendo essa violência física, 
mas principalmente nas redes 
sociais. Um estudante de direi-
to disse nas redes sociais que 
‘era hora de matar a negralha-
da’”, comentou. 

População LGBT
Godoy explica que, entre 

as agressões, a população LGBT 
é um dos principais alvos. “. Os 
homossexuais, infelizmente, 
temos várias declarações na 
internet que era ‘ momento de 
acabar com os homossexuais’, 
por exemplo”. 

Nordestino
A xenofobia também está 

presente nos discursos de ódio 
observados. “O que nos cha-
ma atenção nisso tudo é que 
saiu de uma agressão verbal, 
de uma promessa de desqua-
lificar esses grupos, para nesse 
momento chegar às agressões 

físicas. Então nesse momento 
é o que salta os nossos olhos, 
a gente se preocupa bastante”. 

Professores 
Os professores estão so-

frendo, principalmente, com 
a falta de liberdade para ex-
pressar suas ideias em sala 
de aula, segundo comentou o 
procurador. “Pelo entendimen-
to de que a educação ela se dá, 
acima de tudo, pela difusão da 
ideia, é uma preocupação mui-
to grande nossa, que professo-
res estão sendo agredidos por 
exercer direitos básicos como a 
liberdade de expressão”. 

Violência policial
Diante da declaração que 

circulou nas redes sociais, 
de que a polícia teria “carta 
branca para matar”, caso o 
presidente eleito Jair Messias 
Bolsonaro ganhasse as elei-
ções, o procurador relata que 
houveram registros de violên-
cia policial. “A polícia é uma 
instituição essencial, só que 
infelizmente circulou diante 
a eleição de que a polícia te-

ria carta branca para matar 
se houvesse a vitória de um 
determinado candidato. Eu 
tenho um caso aqui apurando 
de que um policial compare-
ceu em uma comunidade in-
dígena e após a abordagem, 
mesmo não encontrando 
nada, ele voltou para o caci-
que e disse: ‘se tal candidato 
ganhar, eu volto aqui, e acabo 
com isso, porque índio não vai 
mais existir’, disse.  

Liberdade partidária 
Pessoas que declararam 

que são favoráveis ou simpa-
tizantes de algum partido po-
lítico específico também tor-
naram-se alvo de agressões. 
“O que estamos vendo nas 
redes sociais são pessoas em-
punhando armas e dizendo: 
olha isso daqui é para pessoas 
do partido x. E para preservar 
a democracia precisamos pre-
servar a liberdade de expres-
são e de imprensa. As pessoas 
podem se filiar ou simpatizar 
com um partido sem que para 
isso tenham que sofrer a sua 
destruição física.”

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Paraíba terá Observatório de 
Violências por Intolerância

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

A instituição está ofertando 3.565 vagas para cursos técnicos integrados e subsequentes ao Ensino Médio

Foto: Marcos Russo

Cursos técnicos

IFPB prorroga as inscrições para o PSCT 2019.1
O Instituto Federal da 

Paraíba (IFPB) prorrogou as 
inscrições para o Processo 
Seletivo de Cursos Técnicos 
(PSCT) 2019.1 até o dia 9 de 
novembro. A instituição está 
ofertando 3.565 vagas para 
cursos técnicos integrados 
e subsequentes ao Ensino 
Médio, nas 20 unidades em 
todo o Estado. Com a pror-
rogação das inscrições, ou-
tros prazos também foram 
alterados. O resultado final 
sai dia 12 de dezembro.

A instituição oferece 
vagas para cursar o Ensino 

Médio Integrado ao Técnico 
(para quem já concluiu o ní-
vel Fundamental) e o Ensino 
Técnico Subsequente (para 
quem já concluiu o Ensino 
Médio). As inscrições são 
gratuitas e online e devem 
ser efetuadas através do 
formulário eletrônico e ane-
xando o histórico escolar ou 
documento equivalente. 

Os cursos ofertados são 
Meio Ambiente, Recursos 
Pesqueiros, Multimídia, Edi-
ficações, Serviços Jurídicos, 
Eletromecânica, Informá-
tica, Sistemas de Energia 

Renovável, Contabilidade, 
Automação Industrial, Con-
trole Ambiental, Eletrôni-
ca, Eletrotécnica, Instru-
mento Musical, Mecânica, 
Manutenção e Suporte em 
Informática, Segurança do 
Trabalho, Geologia, Agroin-
dústria, Agropecuária, Ser-
viços de Restaurante e Bar, 
Transações Imobiliárias, 
Guia de Turismo, Transpor-
te Aquaviário, Mineração, 
Equipamentos Biomédicos, 
Secretariado, Cuidados de 
Idosos, Petróleo e Gás, além 
de Química.

 

ão sei se a opção foi do cineasta 
Walter Salles ou de uma espécie 
de “conselheiro marqueteiro”. 
Mas, não poderia ter sido pior 
seu filme baseado em Jack Kerou-

ac ter sido traduzido para o Brasil como 
“na estrada”.
 A boa versão é a de Eduardo Bue-
no, em edição da L@PM Pocket: “Pé na 
estrada”. Bueno também fez a introdução 
e o posfácio da edição que tenho (a do 
inverno de 2006).
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 Há uma diferença conceitual en-
tre “Pé na estrada” e “na estrada”. “On the 

“Na estrada” é apenas uma 
definição física; “pé na 

estrada” é enfrentar o mundo

road” é “pé na estrada”. Afinal, o livro de 
Kerouac descreve a “trip” de Sal Paradise 
e Dean Moriart, de new Jersey até a costa 
oeste dos Estados Unidos, atravessando 
literalmente o país inteiro a partir da 
lendária Rota 66. Eles eram “beats”, pre-
cursores dos “hippies” consolidados com 
a Geração Woodstock. Enfim, “na estrada” 
não é “pé na estrada”.
 “na estrada” é apenas uma defi-
nição física, geográfica, viária, como algo 
que acontecesse numa estrada: carros 
comuns passando ou o desabamento de 
uma ponte. 
 “Pé na estrada” é enfrentar o 
mundo. É o “on the road” que jovens do 
mundo inteiro praticaram. Alguns ainda 

praticam.
 Quantas vezes meti o “pé na es-
trada” neste nordeste velho de Deus?
 Lembro-me de uma delas: eu, 
Carmélio Reynaldo e Cleodato Porto com 
o “pé na estrada” pra passar o Carnaval 
em Salvador.
 Outra: eu e o saudoso tecladista 

N

“Pra que tant’identidade, quando o japonês é igual ao francês, que parece 
o saarense, o cearense, pessoense, o poliglota, o surdo-mudo, a múmia, Nova 

York, Cajazeiras, Natal, Georgia, Reykjavik, Casaquistão? Pra que 
tant’identidade, poesia, sem poética, música sem musética (ah, como estão 

falando de ética!...) Pra que tant’identidade, se trilhões de trilhões 
de palavras resumiriam numa letra-átomo o hiperminúsculo nome 

da brincadeira criação?” - (Do meu livro “Nós - An insight”).

Allan Carneiro com o “pé na estrada” até a per-
nambucana Fazenda nova, onde cantamos às 
três da madrugada, num frio suportável, para 
cerca de quatro mil jovens como nós.

nnnnnnnnnn

 Em sua introdução à edição brasileira 
de “On the road”,  Eduardo Bueno afirma que 
“toda uma legião de escritores, artistas, cineas-
tas, dramaturgos e músicos - a geração que se 
multiplicou em muitas - seria profundamente 
influenciada pelo estilo e pelas visões de Jack 
Kerouac”.
 Bueno cita Bob Dylan, Sam Shepard, 
Charles Bukowski, Jim Morrison, Lou Reed, 
Wim Wenders, neil Young, Jim Jarmush, Tom 
Waits, Gus Van Sant, nessa legião urbana inter-
nacional.
 O filme de Walter Salles concorreu à 
Palma de Ouro do Festival de Cannes de 2012, 
não ganhou mas foi até aceito pela crítica. 
Ainda bem que sua inexplicável distorção da 
expressão “on the road” não obstaculou em seu 
filme o grito libertário de Jack Kerouac.
 Aproveito para dizer que tenho entre 
meus preferidos brasileiros dois filmes de Sal-
les: “Terra estrangeira” e “Abril despedaçado”, 
bem superiores a “Central do Brasil”.

Por conta de uma conversa 
que tive com o cineasta Vladimir 
Carvalho, penso numa biografia 
de três gerações resistentes, 
iniciadas nos anos 60 
do século passado.
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Evento, em parceria com o Inovale, acontecerá de 15 a 17 deste mês no Estádio “O Zezão”, das 17h às 23h
O programa Empreen-

der Paraíba realiza, entre os 
dias 15 e 17 de novembro, 
no Estádio ‘O Zezão’, em Ita-
poranga, a Feira de Negócios 
e Empreendedorismo da 
Paraíba – Fenemp. O evento 
acontecerá das 17h às 23h 
em parceria com a 2ª Expo-
feira de Inovação e Empreen-
dedorismo do Vale do Pian-
có, a Inovale. 

As primeiras edições da 
Fenemp em 2018 ocorreram 
no município de Guarabira 
nos dias 4 a 6 de maio e em 
Picuí, de 4 a 6 de julho, reu-
nindo mais de 80 exposito-
res que foram atendidos pelo 
Empreender em diversas 
áreas comercializando pro-
dutos e serviços. 

As pessoas que já fo-
ram atendidas com crédito 
do Empreender e que de-
sejarem participar da Fe-
nemp como expositores, o 
programa está com vagas li-
mitadas e recebe cadastros 
através do telefone 98760-
5155. Para cada expositor 
da feira, o evento vai dispo-
nibilizar um estande para 
exposição de seus produtos 
e serviços. 

Tendo como principal 
objetivo despertar e desen-
volver o pensamento em-
preendedor paraibano, a Fe-
nemp conta com palestras, 
oficinas e workshops com 
temas voltados para o em-
preendedorismo com recebi-
mento de certificado. 

Empreender PB realiza Feira 
de Negócios em Itaporanga

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Os hospitais de emer-
gência e as unidades 24 ho-
ras e o atendimento do Samu 
em João Pessoa, funcionarão 
ininterruptamente hoje, Dia 
de Finados. Já o atendimen-
to aos candidatos à doação 
de sangue no Hemocentro da 
Paraíba, em João Pessoa, es-
tará suspenso hoje retornan-
do o atendimento amanhã no 
período das 7h às 13h.

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma esta-
rá com o seu funcionamen-
to ininterrupto. A unidade 
hospitalar é referência em 
atendimento de casos de ur-
gência e emergência de mé-
dia e alta complexidade, tais 
como: trauma (acidentes e 
desastres), violência (física 
e sexual), queimadura, cho-
que e doenças clínicas em 
suas fases agudas – Acidente 
Vascular Cerebral (AVC) e he-
morragia digestiva.

Os serviços da rede mu-
nicipal de saúde, que atuam 
com portas de entrada para 
urgências e emergências e 
alguns serviços da Atenção 
Especializada, irão funcionar 
normalmente neste feriado 
do Dia de Finados.

Da rede de assistência 
especializada como os Cen-
tros de Atenção Psicossocial 
Álcool e outras Drogas (Caps) 
AD, Caminhar, Gutemberg Bo-
telho, Pronto Atendimento em 
Saúde Mental (PASM), Uni-
dades de Acolhimento infan-
til, residências terapêuticas 
e Centro de Especialidades 
Odontológicas (CEO) Torre, 
com atendimento 24 horas, 
irão funcionar normalmente. 

Já os Centros de Atenção 
Integral a Saúde (Cais) e a Uni-
dade Básica de Saúde serão 
fechados. Da rede hospitalar 
e pré-hospitalar estarão de 
plantão as equipes do Servi-
ço de Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu-192), Unida-
des de Pronto Atendimento 
(UPAs) e nos hospitais, como 
Instituto Cândida Vargas (ICV), 
Complexo Hospitalar de Man-
gabeira Tarcísio Burity (Orto-
trauma) e Hospital Municipal 
do Valentina (HMV). O Samu 
192 é um serviço de saúde 
que trabalha 24 horas por 
dia, atendendo a população 
no socorro e encaminhamen-
to às unidades hospitalares 
de João Pessoa. O serviço tem 
convênio com a Polícia Rodo-
viária Federal (PRF) e parti-
cipa do resgate da PRF, com 
um técnico em enfermagem.

Serviços de Saúde vão 
funcionar hoje em JP
Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Nupemec realiza mutirão 
com a Cagepa na capital  

O Centro Judiciário de 
Soluções Consensuais de Con-
flitos e Cidadania (Cejusc) III 
das Varas Cíveis da Capital, 
coordenado pela juíza Ana 
Amélia Andrade Alecrim Câ-
mara, iniciou ontem o Mutirão 
Cagepa/Nupemec. O esforço 
está acontecendo no setor pré
-processual, área que cuida da 
solução de conflitos antes de 
seu ajuizamento. A iniciativa 
integra as ações da XIII Sema-
na Nacional da Conciliação do 
Núcleo Permanente de Méto-
dos Consensuais de Solução 
de Conflitos (Nupemec) do 
Tribunal de Justiça da Paraíba.

“O Mutirão possui o ob-
jetivo de promover a pacifica-
ção social, com incentivo do 

diálogo, sensibilização, cons-
cientização de empresas para 
adoção de uma política de so-
lução consensual”, ressaltou a 
coordenadora, acrescentando 
que o setor pré-processual 
possui a virtude de reduzir a 
judicialização excessiva, des-
tacando o princípio da efeti-
vidade.

O esforço é resultado de 
uma parceria entre a Com-
panhia de Água e Esgotos da 
Paraíba (Cagepa), Nupemec/ 
Cejusc Cível de João Pessoa 
e a Faculdade IESP. O obje-
tivo é a conciliação com os 
usuários do serviço em João 
Pessoa, na tentativa de solu-
cionar as demandas pré-pro-
cessuais que existem entre a 

Cagepa e os clientes.
De acordo com a juíza 

Ana Amélia, foram convida-
dos 200 usuários, previamen-
te selecionados pela Com-
panhia, para uma tentativa 
de conciliação. A diretoria 
comercial da empresa, por 
meio do diretor Marinaldo 
Gonçalves, pretende estreitar 
os laços entre a Cagepa e seus 
clientes, na busca pela melho-
ria na qualidade dos serviços 
prestados.

O Centro funciona por 
meio de convênio entre o 
TJPB e o IESP, desde 2013, por 
tempo indeterminado, e tem 
como coordenadora a juíza 
Ana Amélia Andrade Alecrim 
Câmara.

A Superintendência 
de Mobilidade Urbana de 
João Pessoa (Semob-JP) 
divulgou o plano especial 
de transporte e trânsito 
para o Dia de Finados, que 
acontece na hoje (2). Os 
planos serão executados a 
partir das 6h nos arredores 
do Cemitério Senhor da Boa 
Sentença, no Varadouro; 
Cemitério São José, em Cruz 
das Armas; Cemitério do 
Cristo, no Cristo Redentor; 
e Cemitério Santa Catarina, 
no Bairro dos Estados.

Boa Sentença
Para evitar transtor-

nos, não será permitido o 
fluxo de veículos em frente 
ao Cemitério Boa Sentença. 
O fluxo de veículos que vem 
de Bayeux e da Ilha do Bis-
po será direcionado para a 
Avenida Sanhauá, por trás 
do Terminal Rodoviário.

São José 
Será realizado o blo-

queio total da Avenida 
Cruz das Armas no trecho 
em frente ao cemitério, 
para permitir a circula-
ção dos pedestres. O flu-
xo de veículos no sentido 
Centro-bairro será feito 
pelas Ruas Santos Coe-

lho e Porfírio Costa para 
o acesso à Avenida Cruz 
das Armas.

Cristo Redentor
Serão bloqueadas as 

Ruas Heronides Vieira com 
Morise de Miranda Gus-
mão; Rua dos Milagres com 
Rua do Jarro e a Rua dos 
Milagres com a Rua Olívia 
Almeida Guerra.

Santa Catarina
O fluxo de veículos será 

proibido em frente ao cemi-
tério com bloqueio na Ave-
nida Santa Catarina com a 
Avenida Espírito Santo.

Finados: Semob divulga 
plano de mobilidade

Tecnologia

4a edição da Expotec 2018 começa 
na próxima terça em João Pessoa

A expectativa é 40 mil 
pessoas na 4ª edição da 
Expotec 2018. O evento de 
tecnologia será realizado 
no Centro de Convenções 
de João Pessoa, a partir da 
próxima terça-feira (6) até 
o dia 10 de novembro. A 
Expotec é organizado pela 
Associação Nacional para 
Inclusão Digital (Anid) em 
parceria com o Governo 
do Estado que visa aproxi-
mar ciência, tecnologia e 
inovação das pessoas por 
meio da inclusão digital. As 
inscrições são gratuitas e 
podem ser feitas até o últi-
mo dia do evento. Acesse o 
site para conferir a agenda 
do evento, apresentações e 
oficinas.

A Expotec abrange sete 
eixos temáticos como web, 
software livre, robótica, 

inclusão digital, educação, 
cultura pop e startup, com 
um posicionamento dife-
renciado. O enfoque desse 
ano é a tecnologia como 
mecanismo de transfor-
mação social, cujo tema “O 
Impacto da digitalização na 
sociedade brasileira”. A Ex-
potece trará o 11º Encontro 
Nacional da Associação Na-
cional para Inclusão Digital 
(Anid) e o Anima- X, mas, a 
novidade deste ano é a 17ª 
Competição Latino Ameri-
cana de Robótica.

O presidente da Anid, 
Percival Henriques, ressal-
ta a importância de eventos 
como esse que possibilita 
os jovens ter contato com 
a tecnologia para desen-
volver possíveis interesses. 
“Apesar de ter palestras de 
alto nível e pesquisadores 
de renome esse evento é 
voltado pra juventude. A 
tecnologia deve estar mais 

ao alcance dos estudantes e 
daqueles que não tem opor-
tunidade de acompanhar as 
inovações. Convidamos alu-
nos do Fundamental, Ensi-
no Médio ou que irão fazer 
vestibular, esse evento é 
gratuito e visa promover a 
inclusão digital, queremos 
servir de inspiração para as 
novas gerações”, afirmou.

O coordenador geral da 
Expotec, Anahuac Gil, expli-
ca que o eixo desse evento 
tecnológico desde 2015 é  
ligado a inclusão digital e a 
sociedade deve apropriar-
se do conhecimento e in-
teligência computacional 
proporcionado pela tecno-
logia para fazer do nosso 
cotidiano algo mais produ-
tivo e igualitário. “A ideia é 
mostrar como as ferramen-
tas e a Inteligência impac-
ta no cotidiano. Estamos 
vivenciando um momento 
extremamente oportuno no 

país, a influência das redes 
sociais e os mecanismos 
de comunicação em massa 
e a questão das cidades in-
teligentes. Nosso objetivo 
é apresentar a tecnologia 
como ferramenta de trans-
formação social, utilizar o 
conhecimento para o bem 
coletivo”, enfatizou.

O presidente da Funda-
ção de Apoio à Pesquisa do 
Estado da Paraíba (Fapep), 
Cláudio Furtado, informa 
que o Governo do Estado é 
parceiro na organização da 
Expotec desde a primeira 
edição. “O governo tem in-
vestido nos últimos anos na 
divulgação científica porque 
reconhecemos a impor-
tância do conhecimento e 
instrumento de empodera-
mento, a fim de que as pes-
soas possam usufruir das 
inovações tecnológicas e de-
fender o legado da ciência e 
tecnologia”, enfatizou.

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Foto: Marcos Russo

Centro de Convenções de João Pessoa vai abrigar o evento nacional de tecnologia com expectativa de receber 40 mil pessoas
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País está na 64a posição e abaixo dos países desenvolvidos, que aplicam, em média, 6,5% do PIB em saúde

Os gastos públicos com 
saúde no Brasil equivaleram 
a 3,8% do Produto Interno 
Bruto (PIB), em 2015. O país 
está na 64ª posição em gas-
tos com saúde, no ranking 
com 183 países, “ligeiramen-
te superior” à média da Amé-
rica Latina e Caribe, que gas-
ta 3,6% do PIB, e abaixo dos 
países desenvolvidos, que 
aplicam, em média, 6,5% do 
PIB em saúde.

Os dados do Banco Mun-
dial estão no relatório As-
pectos Fiscais da Saúde no 
Brasil, divulgado ontem (1º) 
pela Secretaria do Tesouro 
Nacional.

“Constata-se que a des-
pesa pública em saúde no 
Brasil está em patamar me-
diano em comparação com a 
média internacional, mas re-
lativamente inferior ao volu-
me de recursos empregados 
nos sistemas de saúde uni-
versais dos países europeus, 
como Reino Unido e Suécia, 
que apresentam boa qualida-
de”, diz o estudo, chamando 
atenção, ainda que, mesmo 
o país tendo um sistema de 
saúde público universal, o 
gasto privado em saúde no 
Brasil é superior ao gasto 
público, diferente do padrão 
dos países desenvolvidos.

O documento aponta 
que a relação entre a despesa 
federal primária com saúde e 
a receita corrente vem subin-
do continuamente, passando 
de 6,7% em 2008 para 8,3% 
em 2017. No ano passado, o 
gasto primário da União em 
saúde totalizou R$ 117,1 bi-
lhões. Em proporção do PIB, 
esses gastos chegaram a 

1,8% no ano passado.
Nos últimos dez anos, 

o aumento real acumulado, 
acima da inflação, de 31,9% 
de gastos em saúde também 
não foi suficiente para colo-
car o Brasil no patamar dos 
países desenvolvidos. De 
acordo com o relatório, o 
aumento dos custos dos ser-
viços de saúde acima da in-
flação e o envelhecimento da 
população pressionam o au-
mento nos gastos com saúde.

Teto dos gastos
O relatório apresenta 

ainda projeção para a despe-
sa federal com saúde no Bra-
sil em dois cenários de mé-
dio prazo. No cenário base, 
as estimativas indicam cres-
cimento real de 25,9% (cerca 
de 2,6% ao ano) na demanda 
por despesas primárias nos 
próximos dez anos. Já no ce-
nário de expansão, que leva 
em conta a ampliação da co-
bertura de alguns serviços, 
esse crescimento seria de 
37% em dez anos, ou cerca 
de 3,6% ao ano.

Como consequência, nes-
ses cenários a despesa tam-
bém seria bastante superior à 
aplicação mínima de recursos 
em saúde, conforme regra es-
tabelecida pela Emenda Cons-
titucional nº 95/2016, o teto 
dos gastos. “A dinâmica fu-
tura das despesas em saúde 
torna-se ainda mais desafia-
dora em um contexto de li-
mitação do crescimento dos 
gastos públicos e de ajuste 
fiscal”, diz o estudo.

O relatório do Tesouro 
destaca, entretanto, que o 
aumento nos gastos em saú-
de nos próximos anos está 
condicionado à regra do teto 
dos gastos federais.

Andreia Verdélio 
Da Agência Brasil

Brasil gastou 3,8% do PIB 
em saúde pública em 2015

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Pesquisa

Setor industrial tem desempenho 
negativo em setembro, diz CNI

O setor industrial teve 
mais um mês com o desem-
penho negativo, de acordo 
com a Confederação Nacio-
nal da Indústria (CNI). O 
faturamento da indústria 
caiu 1,1% em setembro, as 
horas trabalhadas na pro-
dução diminuíram 0,9% e 
o nível de utilização da ca-
pacidade instalada recuou 
para 77,8% no último mês, 
na comparação com agosto, 
na série livre de influências 

sazonais. As informações 
são da pesquisa Indicado-
res Industriais, divulgadas 
ontem (1º).

Para a CNI, o desempre-
go ainda elevado e a fragili-
dade financeira das famílias 
mantêm o consumo em bai-
xa, o que limita a produção, 
deixa a ociosidade da indús-
tria elevada e desestimula as 
contratações.

O faturamento é a úni-
ca das variáveis pesquisa-
das que mostra tendência 
de recuperação em 2018. 

Mesmo com a queda regis-
trada em setembro, o indi-
cador cresceu 4,6% em re-
lação ao mesmo mês do ano 
passado. Na mesma base de 
comparação, as horas tra-
balhadas na produção caí-
ram 2,1%.

Os dados do mercado 
de trabalho também são 
negativos, de acordo com 
os indicadores. O emprego 
teve queda de 0,1% em se-
tembro, frente a agosto, na 
série dessazonalizada. Na 
comparação com setembro 

de 2017, o emprego regis-
tra alta de apenas 0,4%.

A massa real de salários 
subiu 0,3% e o rendimento 
médio do trabalhador au-
mentou 0,1% em setembro 
ante agosto, na série com 
ajuste sazonal. Em relação 
a setembro de 2017, contu-
do, a massa real de salários 
registra queda de 1,9% e o 
rendimento médio tem re-
dução de 2,2%.

A pesquisa Indicadores 
Industriais está disponível 
na página da CNI.

Da Agência Brasil

Foto: Arquivo/Agência Brasil

Dados do mercado de trabalho também são negativos, de acordo com os indicadores. O emprego teve queda de 0,1% em setembro frente a agosto

Países desenvolvidos
De acordo com o órgão, os países desenvolvi-

dos aplicam, proporcionalmente, mais recursos em 
saúde, embora também atendam uma população 
com estrutura etária mais envelhecida relativamente 
ao caso brasileiro. Em 2015, a porcentagem de 
pessoas idosas (acima de 65 anos) nos países da Or-
ganização para a Cooperação e Desenvolvimento 
Econômico (OCDE) era de 16,2%, enquanto no Bra-
sil era de 8,0%. Já em 2027, o Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) projeta que os idosos 
corresponderão a 12,3% da população brasileira.

Dessa forma, o processo de envelhecimento 
da população brasileira tende a aumentar as des-
pesas futuras em saúde. Em 2017, cerca de 50% 
de tais despesas foram destinadas a pacientes 
acima de 50 anos, que correspondem a apenas 
22% da população.

Além da pressão do envelhecimento da po-
pulação, de acordo com o estudo do Tesouro, no 
setor de saúde há uma forte pressão de aumento 
das despesas em decorrência da tendência de 
crescimento dos custos dos serviços em veloci-
dade superior ao índice de inflação médio da 
economia, especialmente na área de média e 
alta complexidade.

Renúncia fiscal
O relatório do Tesouro Nacional trouxe ainda 

dados sobre os gastos tributários em saúde. A 
Receita Federal estima que em 2018 os benefícios 
tributários atingirão R$ 39 bilhões, montante equi-
valente a aproximadamente um terço das despesas 
em ações e serviços de saúde pública. Os destaques 
são para as deduções de despesas no Imposto de 
Renda (IR) para pessoas físicas (R$ 13,1 bilhões) e 
jurídicas (R$ 5,3 bilhões).

A inflação medida pelo 
Índice de Preços ao Consumi-
dor Semanal (IPC-S) fechou 
a última semana de outubro 
em 0,48%, resultado 0,06 
ponto percentual abaixo da 
taxa divulgada na semana 
imediatamente anterior (en-
cerrada no último dia 22).

Divulgados pelo Insti-
tuto Brasileiro de Economia 
da Fundação Getúlio Vargas 
(Ibre-FGV), os dados indi-
cam que houve queda na va-
riação de preços em seis das 
sete capitais pesquisadas, 
com destaque para o Rio de 
Janeiro, que ao variar 0,18%, 
fechou a quarta semana do 
mês 0,08 ponto percentual 
abaixo da semana imediata-
mente anterior e registrou a 
maior taxa de inflação entre 
as sete capitais.

Brasília
A maior variação de 

preços da semana encerra-
da no último dia 31 foi re-
gistrada em Brasília, onde a 
taxa ficou em 0,81%, queda 
de 0,07 ponto percentual em 
relação aos 0,88% da tercei-
ra semana do mês.

Também fecharam com 
retração de preços da ter-
ceira para a quarta semana 
de outubro, Belo Horizonte, 
a segunda maior variação 
de preços de outubro com 
0,27% (na terceira semana 
havia fechado em 0,30%); Re-
cife (de 0,44% para 0,30%); 
Porto Alegre (de 0,62% para 
0,43%); e São Paulo (de 
0,67% para 0,64%).

A exceção entre as sete 
capitais com queda de pre-
ços na semana foi Salvador, 
onde a inflação passou de 
0,57%, para 0,71%. Salvador 
registrou a segunda maior 
alta da taxa semanal, atrás 
apenas de Brasília.

Inflação semanal tem 
recuo em seis capitais
Nielmar de Oliveira
Da Agência Brasil

A maior variação de 
preços da semana 

encerrada no último dia 
31 foi registrada em 
Brasília, onde a taxa 

ficou em 0,81%, queda 
de 0,07 

ponto percentual

O Grupo CCR, antiga 
Companhia de Concessões 
Rodoviárias, venceu o leilão 
realizado ontem (1º) pela 
Agência Nacional de Trans-
portes Terrestres (ANTT) 
para a concessão, por 30 
anos, da Rodovia de Inte-
gração do Sul, no Rio Gran-
de do Sul. O certame come-
çou às 10h45 na B3, bolsa 
de valores de São Paulo.

Ganhou o menor valor 
de pedágio apresentado 
pela CCR de R$ 4,30 (de-
ságio de 40,53%). O teto 
para o leilão tinha valor de 
R$ 7,24. Outras proponen-
tes foram a Infraestrutura 
Brasil Holding RS 4,43 (de-
ságio de 38,73%), Ecorodo-
vias Concessões e Serviços 
S.A. R$ 4,55 (deságio de 
37,02%), Consórcio Sacyr 
R.S. R$ 5,25 (deságio de 
27,43%) e Consórcio Inte-
gra Sul R$ 5,27 (deságio de 
27,20%).

O ministro de Minas 
e Energia, Moreira Franco, 
abriu o leilão destacando 
a criação de um ambiente 

regulatório com transpa-
rência e processo com re-
gras que estimulam a con-
corrência nas concessões 
leiloadas pelo governo. 
“Este leilão tem uma carac-
terística que é o primeiro 
nessa nova etapa com ro-
dovias. Exatamente onde a 
experiência de concessão 
vem tendo os maiores pro-
blemas. Os técnicos tiveram 
de se debruçar com muito 
cuidado sobre os seus estu-
dos”, disse.

Trecho
No trecho de 473,4 

quilômetros (km), que 
atravessa 32 municípios 
gaúchos, passam 24 mil 
veículos por dia. Foram 
concedidos a BR-101/RS, 
na divisa com Santa Cata-
rina até o entroncamento 
com a BR-290; a BR-290/
RS do entroncamento com 
a BR-101 até o km 98,1; a 
BR-386 do entroncamento 
com a BR-285/377 até a 
BR-470/116 e a BR-448 do 
entroncamento com a BR-
116/118 até a BR-290/116. 
Serão implementadas sete 
praças de pedágio.

CCR vence o leilão 
de rodovia no Sul
Fernanda Cruz
Da Agência Brasil
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Diversidade

exclusivo
O encerramento 

do Moda João Pes-
soa - que acontecerá 
na quinta-feira, dia 
8, na Domus Hall - 
ficará por conta do 
desfile da Colcci. A 
marca terá ninguém 
menos que a atriz 
Camila Queiroz 
como destaque. Os 
desfiles serão em-
balados pela trilha 
sonora da DJ Dany 
Andrade. Nos inter-
valos, o som ficará 
por conta do cantor 
Victor Brizeno. Os 
convites para o even-
to são distribuídos 
exclusivamente pelas 
lojas participantes. 
Um lote limitado foi 
disponibilizado para 
venda na bilheteria 
da casa de eventos, 
no valor de R$ 40, 
em dinheiro apenas. 

Da Paz Gonçalves, a homenageada e Zilma Navarrete

Abelardo Jurema adiantou como anda a organização de seu próximo evento 

O filme que será exibido no encontro da pró-
xima semana no Cineclube “O Homem de Areia”, 
da Fundação Casa de José Américo, é do genial 
pernambucano Kleber Mendonça Filho. Trazendo 
no elenco atores como Irandhir Santos e Walde-
mar Solha, o longa exemplifica bem a qualidade 
das produções cinematográficas contemporâneas. 
“Como destaque internacional mais recente do 
cinema nacional, ‘O som ao redor’ faz o seu di-
retor Kleber Mendonça Filho ser comparado com 
o famoso Glauber Rocha, com todas suas carac-
terísticas, sobretudo com as que fizeram as obras 
de Glauber serem o ‘cinema novo’ brasileiro”, 
comenta Damião Ramos Cavalcanti. 

Quem também 
esteve presente no 
aniversário de Au-
xiliadora Cardoso 
foi o colunista social 
Abelardo Jurema. Ele 
contou à coluna que, 
este ano, a tradicional 
Feijoada do Abelardo 
será repaginada, tor-
nando-se um evento 
prime. Nesta edição, 
a festa acontecerá no 
espaço Unique Beach, 
em Camboinha. Cer-
tamente um sucesso!  

o som ao redor
Ana Rafaela Barreto 
de Carvalho, Cecília 
Neves Lins, Elza Mon-
teiro da Franca, Fábio 
Sampaio, Gerlane 
Alves de Azevedo, 
Francisco Lúcio, João 
Bosco Braga, Lau-
dicéia Ribeiro, Luis 
Sálvio Galvão Dantas, 
Odete Ramos Toscano, 
Simone Lara Diniz e 
Zélia Nunes. 

Parabéns

Foto: Dandara Costa

Foto: Divulgação

PouPança
Apenas dois em 

cada dez brasileiros 
que poupam di-
nheiro fazem reser-
va para aposenta-
doria. São dados 
do Indicador de 
Reserva Financeira 
da Confederação 
Nacional de Diri-
gentes Lojistas  e do 
Serviço de Proteção 
ao Crédito do mês 
de setembro. Apesar 
da crescente preo-
cupação com a apo-
sentadoria, ainda é 
baixo o percentual 
dos que poupam de 
olho no futuro.

A aniversariante comemorando mais um ano de luz e sucesso ao lado de seus familiares José e Auxiliadora Cardoso no aniversário dela ocorrido na última quarta

FeiJoaDa

Um total de nove 
restaurantes brasi-
leiros consta na lista 
“Latin America’s 50 
Best Restaurants”, 
que apresenta o 
que há de melhor 
na culinária latina. 
São eles o D.O.M., 
de São Paulo (5o), A 
Casa do Porco, de 
São Paulo (7o), Maní 
em São Paulo (12a), 
Lasai, do Rio de Ja-
neiro (26o), Olympe, 
do Rio (27o), Ote-
que, do Rio (33o), 
Mocotó, de São 
Paulo (45o) e Oro, 
do Rio, (49o).

A modelo e atriz Camila Queiroz está de passagem marcada para JP

Notas de amor - A atriz Dudha Moreira, que este-
ve todo o mês de outubro em cartaz na Tamarideira 
Processos Criativos  com o monólogo “Outubros“, 
está de parabéns. Quem teve a oportunidade de as-
sistir à apresentação, cuja direção é de João Paulo 
Soares, muito provavelmente se emocionou com a 
história de Maria de Lourdes Gonçalvez. O diário 
que dona Lourdinha dedicou a Assis, o grande amor 
de sua vida, e à sua família desencadeou o enredo 
da sensibilíssima peça. 

vexame - a deputada eleita ana caroline cam-
pagnolo sofreu uma ação judicial do Ministério 
Público de santa catarina (MP-sc) para pagar 
uma indenização de cerca de r$ 70 mil. a quantia 
seria destinada ao Fundo para a infância e ado-
lescência (Fia). o motivo do processo? Danos mo-
rais causados pela declaração da parlamentar, 
que nas redes sociais sugeriu que professores fos-
sem filmados dentro da sala de aula e o conteúdo 
encaminhado ao seu gabinete.

ui!
 

O nosso  diplo-
mata Braz Baracuhy, 
professor, ex-aluno 
e ex-monitor do Za-
rinha Centro de Cul-
tura, foi designado 
ministro conselheiro 
na Organização 
Mundial do Comér-
cio -  OMC, em Ge-
nebra, importante  
posto na carreira di-
plomática.

Seus familiares 
festejam essa nova 
ascensão. Sucesso! 

scosta.dandara@gmail.com

MARGARET MEAD JACQUES LACANmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Você pode saber o que disse, 
mas nunca o que o outro escutou                                                                                                                                           

 Lembre-se sempre que você é 
absolutamente único. Assim como 

todos os outros                                                                                                                                           

Foto: Dalva Rocha 

Para quem é da 
música, a pedida 
hoje é o show acús-
tico de Seu Pereira 
na Miragem. A casa 
abre suas portas 
às 19h. Ingressos 
na hora por R$ 15 
(estudante) e R$30. 
Para os da artes, 
indicamos a exposi-
ção Flores Inquietas 
de Geórgia Cardoso 
e Mônica Barbosa, 
na Cosmopopeia, 
das 16h às 20h. 
Aqueles que forem, 
podem aproveitar e 
provar as delícias do            
Bendito Café. 

50 MelHores ProGraMaçÃo

Foto: Dandara Costa

Foto: Dalva Rocha
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Futebol de luto
Faleceu na noite da última quarta-feira o ex-jogador 
Esquerdinha. Ele nasceu em Caiçara e jogou pelo Porto, de 
Portugal, e Zaragoza, Espanha.  Página 24 Fo
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Técnico reconhece que o time argentino foi melhor nos dois jogos e que a meta agora é buscar o título brasileiro

Luiz Felipe Scolari consi-
dera que o Boca Juniors (ARG) 
foi melhor na partida de ida, 
em Buenos Aires, e por isso 
mereceu se classificar à final 
da Libertadores. Depois de 
perder na Bombonera por 2 a 
0, o empate no Allianz Parque 
em 2 a 2 não foi suficiente para 
evitar queda diante de 40 mil 
torcedores. Agora, o técnico 
promete trabalhar para con-
quistar o único título que resta, 
o Brasileiro.

“Pressiona do jeito que 
vocês sabem (a eliminação). 
Uma equipe como o Palmeiras, 
com a capacidade que temos 
no nosso grupo, é pressionada 
a ganhar títulos e é isto que es-
tamos fazendo. Pegamos uma 
equipe com grande qualifica-
ção, o Boca soube jogar, fez a 
diferença no marcador porque 
até os 38’, 40’ lá em Buenos Ai-
res teve uma chance. É muito 
qualificada na hora de finali-
zar, está bem organizada pelo 
Guillermo Schelotto. Temos 
de reconhecer que eles foram 
superiores. É recuperar os jo-
gadores e continuar trabalhan-
do”, analisou.

O Palmeiras chegou a 
abrir o placar no início da par-
tida dessa quarta-feira, com 
Bruno Henrique, mas o lance 
acabou anulado pelo VAR, gra-
ças a um impedimento de Dey-
verson no início da jogada. Feli-
pão considera que o árbitro de 
vídeo ainda precisa de alguns 
ajustes.

“Tem que continuar o 
VAR. Algumas adaptações vão 
ser feitas, quem é que manda 
no VAR afinal? O de dentro, o 
árbitro que vai ter que decidir. 
Algumas coisinhas que pre-
cisam ser ajustadas e depois 
disso acho que a coisa fica bem 
encaminhada. Não pode o de lá 
de dentro ser superior a quem 
apita o jogo. Eu acho isso. Hoje 
tivemos um lance fortuito que 
pedimos o VAR, acho que não 
ia dar em nada mesmo. Se o 
juiz não foi, é porque teve in-
formação. Mas alguém precisa 
ser responsável e assumir, não 
ficar escondido. Se não fica 
muita coisa que a gente pode 
ter dúvida”, acrescentou

Líder do Campeonato Bra-
sileiro, o Palmeiras tem quatro 
pontos de vantagem para o Fla-
mengo restando sete rodadas a 
disputar. O próximo jogo será 
no sábado, contra o Santos, às 
19h, no Allianz Parque.

Lance

Lance

Felipão vê Boca melhor e
pede uma melhoria no VAR

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Sem vencer em casa há 
três rodadas, o São Paulo vol-
ta ao seu estádio para enca-
rar o Flamengo no próximo 
domingo, às 17h. Depois de 
uma queda vertiginosa de 
rendimento, o Tricolor conse-
guiu reencontrar o caminho 
das vitórias no último fim de 
semana e, agora, tem um jogo 
importante pela frente contra 
o vice-líder da competição 
nacional. Para voltar a inco-

modar os líderes, o time do 
técnico Diego Aguirre conta 
com um excelente retrospec-
to diante do Rubro-negro nas 
partidas realizadas na capital 
paulista. 

Na última década, o São 
Paulo atuou como mandante 
em dez oportunidades contra 
o Flamengo, tendo sido derro-
tado apenas uma vez. No res-
tante foram seis vitórias trico-
lores e outros três empates. 
Agora, a atual equipe tenta re-
petir a dose nesta temporada. 
Afinal, um novo triunfo diante 

dos rubro-negros colocaria 
o time do Morumbi em uma 
situação confortável em sua 
jornada por uma vaga na fase 
de grupos da Copa Libertado-
res do ano que vem. 

“ Jogar contra o Flamen-
go é sempre difícil, mas va-
mos encarar como uma de-
cisão. Temos que jogar com 
intensidade e aproveitar os 
trabalhos da semana para 
melhorar ainda mais o time 
“ explicou o zagueiro Bruno 
Alves durante a semana que 
antecede a partida. 

Depois de liderar o Bra-
sileirão e, inclusive, ter ganho 
o primeiro turno da compe-
tição nacional, o Tricolor viu 
seu rendimento despencar. 
Muito disto por conta dos 
pontos perdidos em seus pró-
prio estádio, onde até então 
não havia sido derrotado. No 
período, a equipe colecionou 
empates com América-MG e 
Atlético-PR, e ainda acabou 
derrotada para o Palmeiras no 
jogo que valia a ponta da com-
petição. Agora, tenta correr 
atrás dos pontos perdidos.

São Paulo leva favoritismo jogando no Morumbi contra o Fla

Técnico não se incomoda com eliminação: faz parte do futebol

Eu estou acostumado a ga-
nhar e perder, meu amigo. Tenho 
30 e poucos anos de carreira, 
se não estivesse acostumado eu 
teria de trabalhar em outra coisa. 
Não tem gosto especial derrota 
ou vitória, são contingência de 
um jogo em que o Boca foi melhor 
lá, não hoje. Hoje tivemos muita 
qualidade em todo o tempo e não 
fizemos o resultado. No 2 a 1, 
tivemos a chance do 3 a 1 e não 
aconteceu. Eles tiveram a quali-
dade para empatar. Não estou 
preocupado com vitória, derrota, 
título. Tenho de trabalhar para 
ganhar, mas já tenho experiência 
e sou bem calejado.

Final argentina
É justo, eles ganharam. São 

os melhores. Justiça no futebol 

não existe, muitas vezes um 
determinado lance faz uma dife-
rença que não necessariamente 
é justo. Tomamos dois gols em 
quatro minutos no fim em Buenos 
Aires. Hoje seria diferente se fos-
se só um gol de diferença. E aqui 
estávamos bem e tomamos o gol. 
São ajustes. Gostei do trabalho 
da equipe do Boca, agora é um 
clássico argentino na final, vamos 
ver o que vai acontecer.

Palmeiras não ter perdido
Seria uma vergonha mun-

dial, o Palmeiras ou qualquer 
outro time tem que jogar seu fu-
tebol e jogar para vencer, como 
o Palmeiras fez. Independente 
de quem fosse. Classificou com 
uma vitória o Boca, mas o Boca 
passou também por sua quali-
dade. Não passaria pela cabeça 
de qualquer técnico em fazer al-
guma coisa errada para o Boca 

sair na primeira fase. Não existe 
isso, na nossa profissão temos 
respeito e temos de ficar feli-
zes porque o Boca foi superior 
a nós. Eles foram superiores, 
mostraram isso e palmas a eles.

Sequência de jogos
Vínhamos jogando em eta-

pa por etapa. Semifinal da 
Copa do Brasil, semifinal de 
Libertadores e agora seguimos 
pelos sete jogos do campeona-
to. Sabíamos que nas semifinais 
poderíamos passar ou não. É o 
que vamos trabalhar, não temos 
mais a Libertadores, faremos 
alguns ajustes na parte física, 
tempo de recuperação que não 
tínhamos antes, e vamos ver se 
melhoramos algumas coisas 
mais. É o que temos de fazer 
neste momento. Existe uma 
ferida no sentido de não conse-
guir, mas enfrentamos equipes 

qualificadas. É muito fácil para 
determinadas pessoas dizer que 
a equipe é isso ou aquilo. Não 
é tão fácil assim. Eles trabalham 
bem, perdemos, acabou. Vamos 
tentar trabalhar mais por um 
título.

Como agir com o VAR
A gente vibra pelo gol e 

abaixa a mão porque alguém 
diz que estava (impedido). Se 
existiu, o VAR corrigiu, ok. M as 
a gente vibra, a torcida vibra, 
não sabe o que vai acontecer. 
Algumas coisinhas devem ser 
ajustadas, e depois vai fluir 
normalmente. Hoje a gente não 
sabe se vibra. Quando o juiz co-
loca a mão no ouvido, para de 
vibrar, porque não sabe o que 
vai acontecer. Para quem está 
há 50 anos no futebol como 
eu, é se adaptar. Esperar que 
as coisas fluam normalmente.

Felipão viu mais virtu-
des no adversário, mas 
lamentou gols perdidos 

que poderiam ter muda-
do a história da partida

No primeiro turno, Flamengo e São Paulo fizeram um jogo equilibrado 

Foto: REprodução

Foto: Reprodução

Lance



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 2 de novembro de 2018

Com a desistência de Rafael Nadal de participar do Master 1000 de Paris, o espanhol perdeu a liderança da ATP

O tênis terá um novo lí-
der do ranking a partir da 
próxima segunda-feira. O 
espanhol Rafael Nadal anun-
ciou de última hora que não 
vai jogar o Masters 1000 de 
Paris e, assim, o sérvio Novak 
Djokovic retomará o topo da 
classificação da ATP.

Atual número 1 do mun-
do, Nadal não jogava desde o 
US Open, em setembro, por 
causa de uma lesão no joe-
lho, mas viajou para a Fran-
ça para disputar o torneio e 
lutar pela liderança contra 
Djokovic. O sérvio precisava 
de uma campanha melhor no 
torneio para destronar o ri-
val. Minutos antes da estreia 
do espanhol, no entanto, veio 
o comunicado oficial da de-
sistência por uma lesão no 
abdômen.

O vencedor de 17 Grand 
Slams ainda admitiu que não 
sabe se joga para o ATP Fi-
nals, torneio dos campeões 
que encerra a temporada, 
que começa dia 11 de no-
vembro.

- Nos últimos dias, co-
mecei a sentir o abdomên 
principalmente quando sa-
cava. Eu me consultei com o 
médico e ele me recomendou 
que eu não jogasse. Não sei. 
Eu peço desculpas, mas não 
posso responder isso. Eu vou 
dia a dia, assim como fiz du-
rante toda minha carreira. 
Neste tipo de coisa, preciso 
estar checando diariamente 

Globoesporte

ESPN

Sérvio Djokovic volta a ser 
o Nº 1 do ranking mundial 

Para toda e qualquer atividade a se cumprir com 
uma série de requisitos onde, na falta de algum deles 
haja prejuízo ao objetivo final, é importante que se 
tenha uma lista. Listas de compras, de afazeres, de 
itens para colocar na mala antes de uma viagem. A 
prática do checklist, que nada mais é do que conferir 
cada item e assinalar se ele foi cumprido, é de extrema 
importância no universo dos esportes, e vai além das 
compras, ou da bolsa que se leva à academia. Neste tó-
pico vamos falar de técnica e postura. 

Sempre que ouço o termo “checklist” me lembro 
da fotografia, e dos tempos de repórter fotográfico. Fa-
zia um checklist diário com os equipamentos. Câmera, 
lentes, flash, baterias, pilhas, cartões de memória. Se 
faltasse um item a pauta estaria comprometida. 

Certa vez ouvi de uma senhora na fila do caixa 
que ela sempre ia ao mercado com um checklist men-
tal. “Arroz, feijão, macarrão, farinha, açúcar e ovos”. 
Ela dizia que só precisava decorar esses seis itens, pois 
pelas disposição deles nas prateleiras e o caminho que 
teria que percorrer até chegar em cada um faria com 
que ela lembrasse de todo o resto que faltava. O méto-
do, que se tornou até um exercício mental, certa vez 
falhou. Ela conta que saiu de casa para comprar sal, 
trouxe os seis itens básicos da lista, mais outros dez 
que estavam faltando, e esqueceu do bendito sal. “Que 
ódio!”, lembrava. 

O caso da senhorinha serve para ilustrar que a 
existência de uma lista não garante que os itens serão 
assinalados. A rotina, no entanto, aumenta a chance de 
sucesso.

Sempre que pego na barra olímpica nos dias de 
treino de levantamento de peso ouço mentalmente 
a voz do treinador como em um checklist: “Peso nos 
calcanhares, duro nas costas, trave as escápulas, usa 
o quadril, acelera!”. Além das instruções, é preciso 
lembrar da técnica. A posição das mãos na barra, a for-
ma correta de fechar as mãos, a posição das pernas, o 
movimento de erguer a barra rente ao corpo, a pouca 
força que sai dos braços e o tanto de força que sai das 
pernas. É muita coisa pra se lembrar em um período 
curto de tempo. A barra deve ser levantada acima da 
cabeça em menos de um segundo. 

A prática do checklist vale para a corrida. Como 
até hoje nunca tive um treinador na corrida de rua, 
tento melhorar minha técnica com as aulas que assis-
to pela internet. A cada novo aprendizado, aplico na 
corrida do treino seguinte. Técnica de pisada, postu-
ra levemente inclinada do tronco para a frente, movi-
mento dos braços e ombros, cabeça.

É interessante observar a corrida de uma criança 
que há pouco aprendeu a andar. As crianças não cor-
rem com os calcanhares, elas pisam com as pontas dos 
pés, ou com o ‘meio’ do pé. A sensação é de que elas 
têm uma técnica de corrida “natural”, e quando cres-
cem, desaprendem, até chegarem na nossa técnica ge-
ral, de correr pisando com os calcanhares.

A cada pisada a frente do corpo com o calcanhar 
nossa perna executa um movimento de freada. Enten-
da, você quer ir adiante, mas pisa antes de chegar onde 
quer, então seu corpo vai, e o pé, minimamente, o freia. 
Repita essa freada por uma hora inteira e terá uma 
perda enorme de energia. 

O princípio do desequilíbrio propõe que a pessoa 
incline o tronco para a frente, mantendo a coluna ere-
ta, como se quisesse cair. É a mesma ideia de sofrer um 
empurrão no susto. A forma que suas pernas irão rea-
gir será a mais natural possível, e a tendência é que a 
pisada no chão aconteça abaixo do centro de gravida-
de do corpo, nunca adiante. Ao pisar abaixo, a passada 
gera impulso para trás, e aproveita a força da gravi-
dade sobre o tronco, levemente inclinado para frente. 
Dessa forma, naturalmente a pisada sai mais confor-
tável, e é quase impossível que o primeiro ponto do pé 
do corredor a tocar o chão seja o calcanhar. 

Hoje, um dia antes de sair para correr faço o 
checklist do que vou precisar: relógio, tênis, meias, rou-
pas leves, gel de carboidrato, garrafas para levar água, 
aminoácidos e proteína pra quando chegar em casa. 
Desse primeiro checklist, só as roupas não são dispen-
sáveis - em tempos de conservadorismo, correr pelado 
pode dar cadeia. Durante a corrida, a cada quilômetro 
percorrido refaço mentalmente meu checklist postu-
ral: pisada, tronco, coluna, braços, ombros e posição da 
cabeça. Este segundo checklist é indispensável.

Checklist

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe
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em como esse tipo de coisa 
melhora - disse na coletiva de 
imprensa.

A última vez que o na-
tural de Belgrado ocupou o 
topo foi em 31 de outubro de 
2016. Ele chegou a sair do top 

20 em junho deste ano, mas 
conseguiu uma recuperação 
impressionante. Subiu 20 po-
sições (era 21º) para voltar à 
liderança do ranking em me-
nos de cinco meses. Foi cam-
peão de Wimbledon, do Mas-

ters 1000 de Cincinnati, do 
US Open e do Masters 1000 
de Xangai. Djokovic soma 19 
vitórias consecutivas no cir-
cuíto e busca a vigésima ama-
nhã contra o bósnio Damir 
Dzumhur.

Escândalos

Atletismo brasileiro mergulhado 
em crise e denúncias de corrupção 

Uma modalidade que 
ainda respira, apesar do 
mar de corrupção, denún-
cias e má gestão. O atle-
tismo brasileiro vê tanto 
a confederação que gere 
o esporte como uma de 
suas mais fortes federa-
ções estaduais serem alvo 
de inquéritos e também de 
dúvidas sobre a conduta 
de quem passou pelo seu 
comando.

Entidade que recebeu 
cerca de R$ 76 milhões nos 
últimos 10 anos, a Federa-
ção Paulista de Atletismo 
(FPAt) pode sofrer uma 
intervenção e ter seu pre-
sidente afastado por 120 
dias após indícios de má 
gestão e desvio de verba 
pública. O ato veio após os 
clubes paulistas questiona-
rem em assembleia marca-
da para aprovar as contas 
de 2016 e 2017 da FPAt o 
fato dos balanços de 2014 
e 2015 não estarem regis-
trados.

Foram encontrados 
problemas de registro con-
tábeis e inconsistências 
para afirmar que os balan-
cetes estavam válidos. O 

Djokovic retornou, depois de uma séria contusão, ao topo do mundo, após a desistência de Rafael Nadal

Apesar de tantas medalhas como as que ganhou Fabiana Murer, o atletismo brasileiro está em crise

Foto: Divulgação
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presidente da federação, 
Mauro Chekin, diz estar so-
frendo perseguição e tem 
certeza que as acusações 
são infundadas.

A Confederação Brasi-
leira de Atletismo (CBAt) 
também sofre com inquéri-
tos e acusações de desvios 
de verba pública. Warlindo 
Carneiro da Silva Filho as-
sumiu o comando da CBAt 
em março, após o ex-presi-
dente José Antônio Martins 

Fernandes, o Toninho, re-
nunciar ao cargo por sus-
peitas de corrupção.

Uma investigação da 
ADAB (Associação Des-
portiva Atletismo Brasil) 
encontrou fortes indícios 
de desvio de verba pública 
em dois convênios em que 
a CBAt é a beneficiária. Em 
um, com o governo do Es-
tado de São Paulo, R$ 1,5 
milhão teria sido desviado. 
No outro, assinado junto 

ao Ministério do Esporte, 
a suspeita é de que R$ 1,1 
milhão tenha sido usado 
para outros fins que não 
para beneficiar os atletas.

Há outros inquéritos 
em fase de investigação. 
Estima-se que estes outros 
desvios podem chegar a R$ 
7 milhões. Veja a reporta-
gem que abre esta matéria 
e saiba mais sobre a deli-
cada situação do atletismo 
brasileiro.
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Copa-Sulamerica terá um clube do Brasil na final graças ao confronto entre Fluminense e Atlético Paranaense

Fluminense e Atlético 
Paranaense representarão 
o Brasil nas semifinais da 
Conmebol Sul-americana. 
Esta será apenas a terceira 
vez que o país colocará dois 
clubes na penúltima fase do 
segundo torneio mais im-
portante da América do Sul. 
O Tricolor carioca eliminou 
o Nacional no Uruguai, en-
quanto o Furacão varreu 
o Bahia em Curitiba nos 
pênaltis. Agora, os rivais 
brasileiros ficarão frente 
a frente em busca de uma 
vaga para a final.

A atual temporada re-
pete as edições de 2010 e 
2013. Mas é bom as coin-
cidências pararem por ai, 
afinal, em nenhuma das 
outras duas temporadas os 
brasileiros deram a volta 
olímpica. Há oito anos, os 
alviverdes Goiás e Palmei-
ras estiveram nas semifi-
nais. Os goianos foram vice-
campeões ao caírem ante o 
Independiente.

Em 2013, os paulistas 
Ponte Preta e São Paulo re-
presentaram o país verde e 
amarelo nas semifinais. A 
Macaca teve que se conten-
tar com o vice ao sucumbir 
ante o Lanús. Nas 13 semi-
finais em que os clubes bra-
sileiros participaram, ape-
nas três vezes o título foi 
alcançado. O Internacional 
abriu a porteira em 2008. 
Quatro anos depois foi a 
vez do São Paulo, enquanto 
a Chapecoense ficou com o 
título em 2016 após o Atlé-
tico Nacional abrir mão da 
disputa por conta do trági-
co acidente aéreo.

A Conmebol Sul-ame-
ricana surgiu, em 2002, em 
substituição a Copa Merco-
sul. Os brasileiros só entra-
ram na disputa em 2003. 
Com dois títulos (2004 e 
2005), Boca Juniors-ARG e 

Sr. Goool

Globo Esporte

Sr. Goool

Mais uma semifinal brasileira
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Independiente-ARG (2010 
e 2017) são os maiores 
vencedores do torneio. 
San Lorenzo-ARG (2002), 
Cienciano-PER (2003), Pa-
chuca-MEX (2006), Arsenal
-ARG (2007), Internacional 
(2008), LDU-EQU (2009), 
Universidade de Chile-CHI 
(2011), São Paulo (2012), 
Lanús-ARG (2013), River 
Plate-ARG (2014), Santa 
Fe-COL (2015) e Chapeco-
ense (2016) têm uma con-
quista cada.

Em relação aos títulos 
por países, a vantagem é 
toda da Argentina com oito 
conquistas. O Brasil soma 
três títulos, contra um de 
Chile, Equador, México, 
Peru e Colômbia. O vence-
dor tem o direito de dispu-
tar a Libertadores e a Reco-
pa Sul-americana.

Boca Juniors e River Plate
decidem título pela 1a vez

 

Boca Juniors e River 
Plate farão a primeira final 
argentina da história da 
Libertadores. Os Xeneizes 
eliminaram o Palmeiras na 
última quarta-feira com o 
empate, por 2 a 2, no Al-
lianz Parque, enquanto os 
Millonarios passaram pelo 
atual campeão Grêmio na 
Arena. A decisão valoriza o 
país com o maior número 
de títulos no principal tor-
neio da América do Sul. A 
Argentina chegará a 25 vol-
tas olímpicas.

Se a decisão herma-
na é inédita, o mesmo não 
se pode falar de finais com 
clubes do mesmo país. O 
Brasil, aliás, era o único que 
tinha conseguido tal faça-
nha. A CONMEBOL, por um 
bom tempo, vetou a possi-
bilidade de uma mesma na-

ção ter dois clubes na briga 
pelo título. A regra acabou 
com a final entre São Paulo 
e Atlético Paranaense em 
2005. O Tricolor paulista 
ficou com o título. No ano 
seguinte, porém, os paulis-
tas caíram ante o Interna-
cional.

A Argentina voltará a 
ganhar a Libertadores após 
dois anos de seca - Atlético 
Nacional-COL (2016) e Grê-
mio (2017) venceram neste 
período. A última conquista 
do país havia sido em 2015 
com o próprio River Plate. 
O jejum do Boca Juniors, no 
entanto, é maior. O segun-
do clube com mais títulos 
na história do torneio não 
vence desde 2007. O Boca, 
no entanto, se tornou o re-
cordista de finais. São 11 
finais contra seis do River 
Plate. Os Millonarios tenta-
rão a quarta volta olímpica 
(1986, 1996 e 2015). Os vi-

ces, enquanto isso, são dois 
(1966 e 1976).

O River Plate decidirá 
a Libertadores 2018 com 
seis vitórias (três em casa 
e três fora), cinco empates 
(dois como mandante e 
três como visitante) e uma 
derrota ao lado da torcida, 
além de 14 gols a favor e 
seis tentos tomados. Apro-
veitamento de 63,9%.

River Plate
O Boca Juniors, por 

sua vez, ostenta seis vitó-
rias (cinco em casa e uma 
fora), cinco empates como 
visitante e só uma derro-
ta como mandante, além 
de 21 gols a favor e nove 
tentos tomados. Aproveita-
mento de 63,9%. Os Xenei-
zes poderão igualar o rival 
Independiente, recordista 
de títulos na Libertadores 
com sete troféus.

A Argentina, com 24 

títulos, lidera o ranking de 
conquistas da Libertadores. 
O Brasil está com 18, contra 
oito do Uruguai. Já Paraguai 
e Colômbia somam três 
casa. Equador e Chile têm 
um cada. Em relação aos 
clubes, a Libertadores tem 
como maior vencedor o In-
dependiente-ARG - dono de 

sete títulos -, um a mais que 
o Boca Juniors-ARG.

Peñarol-URU, com cin-
co, e Estudiantes-ARG, com 
quatro, estão a frente de 
Santos, São Paulo, Olímpia
-PAR, Nacional-URU, River 
Plate-ARG e Grêmio, todos 
com três. O Internacio-
nal tem dois títulos, assim 

como Cruzeiro e Atlético 
Nacional. Com uma con-
quista há San Lorenzo-ARG, 
Atlético Mineiro, Corin-
thians, LDU-EQU, Once Cal-
das-COL, Palmeiras, Vasco, 
Vélez Sarsfield-ARG, Colo 
Colo-CHI, Argentinos Ju-
niors-ARG, Flamengo e Ra-
cing Club-ARG.

Atlético perdeu a invencibilidade na Baixada

O Atlético-PR perdeu sua 
sequência invicta na Arena da 
Baixada, mas superou o Bahia nos 
pênaltis e já igualou sua melhor 
campanha na história da Sul-A-
mericana. O Furacão enfrenta o 
Fluminense na próxima fase - o 
jogo de ida será já na quarta que 
vem, dia 7, na Arena da Baixada.

O Atlético-PR acumulava 12 
vitórias seguidas dentro da Arena 
da Baixada, na melhor sequência 
do clube desde a inauguração do 
estádio, em 1999. O time, porém, 
perdeu por 1 a 0 para o Bahia e viu 
a decisão ir para os pênaltis. De-

pois, Santos brilhou, e o Furacão 
venceu por 4 a 1.

“Tivemos dificuldades quando 
o Bahia se propôs a jogar. A gente 
soube jogar, não tivemos o suces-
so de vencer. Tivemos sucesso, 
tranquilidade e cabeça no lugar 
para bater as penalidades. Temos 
que aprender e ter capacidade de 
criar repertórios diferentes” ana-
lisou Tiago Nunes em entrevista 
coletiva.

Com isso, o Atlético-PR já 
igualou sua melhor participação 
na história do torneio. O Furacão 
chegou à semifinal em 2006, mas 
perdeu para o Pachuca na ocasião 
- o clube mexicano ficou com a 
taça naquele ano. O Atlético-PR 

vai, agora, atrás do seu primeiro 
título sul-americano.

Do outro lado da chave, o San-
ta Fe já está na semifinal - Defensa 
Y Justicia e Junior Barranquilla 
decidiram ontem, em Avellaneda, 
quem fica com a outra vaga.

As semifinais estão previstas 
para as semanas de 7 e 28 de 
novembro. O Atlético-PR faz o pri-
meiro jogo em casa e decide como 
visitante - a ordem dos mandos já 
tinha sido definida por sorteio.

O Atlético-PR, agora, volta 
as atenções para o Brasileirão. O 
Furacão enfrenta o Internacional, 
às 19h de domingo, no Beira-Rio, 
pela 32ª rodada. Tiago Nunes deve 
armar um time reserva ou misto.

Mal no Campeonato 
Brasileiro, o Fluminense 
surpreende na Copa  
Sul-Americana, onde
está na semifinal

Contra o Palmeiras, o Boca marcou bastante os principais jogadores do Palmeiras, e conseguiu a classificação

Foto: AFP

Foto: AFP
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Com passagens por vários clubes, ele brilhou 
internacionalmente jogando no Porto de Portugal

Foi sepultado on-
tem, em João Pessoa, o 
corpo do ex-atleta, Es-
querdinha. José Marcelo 
Januário tinha 46 anos, 
nasceu em Caiçara e co-
meçou a sua carreira no 
Santos de Tereré, como 
meia. Depois se trans-
feriu para o Botafogo, 
onde jogou como lateral 
esquerdo, posição em 
que se consagrou nacio-

nal e internacionalmen-
te. Esquerdinha jogou 
também no Vitória, no 
Bahia, no Goiás e depois 
se transferiu para o fute-
bol da Espanha. Sua me-
lhor fase foi no Porto de 
Portugal, onde passou 7 
anos conquistando mui-
tos títulos, dentre eles o 
Português e a Eurocopa, 
defendendo a Seleção 
Portuguesa. 

Esquerdinha mor-
reu na última quarta-
feira à noite, após ter 

um infarto fulminante 
quando jogava uma pe-
lada com os amigos do 
bairro de Cruz das Ar-
mas, em João Pessoa. 
Ele chegou a ser levado 
para a UPA, do bairro, 
mas não resistiu. Ele 
era uma pessoa muito 
querida e durante todo 
o dia de ontem, deze-
nas de dirigentes, joga-
dores, familiares, fãs e 
amigos compareceram 
ao seu velório, na Igreja 
Matriz do Geisel.

O adeus a 
Esquerdinha, 
o ex-craque 
made in PB

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Frustração

Diretor do São Paulo Crystal diz 
que jogadores sentiram a pressão

Pela segunda vez con-
secutiva, o São Paulo Crys-
tal, de Cruz do Espírito San-
to, nadou, nadou e morreu 
na praia. E quis o destino 
que o clube fosse elimina-
do da segundona, de novo, 
nas semifinais, depois de 
uma grande campanha na 
competição. As coincidên-
cias não param por aí. O al-
goz do Tricolor de Cruz do 
Espírito Santo foi mais uma 
vez uma equipe de Patos. 
Este ano, foi o Esporte que 
com uma vitória maiúscula 
em pleno estádio Carnei-

rão, adiou o sonho do time 
da casa de chegar a 1ª di-
visão do futebol paraibano. 

No ano passado, o São 
Paulo era favorito também 
e foi eliminado pelo Na-
cional de Patos, que por 
coincidência, era dirigido 
pelo técnico Marcos Nas-
cimento, o mesmo que di-
rige atualmente o Esporte 
de Patos. A derrota de 3 a 
1 dentro de casa foi uma 
grande surpresa e frustra-
ção para os torcedores, co-
missão técnica, jogadores e 
dirigentes do clube.

“Nós sabíamos que se-
ria um jogo difícil, contra 
uma boa equipe e muito 

bem dirigida por um técni-
co competente. Mas, empa-
tamos lá em Patos e dentro 
de nossa casa éramos favo-
ritos. Esperávamos um pou-
co mais da equipe. Acho que 
faltou em campo um joga-
dor experiente com carac-
terísticas de um líder, como 
foi o Enercino no Esporte. 
Ele chamou a responsabili-
dade para si e tranquilizou 
os mais jovens. Nossos atle-
tas sentiram muito a pres-
são e a responsabilidade”, 
disse o diretor de futebol do 
São Paulo Crystal, Ironaldo 
Lucena.

Apesar da eliminação, 
Ironaldo disse que todos 

do clube e os patrocina-
dores estão de parabéns 
pelo trabalho realizado. “O 
planejamento e a execu-
ção foi a melhor possível. 
Não é porque perdemos 
que vamos culpar esta ou 
aquela pessoa e desmere-
cer o excelente trabalho 
que foi feito. Ganhamos de 
quase todas as equipes e só 
perdemos um jogo, justa-
mente o que não podiamos 
perder. Futebol é assim 
mesmo. O planejamento 
continua e no próximo ano 
vamos continuar a batalha 
de novo para um dia fazer 
parte da elite do futebol 
paraibano”, afirmou. 

O São Paulo Crystal, após empatar em Patos, acabou sendo surpreendido dentro de casa no jogo da volta, quando perdeu por 3 a 1 e acabou eliminado

Antônio Macêdo garante alegrias para a torcida rubro-negra em 2019

Foto: Globo Esporte

O presidente do Con-
selho Deliberativo do 
Campinense, Antônio 
Macêdo, tomou posse na 
quarta-feira na presidên-
cia executiva do clube, em 
substituição a Félix Braz, 
que renunciou no início 
da semana. Numa reunião 
com a participação de 
membros do conselho, di-
retores e patrocinadores 
da Raposa, ficou acertado 
que Antônio ficará à fren-
te do clube por 60 dias. 
Após o prazo, será feita 
uma nova eleição para a 
diretoria executiva, ou o 
ex-presidente Williams Si-
mões, caso seja inocenta-
do no julgamento dos acu-
sados da operação cartola, 
retornará ao cargo.

Antônio Macêdo gos-
tou muito da reunião rea-
lizada na quarta à noite 
no Estádio Renatão e fez 
questão de tranquilizar 
o torcedor da Raposa. “O 
Campinense jamais será 

diminuído. O torcedor 
pode ficar tranquilo que 
terá muitas alegrias em 
2019. Conversamos com 
todos os seguimentos 
que fazem o clube e nada 
será modificado no nosso 
planejamento. O técnico 
Francisco Diá continuará 
o seu trabalho. Já vários 
jogadores estão acer-
tados, e com certeza, o 
Clube vai fazer bonito no 
próximo ano.

Com a ida de Antônio 
Macêdo para a presidên-
cia executiva do Campi-
nense, Givaldo Severo, 
vice do conselho delibe-
rativo, assumiu a presi-
dência e Paulo de Tarso 
Firmino ficou na vice 
presidência do CD. Ain-
da não há uma data para 
a realização das futuras 
eleições do clube. Muitos 
acreditam que Williams 
Simões vai conseguir 
provar a sua inocência na 
Justiça Desportiva e tam-
bém na Justiça Comum e 
retornar ao clube ainda 
este ano.

Novo presidente da 
Raposa fica 60 dias

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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Com a camisa do Porto, 
Esquerdinha foi campeão 
português e chegou até a 

conquistar o título da 
Eurocopa defendendo a 

Seleção de Portugal. Aos 46 
anos, ele morreu fazendo o 

que amava, jogando futebol 
com os amigos
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Há quase dois mil anos, primeiros cristãos rezavam pelos falecidos, visitando os túmulos dos mártires do Cristianismo

Hoje, 2 de novembro, é 
celebrado pela Igreja Católi-
ca o Dia de Finados, também 
denominado de Dia dos Fiéis 
Defuntos ou Dia dos Mortos. 
A tradição deste dia vem des-
de o século II, quando alguns 
cristãos rezavam pelos faleci-
dos, visitando os túmulos dos 
mártires para rezar pelos que 
morreram. No século V, a Igreja 
dedicava um dia do ano para 
rezar por todos os mortos, pe-
los quais ninguém rezava e dos 
quais ninguém lembrava.

A história também conta 
que o abade Odilo de Cluny, 
em 998, pedia aos monges que 
orassem pelos mortos. Desde 
o século XI os papas Silvestre 
II (1009), João XVII (1009) e 
Leão IX (1015) obrigavam a co-
munidade a dedicar um dia aos 
mortos. No século XIII esse dia 
anual passou a ser comemora-
do em 2 de novembro, porque 
o 1º de novembro é a Festa de 

Todos os Santos. A doutrina 
católica evoca algumas passa-
gens bíblicas para fundamen-
tar sua posição: Tobias 12,12; 
Jó 1,18-20; Mt 12,32 e II Maca-
beus 12,43-46. Então, os católi-
cos se apóiam em uma prática 
de quase dois mil anos.

Segundo Léon Denis, o es-
tabelecimento de uma data es-
pecífica para a comemoração 
dos mortos é uma iniciativa 
dos druidas, pessoas encarre-
gadas das tarefas de aconse-
lhamento, ensino, jurídicas e 
filosóficas dentro da sociedade 
celta, que acreditavam na con-
tinuação da existência depois 
da morte. Reuniam-se nos la-
res, e não nos cemitérios, no 1º 
dia de novembro, para home-
nagear e evocar os mortos.

Após a Reforma Protes-
tante, a celebração do Dia de 
Finados foi fundida ao da Fes-
ta de Todos os Santos na Igre-
ja Anglicana, ainda que tenha 

sido posteriormente des-
membrada em certas igrejas 
coesas ao Movimento de Ox-
ford no século XIX. A obser-
vância da comemoração foi 
restaurada, todavia, em 1980, 
por meio da publicação do li-
vro litúrgico ‘The Alternative 
Service Book’, o qual define 
a data como “festividade me-
nor” intitulada Comemoração 
dos Fiéis Defuntos.

Entre os protestantes his-
tóricos da Europa, a tradição 
foi mais tenazmente mantida. 
Mesmo a forte influência de 
Martinho Lutero não foi sufi-
ciente para abolir sua celebra-
ção na Saxônia durante sua 
vida e, apesar da sanção oficia-
lizada pela Igreja Luterana, sua 
memória sobrevive fortemente 
no costume popular.

Em 1816, a Prússia in-
troduziu uma nova data para 
a lembrança dos mortos, com 
feriado, entre os cidadãos lu-

teranos: era o Totensonntag, 
ou seja, Domingo dos Mortos, 
celebrado no último domingo 
antes do Advento. Este cos-
tume foi mais tarde adotado 
também pelos protestantes 
alemães, ainda que não se te-
nha espalhado muito além das 
regiões de maioria luterana na 
Alemanha.

Para a Igreja Metodista, 
são santos todos os fiéis bati-
zados, de modo que, no Dia de 
Todos os Santos, a congrega-
ção local honra e recorda seus 
membros falecidos.

Para os espíritas, visitar 
o túmulo é a exteriorização 
da lembrança que se tem do 
espírito querido, é uma forma 
de manifestar a saudade, o res-
peito e o carinho, pois segundo 
consta n’O Livro dos Espíritos, 
questão 320, a lembrança de-
dicada aos desencarnados os 
sensibiliza, conforme sua si-
tuação.

Dia de Finados tem tradição 
milenar e o apego popular

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende
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Solon Lucena - 30/10/2018, aos 72 anos, em Teresi-
na (PI), de infarto. Empresário paraibano, irmão do 
ex-governador Cícero Lucena (PSDB).

João W. Nery
26/10/2018, aos 68 anos. 
Lutava contra um câncer no 
pulmão que chegou ao cére-
bro. Escritor, psicólogo e 1º 
homem transexual a passar 
por cirurgia de redesigna-
ção no Brasil, em 1977. Nery 
era casado com Sheila Sale-
wski. Ele deixou um filho.

Sinfrônio Lima
18/10/2018, em João 
Pessoa, no Hospital Me-
morial São Francisco, 
onde estava internado 
para se recuperar de um 
infarto. Complicações 
renais acabaram agra-
vando seu quadro de 
saúde. Professor e músi-
co, era natural de Cam-

pina Grande. Morava em João Pessoa, onde dava 
aulas no Centro de Tecnologia da Universidade 
Federal da Paraíba. Foi pioneiro na implantação 
da Biodança em João Pessoa e foi responsável por 
ampliar a Biodança na Paraíba. Em 1990, foi vo-
calista da Banda Omelete e alegrou muitas festas 
cantando só brega. Sepultado no Cemitério Santa 
Catarina, no Bairro dos Estados, na capital.

Alexandre Malteze
29/10/2018, aos 54 anos, 
em João Pessoa (PB), de 
infarto. Publicitário e 
executivo, ex-diretor co-
mercial dos Diários As-
sociados. Sepultamento 
ocorrido no dia 30, no 
Parque das Acácias, na 
capital paraibana.

Antônio Arroxelas
26/10/2018, aos 79 anos, 
no Hospital Nossa Senho-
ra das Neves, na capital 
paraibana, vítima de AVC. 
Ex-professor, ex-vereador 
e ex-deputado estadual. 
Sepultamento ocorreu 
no Cemitério Parque das 
Acácias, no Bairro José 
Américo, em João Pessoa. 

Odontólogo e professor de Biologia, iniciou a militân-
cia política nos bancos escolares. Foi eleito vereador 
de João Pessoa e também deputado estadual, inte-
grando a bancada Constituinte de 1989, que promo-
veu a adaptação da atual Constituição da Paraíba à 
Constituição Federal de 1988. Com o Golpe Militar de 
1964 teve o mandato cassado, foi preso e torturado. 
Em 1982, com a abertura política, Arroxelas foi eleito 
o vereador mais votado de João Pessoa, pelo MDB.

Obituário

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Origem indígena

Dia dos Mortos no México é marcado 
pela animação e com muita comida

Livro orienta como falar de forma sutil 
acerca da morte com as crianças

No México, o Dia dos 
Mortos é uma celebração de 
origem indígena, que hon-
ra os falecidos no dia 2 de 
novembro. Começa no dia 
31 de outubro e coincide 
com as tradições católicas 
do Dia dos Fiéis Defuntos 
e o Dia de Todos os Santos. 
Além do México, também é 
celebrada em outros países 
da América Central e em al-
gumas regiões dos Estados 
Unidos, onde a população 
mexicana é grande. A Unes-
co declarou-a como Patri-
mônio Imaterial da Huma-
nidade.

As origens da celebra-
ção no México são anterio-
res à chegada dos espanhóis. 
Há relatos que os astecas, 
maias, purépechas, náuatles 
e totonacas praticavam este 
culto. Os rituais que cele-
bram a vida dos ancestrais 
se realizavam nestas civili-

As auto-
ras Isabel Mi-
nhós Martins 
e Madalena 
Matoso lança-
ram pelo selo 
Tordesilhinhas 
a obra ‘Para 
onde vamos 
quando desa-
parecemos?’, 
que discute a 
morte de forma sutil, sem, em 
qualquer momento, falar ex-
plicitamente sobre ela. A obra 
consegue entrar no mundo das 
crianças por meio de analogias 
leves e reflexões sobre misté-
rios do cotidiano.

Pode pa-
recer estranho 
que um tema 
como este te-
nha inspira-
do um livro 
infantil, mas, 
segundo a au-
tora, todos os 
temas fazem 
sentido para 
uma criança, 

até porque as crianças não são 
todas iguais e cada uma terá os 
seus interesses, as suas ques-
tões, que dependem também 
muito da fase em que se encon-
tra, da sua idade e da vida que 
está a viver.

De acordo com Isabel, “os 
autores de obras para a infância 
devem arriscar sempre. Porque 
nesta área há muitas fórmulas 
de sucesso garantido, há mui-
tas estratégias e muitos tru-
ques para chegar aos mais no-
vos, mas isso acaba por ser algo 
construído de fora para dentro. 
Para mim, enquanto autora, faz 
sentido arriscar”.

Através de analogias leves e 
reflexões sobre mistérios do co-
tidiano, a obra consegue entrar 
no mundo das crianças, como 
por exemplo: para onde vão as 
nuvens e as poças d’água?; para 
onde vai o barulho quando se 
faz silêncio?; ou para onde vão 

as coisas e as pessoas quando 
não estão mais aqui?

Cada pergunta tem uma 
resposta diferente, mas, já que 
ninguém sabe ao certo qual é, 
as autoras dão asas à imagina-
ção para que o leitor invente 
quantas possibilidades quiser!

zações pelo menos há três 
mil anos. Na era pré-hispâ-
nica era comum a prática de 
conservar os crânios como 
troféus, e mostrá-los duran-
te os rituais que celebravam 
a morte e o renascimento.

O festival que se tor-
nou o Dia dos Mortos era 

comemorado no nono mês 
do calendário solar aste-
ca, por volta do início de 
agosto, e era celebrado por 
um mês completo. As fes-
tividades eram presididas 
pela deusa Mictecacíhuatl, 
conhecida como a Dama da 
Morte (do espanhol: Dama 

de la Muerte) - atualmente 
relacionada à La Catrina, 
personagem de José Gua-
dalupe Posada - e esposa de 
Mictlantecuhtli, senhor do 
reino dos mortos. As festi-
vidades eram dedicadas às 
crianças e aos parentes fa-
lecidos.

SERVIÇO 
n Título: ‘Para onde 
vamos quando 
desaparecemos?’
n Editora: Tordesilhinhas
n Páginas: 44 páginas
n Preço: R$ 38,00
Contato: giovanna.
luna@virta.inf.br

Festa mexicana em homenagem aos mortos foi declarada Patrimônio Imaterial da Humanidade
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Decisão afetou quatro das cinco linhas de ônibus intermunicipal de passageiros, por não oferecer condições de atendimento aos usuários

Por não oferecer con-
dições de atendimento ao 
público usuário, quatro das 
cinco linhas de transporte 
rodoviário intermunicipal 
de passageiros, exploradas 
comercialmente pela Empre-
sa de Ônibus Bela Vista, na 
região do Brejo paraibano, 
foram suspensas pelo Depar-
tamento de Estradas de Ro-
dagem da Paraíba, em caráter 
provisório, e transferidas nas 
mesmas condições para as 
empresas Rio Tinto e São José, 
que já operam normalmente 
na região. A medida foi apro-
vada em reunião do Conselho 
Executivo cuja Resolução de 
nº 39/2018 foi publicada no 
Diário Oficial do Estado desta 
quinta-feira (1º).

As linhas que vinham 
sendo exploradas pela Bela 
Vista eram João Pessoa/Ara-
ra/via Areia; João Pessoa/
Esperança/Via Areia; João 
Pessoa/Itatuba/via Ingá; 
João Pessoa/Massaranduba/
via BR-230 e a João Pessoa/
Areia/via Juarez Távora/Ala-
goa Grande. Esta última é a 
única que permanecerá sen-
do explorada pela Empresa 
Bela Vista, em cinco horários 
diários de ida e volta.

A Bela Vista vinha apre-
sentando já há algum tempo 
dificuldades técnicas opera-
cionais que comprometiam 
a qualidade dos serviços, 
especialmente a segurança 
dos usuários dessas linhas. 
Conhecedor dessa situação e 
ainda atendendo reclamações 
da população e do Ministério 
Público Estadual, o DER rea-
lizou, a partir de junho deste 
ano, diversas reuniões com a 
diretoria da referida empresa 
no sentido de exigir dela in-
vestimentos na renovação da 

frota, de modo que sanasse 
essas deficiências. Para isso, o 
DER estabeleceu prazos mais 
de uma vez para que a empre-
sa melhorasse a sua eficiên-
cia, mas não surtiram efeitos 
positivos.  Então o DER, aten-
dendo interesse imperioso da 
população, decidiu, após es-
tudos técnicos, suspender as 
referidas linhas, levando em 
conta o que preconiza o re-
gulamento do transporte in-
termunicipal de passageiros, 
como medida punitiva e caso 
as deficiências apresentadas 
não sejam corrigidas no pra-
zo de seis meses, as linhas se-
rão cassadas definitivamente.

O diretor superintenden-
te do DER, Carlos Pereira de 
Carvalho e Silva, disse que a 
suspensão das quatro linhas 
da Bela Vista foi uma medida 
dura, mas que tinha que pre-
valecer o interesse soberano 
da população, principalmente 
quanto ao conforto, seguran-
ça e pontualidade e que não 
haverá solução de continui-
dade porque a partir do dia 
5 de novembro entrarão em 
operação as duas empresas 
citadas acima com ônibus 
seminovos devidamente vis-
toriados pelo DER, inclusive 
dotados de ar-condicionado 
e banheiros.

DER suspende Bela Vista no Brejo 
e repassa para outras empresas

O Centro Judiciário 
de Soluções Consensuais 
de Conflitos e Cidadania 
(Cejusc) III, das Varas Cí-
veis da Capital, concluiu, 
ontem, o Mutirão Cagepa/
Nupemec. O esforço, que 
teve início na quarta-fei-
ra (31), está ocorrendo 
no setor pré-processual, 
área que cuida da solução 
de conflitos antes de seu 
ajuizamento.

Coordenada pela juí-
za Ana Amélia Andrade 
Alecrim Câmara, a ini-
ciativa integra as ações 
da XIII Semana Nacional 
da Conciliação do Núcleo 
Permanente de Métodos 
Consensuais de Solução 
de Conflitos (Nupemec) 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba (TJPB).

“O mutirão possui o 
objetivo de promover a 
pacificação social, com 
incentivo do diálogo, sen-
sibilização, conscienti-
zação de empresas para 
adoção de uma política 
de solução consensual”, 
ressaltou a coordenado-

ra, acrescentando que o 
setor pré-processual pos-
sui a virtude de reduzir a 
judicialização excessiva, 
destacando o princípio da 
efetividade.

A magistrada desta-
cou que o mutirão é re-
sultado de uma parceria 
entre a Cagepa, Nupe-
mec/Cejusc Cível de João 
Pessoa e a Faculdade IESP. 
“O objetivo é a conciliação 
com os usuários do servi-
ço em João Pessoa, na ten-
tativa de solucionar as de-
mandas pré-processuais 
que existem entre a Cage-
pa e os clientes”, explicou.

De acordo com a juíza 
Ana Amélia, foram convida-
dos 200 usuários, previa-
mente selecionados pela 
Cagepa, para uma tentativa 
de conciliação. Ela explicou 
que a Diretoria Comercial 
da Companhia, por meio do 
diretor Marinaldo Gonçal-
ves, tem estreitado os laços 
entre a Cagepa e seus clien-
tes, na busca pela melhoria 
na qualidade dos serviços 
prestados.

Cagepa participa de 
mutirão de conciliação

Ensino Infantil e Fundamental 

Conselho Estadual de Educação 
analisa propostas curriculares 

Em reunião realizada 
na tarde de ontem, o Conse-
lho Estadual de Educação da 
Paraíba (CEE/PB) apreciou 
pareceres de pesquisadores 
de universidades paraiba-
nas sobre as propostas de 
currículos escolares do En-
sino Infantil e Fundamental 
que estão sendo reformula-
dos a partir da instituição da 
Base Nacional Comum Cur-
ricular (BNCC). A coordena-
ção Estadual da BNCC pre-
tende protocolar a versão 
final dia 30 de novembro e 
o Conselho estima aprová-la 
até 20 de dezembro, confor-
me calendário nacional. Os 
novos currículos passam a 
vigorar em 2019 na rede es-
tadual de ensino. 

A partir da instituição 
da BNCC ((Resolução CNE/
CP Nº 2, de 22 de dezem-
bro de 2017), documento 
de caráter normativo que 
define o conjunto orgânico 
e progressivo de aprendiza-

gens essenciais que todos 
os alunos devem desenvol-
ver ao longo das etapas e 
modalidades da Educação 
Básica, coube aos estados 
adequarem seus currículos 
escolares.

Na reunião, os conse-
lheiros vão analisar e discu-
tir os pareceres elaborados 
pela professora Doutora 
Maria Adailza Martins, do 
Departamento de Geografia 
da UFPB, sobre o currículo 
de Geografia, e do professor 
Doutor Silvanio de Andrade, 
do Departamento de Ma-
temática da Universidade 
Estadual da Paraíba, sobre 
o currículo de Matemáti-
ca. O Conselho Estadual de 
Educação solicitou a alguns 
pesquisadores de universi-
dades paraibanas pareceres 
sobre os currículos a partir 
de sua divisão por áreas de 
conhecimento. Estes parece-
res, assim como a proposta 
da Secretaria de Educação, 

começarão a ser discutidos 
a partir de agora. 

A Secretaria de Esta-
do da Educação da Paraíba 
(SEE) juntamente com a 
União Nacional dos Dirigen-
tes Municipais de Educação 
(Undime) realizou nos últi-
mos meses esforço coletivo 
na redação desses currícu-
los e os colocou em consulta 
pública. Caberá ao Conselho 
Estadual de Educação da Pa-
raíba apreciar esta proposta 
e dar seu parecer final. Após 
a homologação da BNCC, o 
comitê de governança da 
Paraíba iniciou o processo 
de criação da proposta cur-
ricular estadual que poderá 
ser seguido por todas as es-
colas da Paraíba, das redes 
municipal, estadual ou pri-
vada. A proposta curricular 
foi discutida junto à socieda-
de paraibana e contou com 
contribuições de professo-
res, gestores, entre outros 
profissionais da educação.

A equipe de elaboração 
da proposta curricular esta-
dual é integrada pelo comitê 
de governança, formado por 
Robson Rubenilson, coorde-
nador estadual do Currículo 
pela Secretaria de Estado da 
Educação (SEE) e Conselho 
Nacional dos Secretários de 
Educação (Consed); profes-
sora Rilma Melo, coordena-
dor estadual do Currículo 
pela União Nacional dos 
Dirigentes Municipais de 
Educação (Undime); Uilma 
Mendes, articuladora de 
regime de articulação pela 
Undime e Daniel Saraiva, 
analista de gestão. 

Também fazem parte 
da equipe do Programa de 
Apoio a Implementação da 
BNCC (ProBNCC) três coor-
denadoras de etapa e 22 re-
datores, sendo 19 professo-
res efetivos da rede estadual 
e três professores da rede 
municipal da Paraíba, além 
de colaboradores.

A Bela Vista vinha 
apresentando já há 

algum tempo dificuldades 
técnicas operacionais que 

comprometiam a qualidade 
dos serviços, especialmente 
a segurança dos usuários

As linhas de ônibus foram transferidas nas mesmas condições para as empresas Rio Tinto e São José, que já operam normalmente na região do Brejo paraibano

A medida com relação à Bela Vista foi aprovada em reunião do Conselho Executivo cuja Resolução de nº 39/2018 foi publicada no Diário Oficial do Estado de ontem
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00001/2018

A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 
para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade CONCORRÊNCIA 
Nº 00001/2018,do tipo menor preço global, para contratação de empresa do ramo de engenharia 
para construção do açude público caititu, na comunidade caititu, no município de Aguiar-PB, cuja 
abertura será no dia 04.12.2018 às 09:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua 
Irineu Lacerda, s/nº,Centro - Aguiar--PB.

O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3499-1180, como também 
no site www.tce.pb.gov.br ou www.aguiar.pb.gov.br. 

Aguiar-PB, 29 de Outubro de 2018.
MARIA DE FÁTIMA SOARES DE OLIVEIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 002/2018
A Prefeitura Municipal de Alagoa Grande, através de sua CPL, torna público que realizará licitação 

na modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 002/2018, DO TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, objeti-
vando a execução das obras de pavimentação em paralelepípedos no acesso ao Aterro Sanitário 
do Município de Alagoa Grande - PB, no dia 22/11/2018 às 10:30 horas, na Sala de Licitações deste 
Órgão, situada a Rua Cônego Firmino Cavalcante, s/n – Centro – Alagoa Grande - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3273-2687, até 
o dia 19/11/2018.

 Alagoa Grande(PB), 01 de novembro de 2018.
ANTONIO SOARES DE LIMA 

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 001/2018
A Prefeitura Municipal de Alagoa Grande, através de sua CPL, torna público que realizará lici-

tação na modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 001/2018, DO TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, 
objetivando a execução das obras de restauração da pavimentação em paralelepípedos de Diversas 
ruas da Sede do Município de Alagoa Grande - PB, no dia 22/11/2018 às 8:30 horas, na Sala de Lici-
tações deste Órgão, situada a Rua Cônego Firmino Cavalcante, s/n – Centro – Alagoa Grande - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3273-2687, até 
o dia 19/11/2018.

 Alagoa Grande(PB), 01 de novembro de 2018.
ANTONIO SOARES DE LIMA 

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE PRORROGAÇÃO DE CONTRATO

EXTRATO DO SEXTO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 156/2014-PMBEX
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEIS PARA INSTALAÇÃO DE EQUIPAMENTOSPÚBLICOS 

DIVERSOS, DESTINADOS À MANUTENÇÃO DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADA: ASENILDA CÁTIA GALDINO DA SILVA, CPF 675.867.594-72
PROCESSO LICITATÓRIO: DISPENSA Nº 009/2014
DOTAÇÃO: 2.13 SECRETARIA DA MULHER
14.122.2002.2068 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SEC. DA MULHER.
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 06 (SEIS) MESES.
VIGÊNCIA DE 30/10/2018 A 30/04/2019.
ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE PRAZO AO CONTRATO POR MAIS 06 (SEIS) MESES, PAS-

SANDO DE 30 DE AGOSTO DE 2018 A 30 DE OUTUBRO DE 2018 PARA DE 30 DE OUTUBRO 
DE 2018 A 30 DE ABRIL DE 2019.

*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE PRORROGAÇÃO DE CONTRATO

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO 00092/2017 – FMS - PMBEX
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL LOCALIZADO À RUA FRANCISCO JORGE, N° 055, BAIRRO 

CENTRO, NA CIDADE DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO DO PSF DO SÃO VICENTE II.
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00050/2017 – FMS
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX ATRAVÉS DA SECRETARIA MUNI-

CIPAL DE SAÚDE, CNPJ: 08.924.581.0004/02
CONTRATADO: JOSEFA HELENA LIRA MACHADO, CPF: 132.848.864-00.
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 12 (DOZE) MESES.
VIGÊNCIA: DE 01/11/2018 A 01/11/2019.
ADITIVO DE DE ACRÉSCIMO DE PRAZO CONTRATO POR MAIS 12 (DOZE) MESES, 

PASSANDO DE 01 DE NOVEMBRO DE 2017 A 01 DE NOVEMBRO DE 2018, PARA DE 01 DE 
NOVEMBRO DE 2018 A 01 DE NOVEMBRO DE 2019.

DE ACORDO COM O IGP-M DO PERÍODO, O VALOR DE REAJUSTE DE LOCAÇÃO DO 
IMÓVEL É DE 10,05%, PASSANDO O VALOR CONTRATUAL MENSAL DE R$ 1.193,00 (UM MIL E 
CENTO E NOVENTA E TRÊS REAIS) PARA R$ 1.312,00 (UM MIL E TREZENTOS E DOZE REAIS). 
PASSANDO O VALORTOTAL DE R$ 14.316,00 (QUATORZE MIL TREZENTOS E DEZESSEIS 
REAIS), PARA R$ 15.744,00 (QUINZE MIL E SETECENTOS E QUARENTA E QUATRO REAIS).

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00111/2018 –PMBEX
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL SITUADO À RUA TABELIÃO SEVERINO DE ARAÚJO, Nº 

216, BAIRRO JARDIM AEROPORTO, BAYEUX-PB, PARA A INSTALAÇÃO DO CRAS DO JARDIM 
AEROPORTO.

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00039/2018 – PMBEX
DOTAÇÃO: 02.091 – FUNDO MUNICIPAL DA ASSISTÊNCIA SOCIAL – FMAS
08.244.3038.2210 – SERVIÇO DA PROTEÇÃO SOCIAL BÁSICA
VIGÊNCIA: DE 30/10/2018 A 30/10/2019.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ: 08.924.581/0001-60
CONTRATADO: ANTÔNIO TEIXEIRA DE PONTES, CPF: 113.858.551-34, RG: 211356 SSP/PB
O VALOR TOTAL DESTE CONTRATO, BASE DO PREÇO PROPOSTO, É DE R$ 17.215,80 

(DEZESSETE MIL DUZENTOS E QUINZE REAIS E OITENTA CENTAVOS). REPRESENTADO 
POR: 12 X R$ 1.434,65 (UM MIL E QUATROCENTOS E TRINTA E QUATRO REAIS E SESSENTA 
E CINCO CENTAVOS).

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

GABINETE DO PREFEITO
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00039/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00090/2018 – PMBEX

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE BAYEUX, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 
legais, com base nas informações constantes na DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00039/2018–PMBEX, 
oriundo do PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00053/2018 – PMBEX, embasado na Nota Técnica da 
Comissão Permanente de Licitação e no Parecer da PROCURADORIA GERAL DO MUNICÍPIO, 
com base no Art. 24, Inciso X, da Lei 8.666/93 e suas alterações, RATIFICO E ADJUDICO o proce-
dimento em favor deANTÔNIO TEIXEIRA DE PONTES, CPF: 113.858.551-34, RG: 211356 SSP/
PBpeloO valor total deste contrato, base do preço proposto, é de R$ 17.215,80 (DEZESSETE MIL 
DUZENTOS E QUINZE REAIS E OITENTA CENTAVOS). Representado por: 12 x R$ 1.434,65 
(UM MIL E QUATROCENTOS E TRINTA E QUATRO REAIS E SESSENTA E CINCO CENTAVOS), 
para LOCAÇÃO DE IMÓVEL SITUADO À RUA TABELIÃO SEVERINO DE ARAÚJO, Nº 216, 
BAIRRO JARDIM AEROPORTO, BAYEUX-PB, PARA A INSTALAÇÃO DO CRAS DO JARDIM 
AEROPORTO,em consequência, fica convocada o proponente para assinatura do instrumento de 
contrato, nos termos do Art. 64, caput, do citado diploma legal.

Bayeux - PB,30 de Outubrode 2018.
MAURI BATISTA DA SILVA

PREFEITO CONSTITUCIONAL EM EXERCÍCIO DO MUNICÍPIO DE BAYEUX

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N° 00019/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00073/2018 –PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux, através do seu Pregoeiro, torna público que fará realizar 
Licitação na Modalidade Pregão Presencial, do tipo maior oferta por item, às 13:00hs (horário local) 
do dia 20 de Novembro de 2018, objetivando a CONTRATAÇÃO DE INSTITUIÇÃO FINANCEIRA 
PARA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAGAMENTO, COM EXCLUSIVIDADE, DE SALÁRIOS, 
PROVENTOS E VENCIMENTOS, APOSENTADORIAS, PENSÕES E SIMILARES, DE SERVIDO-
RES OU EMPREGADOS PÚBLICOS ATIVOS, INATIVOS E PENSIONISTAS. A sessão pública será 
realizada na sala da CPL, situada no Centro Administrativo Municipal da Prefeitura Municipal de 
Bayeux, Av. Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60. Cópia do Edital e 
seus anexos poderão ser obtidos, in loco, no endereço acima, das 11:00 às 14:00hs (horário local) 
ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.br), a partir da publicação deste aviso.

Bayeux - PB, 01 de Novembro de 2018.
 EMANOEL DA SILVA ALVES
Presidente da CPL/Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
EXTRATO DE TERMO ADITIVO DE PRAZO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO A TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2016.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ/PB E A EMPRESA LUMAR ENGENHARIA LTDA 

– ME. OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA EXECUÇÃO 
DE SERVIÇOS DE OBRAS DE CONCLUSÃO DO PARQUE TURÍSTICO DE MULTIPLO USO. 
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 57 de lei 8.666/93, alterações Art. 65, I – Lei 8.666/93, e alterações. 
PRAZO CONTRATUAL: A vigência desta prorrogação passará a vigorar a partir de 15/10/2018 
ficando prorrogado até 12/04/2019 prazo de execução das obras de EXECUÇÃO DE OBRAS 
CIVIL PÚBLICA DE CONCLUSÃO DO PARQUE TURISTICO DE MULTIPLO USO LOCALIZADO 
NA SEDE DO MUNÍCIPIO – que inicialmente eram 180 (Cento e Oitenta) dias, conforme Clausula 
Quarta, do Contrato n.º 00017/2016, referente á Tomada de Preço n.º 00001/2016, Homologada 
em 21/04/2016, Art. 57 da Lei 8.666/93, alterações Art. 65 I, - Lei n.° 8.666/93, e alterações, e este 
termo aditivo. Signatários: EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS E LUMAR 
ENGENHARIA LTDA - ME – Cubati/PB, 08 de Outubro de 2018.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2018, que objetiva: Aquisição de equipamentos 
odontológicos destinados a estruturar as equipes de saúde bucal da atenção básica; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTO-
LOGICOS LTDA - R$ 22.510,00; JOSE NERGINO SOBREIRA - R$ 6.397,70.

Conde - PB, 15 de Novembro de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00038/2018, que objetiva: Locação de 
veículo tipo policial para o desenvolvimento dos trabalhos da Guarda Civil Municipal de Conde; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: GILMARA MARTINS DE 
PONTES - R$ 225.120,00.

Conde - PB, 31 de Outubro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2018, que objetiva: Aquisição de equipamentos 
médicos e de apoio para as unidades básicas de saúde do município de Conde; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: BETA SOLUTION COMERCIO ELETRO 
ELETRONICOS LTDA - ME - R$ 2.355,00; EDILANE CARVALHO ARAUJO - EPP - R$ 24.500,00; 
JOAO PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI - - R$ 137,97; LIFEFARMA 
COMERCIAL DISTRIBUIDORA PRODUTOS HOSPITALAR EIRELI - R$ 16.062,97; ODONTOMED 

COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES - R$ 7.883,00; RDF - DISTRIBUIDORA 
DE PRODUTOS PARA SAUDE LTDA - R$ 6.079,47.

Conde - PB, 30 de Outubro de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO DE Nº 00060/2018 PARTES: STTP 

/ MOREIRA COMERCIO VAREJISTA DE PLÁSTICOS E REPRESENTAÇÕES LTDAOBJETO DO 
ADITIVO:ALTERAÇÃO CONTRATUAL DE VALOR, MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INAL-
TERADAS, ORIUNDAS DO PREGÃO PRESENCIAL 00008/2017/STTP, COM FULCRO NO ART 65, 
INCISO I ALÍNEA B, § 1º DA LEI 8666/93. ASSINAM: FELIX ARAUO NETO / MOREIRA COMERCIO 
VAREJISTA DE PLÁSTICOS E REPRESENTAÇÕES LTDA. ASSINARTURA:01/11/2018.FELIX 
ARAUJO NETO/Superintendente - STTP

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 025/2018
A PREFEITURA DE GURINHEM, torna público Pregão Presencial do tipo menor preço, no 

dia 14 de Novembro de 2018 as 10h30min, tendo como objetivo: Aquisição de Equipamentos e 
materiais permanentes; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Muni-
cipal de Gurinhém, na Rua Governador Flavio Ribeiro, 219 - Centro - Gurinhém - PB no horário 
de 08:00 as 12:00 Horas.

Gurinhém - PB, 31 de Outubro de 2018.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N. º 005/2018
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHEM torna público para conhecimento dos interessados 

que realizará licitação na modalidade Tomada de Preço na forma de Execução Indireta, tipo Menor 
Preço GLOBAL, no dia 21 de Novembro de 2018 as 11:30 Horas, objetivo: Contratação de Empresa 
de Engenharia para Executar Obra Civil Pública de Conclusão da  Revitalização da Praça Central; A 
reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de GURINHEM, na Rua 
Governador Flavio Ribeiro, 219 - Centro - Gurinhém - PB. Para maiores informações no mesmo 
endereço no horário das 08:00 as 12:00 Horas.

GURINHEM/PB – 31 de Outubro de 2018
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N. º 004/2018
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHEM, torna público para conhecimento dos interessados 

que realizará licitação na modalidade Tomada de Preço na forma de Execução Indireta, tipo Menor 
Preço GLOBAL, no dia 21 de Novembro de 2018 as 10:30 Horas, objetivo: Contratação de Empresa 
de Engenharia para Executar Obra Civil Pública de Revitalização da Praça Elias Gomes de Araújo; 
A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de GURINHEM, na 
Rua Governador Flavio Ribeiro, 219 - Centro - Gurinhém - PB. Para maiores informações no mesmo 
endereço no horário das 08:00 as 12:00 Horas.

GURINHEM/PB – 29 de Outubro de 2018
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00053/2018, que objetiva: Aquisição de 
medicamentos de forma parcelada, destinados a Farmácia Básica, PSF´s, SAMU e Unidade Mista 
de Saúde do Município de Igaracy -PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: DROGAFONTE LTDA - R$ 38.914,00; FARMAGUEDES COMERCIO DE PRODUTOS 
FARMACEUTICOS, MEDICOS E HO - R$ 6.600,00; LARMED DISTRIBUIDORA DE MEDICAMEN-
TOS E MATERIAL MEDICO HOSPI - R$ 44.849,00; ULTRAMEGA DISTRIBUIDORA HOSPITALAR 
LTDA - EPP - R$ 11.040,00.

Igaracy - PB, 01 de Novembro de 2018
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00052/2018, que objetiva: Aquisição Parcelada de 
medicamentos: Destinados para Farmácia básica, PSF´s, SAMU e Unidade mista do município de 
Igaracy-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: DROGAFONTE 
LTDA - R$ 47.070,00; FARMAGUEDES COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS, MEDI-
COS E HO - R$ 45.137,00.

Igaracy - PB, 01 de Novembro de 2018
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE SUSPENSÃO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04-075/2018
Objeto: Contratação de Instituição Financeira, para prestação dos serviços de pagamento, 

com exclusividade, de salários, proventos e vencimentos, aposentadorias, pensões e similares, 
de servidores ou empregados públicos ativos, inativos e pensionistas, bem como o pagamento 
dos fornecedores, bens, serviços e insumos, da administração direta e indireta; o processamento 
da movimentação das contas correntes do município, administração direta e indireta, inclusive dos 
fundos municipais, bem como a realização das aplicações financeiras destas disponibilidades, todos 
do poder executivo municipal, suas autarquias e fundações, conforme condições, quantidades e 
exigências estabelecidas neste instrumento, para atender às necessidades do (s) órgãos e entidades 
do poder executivo municipal, sem ônus para a contratante. 

O Pregoeiro, em caráter excepcional e tendo em vista Questionamentos ao Edital Pregão 
Eletrônico nº 04-075/2018 e, considerando a necessidade de analisar minuciosamente, Decide 
Suspender, “sine die”, a referida Licitação e que, oportunamente será marcada nova data para 
Sessão Pública para recebimento de proposta.

João Pessoa, 01 de novembro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 
CONCORRÊNCIA N° 33035/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DA PRAÇA 
NA COMUNIDADE BELA VISTA NO BAIRRO DO CRISTO REDENTOR EM JOÃO PESSOA-PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
torna público o resultado de julgamento da proposta comercial da CONCORRÊNCIA N° 33035/2018: 
EMPRESA CLASSIFICADA: Nenhuma. EMPRESA DESCLASSIFICADA: EMKO CONSTRUTORA 
EIRELI - R$ 276.254,28 (duzentos e quarenta e oito mil setecentos e quarenta e hum reais e dois 
centavos), por não atender ao Item 8.5 do edital (conforme Relatório de Análise de Composições 
de Preços emitido pela UEM/SEPLAN, a empresa apresentou inconformidades na apresentação de 
suas composições de preços unitários). O resultado detalhado do julgamento da proposta comercial 
encontra-se disponível no Portal da Transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa e na 
CEL cujo endereço encontra-se no preâmbulo do edital. Ficam franqueadas vistas ao processo, 
abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 01 de novembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

A SEDEC – Secretaria de Educação e Cultura torna público que requereu a Secretaria do Meio 
Ambiente da Prefeitura Municipal de João Pessoa, Licença Ambiental para realização dos serviços 
de Reforma, Manutenção e Conservação das instalações do Complexo Estação Ciência, Cultura 
e Artes localizado no Altiplano Cabo Branco, nesta cidade.

João Pessoa, 31 de outubro de 2018.
Edilma da Costa Freire

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNJOPE – FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº. 003/2018

Processo nº 531/2018
Com base nas informações constantes no Processo em referência, através de Adesão à Ata 

de Registro de Preços nº 029/2018, oriunda do Processo Licitatório Pregão Eletrônico nº 417/2017 
do Governo do Estado da Paraiba, de acordo com o Relatório emitido pela Comissão de Licitação, 
abalizado pelo Parecer da Assessoria Jurídica, e em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, 
da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, acolho o Relatório, RATIFICO e ADJUDICO a ADESÃO 
A ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº. 003/2018 que tem por objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NO RAMO DE LOCAÇÃO DE TRANPORTES PARA EVENTOS ARTISTICOS, em 
favor das empresas: COOPER TRANSPORTES E LOCAÇÕES EIRELI-ME, inscrita no CNPJ sob 
o nº 10.703.911/0001-39 do item 5, pelo Valor de R$ 14.925,00 ( CATORZE MIL NOVECENTOS E 
VINTE E CINCO REAIS), RM TRANPORTES LTDA inscrita no CNPJ: 03.014.234/0001-86 do item 
02, fundamentada no Art. 8º, do Decreto Federal nº 3.931/2001, em consequência, fica convocada 
a proponente para assinatura do instrumento de contrato, oriundo da Adesão à Ata de Registro de 
Preços do Governo do Estado da 

Registre-se, Publique-se e Cumpra-se.
João Pessoa, 01 de Novembro de 2018.

Maurício Navarro Burity
Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNJOPE – FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

PREGÃO ELETRÔNICO 00009-2018
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 08-2018

A Fundação Cultural de João Pessoa - Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão 
de Registro de Preços de acordo com as atribuições que lhes foram conferidas, em conformidade 
com o resultado do Pregão Eletrônico 00009/2018 que objetiva o SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DE 
HOSPEDAGEM COM ALIMENTAÇÃO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DEMANDADAS 
PELAS ATIVIDADES E EVENTOS REALIZADOS PELA FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA 
– FUNJOPE publica o extrato da Ata de Registro de Preços – ARP sendo que o prazo de validade é 
de um ano contado da data da assinatura da mesma e deste extrato, tendo sua eficácia através da 
publicação em imprensa oficial conforme fornecedor, itens, marcas e valores abaixo relacionados. 

NOME: AEROMIX AGÊNCIA DE VIAGENS E TURISMO EIRELI ME CNPJ: 12.146.604/0001-20
ENDEREÇO: AV: SETE DE SETEMBRO, 4995, Batel, Curitiba, Paraná
REFERENTE AO LOTE I
VALOR TOTAL R$ 232.999,83 ( DUZENTOS E TRINTA E DOIS MIL NOVECENTOS E NOVENTA 

E NOVE REAIS E OITENTA E TRÊS CENTAVOS)
VIGÊNCIA: 01 DE NOVEMBRO DE 2018 ATÉ 01 DE NOVEMBRO DE 2019

João Pessoa - PB, 01 de Novembro de 2018.
 Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

EXTRATO DO SEGUNDO TERMO DE APOSTILAMENTO AO CONTRATO Nº 00001/2018, 
CELEBRADO ENTRE A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA E A EMPRESA POSTO 
BALUARTE DE COMBUSTIVEIS LTDA - ME, OBJETO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2018.

DO OBJETO: O presente instrumento tem como objeto restabelecer o equilíbrio econômico-
-financeiro inicial, bem como a relação entre os encargos da Contratada e a retribuição da 
Contratante, no Contrato nº 00001/2018, que, respectivamente, a empresa POSTO BALUARTE 
DE COMBUSTIVEIS LTDA - ME e a Prefeitura Municipal de Lagoa Seca, pactuaram para a justa 
remuneração do fornecimento de combustível (Gasolina, Diesel S10 e Diesel S500),  para os veí-
culos desta casa legislativa, durante o exercício de 2018, realiza-se, através do presente termo, o 
apostilamento relativo ao reajuste de R$ 4,59 (Quatro reais e cinquenta e nove centavos) do litro da 
gasolina, para R$ 4,76 (Quatro reais e setenta e seis reais) o litro, de R$ 3,45 (Três reais e quarenta 
e cinco centavos) do litro da Diesel S500, para R$ 3,89 (Três reais e oitenta e nove centavos) o 
litro e de R$ 3,55 (Três reais e cinquenta e cinco centavos) do litro da Diesel S10, para R$ 3,98 
(Três reais e noventa e oito centavos) o litro apresentado pela empresa e conforme notas fiscais 
e requerimento apresentado pela empresa, conforme consta nos altos do processo.  Fundamento 
legal: Art. 65, II, d, c/c § 8º do mesmo artigo  da Lei 8.666/93, atualizada pela Lei 9.648, de 27.05.98 
e Cláusula Quarta – Do Preço do Contrato nº 00001/2018.  

Lagoa Seca - PB, em 10 de Outubro de 2018
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00006/2018, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A Pavimentação em Paralelepípedos em diversas Ruas, 
no Município de Lagoa Seca, conforme contrato de Repasse Nº 1040.276-89/2017-MCIDADES; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: TORRES 
CONSTRUCOES LTDA - EPP - R$ 782.395,23.

Lagoa Seca - PB, 30 de Outubro de 2018.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A Pavimentação em Paralelepípedos em diver-

sas Ruas, no Município de Lagoa Seca, conforme contrato de Repasse Nº 1040.276-89/2017-MCI-
DADES. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00006/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
Federal e Próprios do Município de Lagoa Seca: 01.005 - Secretaria Municipal de Infra Estrutura 
- 15.451.1006.1008 - Implantação, Ampliação ou melhoria de Obras de Infra Estrutura Urbana 
(Construção de pavimentação asfáltica e ou em paralelepípedos) - 44.90.51 - Obras e Instalações.. 
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT 
Nº 00167/2018 - 30.10.18 - TORRES CONSTRUCOES LTDA - EPP - R$ 782.395,23.

 Lagoa Seca - PB, 30 de Outubro de 2018.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

 Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, às 10:00 horas do dia 19 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Segunda publicação para 
aquisição de 01(um) veículo 0km, para atender as necessidades da Secretaria de Educação deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 006/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3297-1130. E-mail: licita.mataraca@gmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mataraca - PB, 05 de Novembro de 2018
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE NOVA PALMEIRA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Almisa Rosa, SN - Centro - Nova Palmeira - PB, às 09:30 horas do dia 03 de dezembro de 2018, lici-
tação modalidade Tomada de Preços, do tipo técnica e preço, para: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE ASSESSORIA TÉCNICA E CONSULTORIA ESPECIALIZADA NA ÁREA CONTABIL, FINACEIRA, 
ORÇAMENTARIA E ASSESSORIA NA ÁREA ADMINISTRATIVA E DE PESSOAL. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Telefone: (83) 988956671. E-mail:camaravereadoresnp@gmail.com. 
Edital: www.camaranovapalmeira.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Nova Palmeira - PB, 31 de Outubro de 2018
GIANNY MAÍRA SANTOS OLIVEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

3.° EXTRATO DE PRAZO DE TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO n.° 0071/2017
Origem:Pregão Presencial nº 00032/2017
Objeto Prestação de Serviços de Locação de Veículo Destinado ao Transporte de Estudantes e 

Transporte de Passageiros da zona rural para sede do Município ao Domingos ou Datas Eventuais, 
Mediante Requisição

Prazo aditivo: Fica prorrogado até 31/03/2019 o prazo para Prestação de Serviços de Locação 
de Veículo Destinado ao Transporte de Estudantes e Transporte de Passageiros da zona rural 
para sede do Município ao Domingos ou Datas Eventuais, Mediante Requisição, conforme Pregão 
Presencial n.° 00032/2017, conforme preceitua o art. 65, I, alínea b E art. 57, da Lei 8.666/93, 
alterações, e este termo aditivo.

Contratada: FAUSTINO JOAQUIM DA COSTA NETO 
Recursos Financeiros: 03.00  - Secretaria de Educação - 3390-39 - Outros Serviços de Terceiro 

Pessoa Jurídica - 07-00 - Secretaria de Serviços Rurais - 3390-39 - Outros Serviços de Terceiro 
Pessoa Jurídica - Recursos Próprios

Data da Assinatura: 31 de Outubro de 2018.

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS

 RESULTADO DA FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil para construção 

de sistemas de abastecimento de água completo das Comunidades Rurais de Carnaúba e Barro 
Vermelho, localizadas neste município, conforme o Convênio n.°0572/2016 - FUNASA. LICITANTES 
HABILITADOS: MJC Construções Ltda, Mont Bravo Construções e Serviços Eireli, ELF Teixeira 
Construções e Serviços Eireli, Impertec Construções e Serviços Ltda e Engemec Construtora e 
Incorporadora Ltda. LICITANTES INABILITADOS: RF Serviços e Construções civil Eireli. O presente 
resultado foi determinado após a devida análises dos recursos apresentados, a CPL comunica 
que a sessão pública para abertura dos envelopes de Proposta de Preços será realizada no dia 
12/11/2018, às 10:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, na Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro 
- Pedro Régis - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3295-1317. 

Pedro Régis - PB, 31 de outubro de 2018
LUIZ SOARES DE ANDRADE - Presidente da Comissão 

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE PEDRA LAVRADA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua 13 de Janeiro, 105 - Centro - Pedra Lavrada - PB, às 11:00 horas do dia 03 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo técnica e preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA TÉCNICA E CONSULTORIA ESPECIALIZADA NA ÁREA 
CONTABIL, FINACEIRA, ORÇAMENTARIA E ASSESSORIA NA ÁREA ADMINISTRATIVA E DE 
PESSOAL. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. 

Telefone: (83) 3375-4060. E-mail: tesourariacamarapl@hotmail.com. 
Edital: www.camarapedralavrada.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Pedra Lavrada - PB, 31 de Outubro de 2018
DIONES DE BRITO DOS SANTOS - Presidente da Comissão

Prefeitura Municipal de Piancó
Aviso de licitação

Tomada de Preços nº 0006/2018
A Prefeitura Municipal de Piancó vem, através de sua comissão de licitação, tornar público 

aviso de licitação da Tomada de Preços nº 006/2018. Objeto: continuação da construção de uma 
creche pro infância tipo 01, convênio nº. PAC2 7387/2013/FNDE, com data de abertura para o dia 
21/11/2018, às 08:30 horas. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gv.br.

Piancó-PB, 1 de novembro de 2018
João Serafim Lemos- Presidente da CPL 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 000102/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 14de novembro 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE FRALDAS DESCARTAVEIS. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no en-
dereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. 
Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 01 de novembro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 000103/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 11:30 horas do dia 14de novembro 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ESCOLAR. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.
br.Erro! O objeto inserido não é válido.

Queimadas - PB, 01 de novembro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018

OBJETO: Contratação de serviços de Elaboração de Projetos de Engenharia para implantação de 
Infraestrutura Urbana - Construção de Praça com Drenagem nas Ruas Anilton Claudino de Sousa, 
Ezequiel Fernandes e João Cirilo da Silva, e pavimentação de trecho da Rua Anilton Claudino de 
Sousa e trecho da Rua Pedro Amâncio, no município de Santa Luzia-PB, conforme especificações 
constantes no Edital e seus anexos. 

LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: PRATICAECO 
- SOLUCOES AMBIENTAIS LTDA - Valor: R$ 39.840,82. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, na sede temporária da Prefeitura Municipal, situada 
na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB – CEP 
58.600-000, no horário 08:00 às 14:00hs dos dias úteis. Telefone: (83) 3461-2299. E-mail: licitacao@
santaluzia.pb.gov.br. 

Santa Luzia - PB, 01 de novembro de 2018.
EVERALDO MARTINS DE OLIVEIRA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 19 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CÓPIAS E IMPRESSÕES, 
COM DISPONIBILIZAÇÃO DE EQUIPAMENTOS E SUPRIMENTOS (EXCETO PAPEL). Recur-
sos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal 
nº. 10.520/2002. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com Edital: 
www.tce.pb.gov.br

Soledade - PB, 01 de Novembro de 2018
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DESTINADA A CONSTRUÇÃO DE UMA PASSAGEM 

MOLHADA, EM VIA LOCALIZADA NO SITIO ARRUDA, NA ZONA RURAL, NO MUNICÍPIO DE 
SOLEDADE - PB.  ATRAVÉS DO PROGRAMA PRONAT (PROGRAMA NACIONAL DE DESEN-
VOLVIMENTO SUSTENTÁVEL DOS TERRITÓRIOS RURAIS). LICITANTE DECLARADO VENCE-
DOR e respectivo valor total da contratação: MARTINS CONTRUÇÕES EIRELI - EPP - Valor: R$ 
217.506,57. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 
109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rua José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, 
no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com.
Soledade - PB, 01 de Novembro de 2018

CLEITON DE ALMEIDA
Presidente da Comissão

UNIÃO  A
Esportes
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONSTRU-

ÇÃO DE UMA CRECHE PRÓ INFÂNCIA TIPO I. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo 
valor total da contratação: BERCON ENGENHARIA EIRELLI EPP - Valor: R$ 2.038.656,41. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 
8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Rua José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, no horário das 08:00 as 13:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com.

Soledade - PB, 01 de Novembro de 2018
CLEITON DE ALMEIDA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DESTINADA A CONSTRUÇÃO DE UMA PASSAGEM 

MOLHADA, EM VIA LOCALIZADA NO SITIO BOMSUCESSO, NA ZONA RURAL, NO MUNICÍPIO 
DE SOLEDADE - PB.  ATRAVÉS DO PROGRAMA PRONAT (PROGRAMA NACIONAL DE DESEN-
VOLVIMENTO SUSTENTÁVEL DOS TERRITÓRIOS RURAIS). LICITANTE DECLARADO VENCE-
DOR e respectivo valor total da contratação: JNA CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA - Valor: 
R$ 343.008,22. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade 
- PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: 
prefeiturasoledadepb@gmail.com.

Soledade - PB, 01 de Novembro de 2018
CLEITON DE ALMEIDA

Presidente da Comissão
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE UMA QUADRA COBERTA 

POLIESPORTIVA COM VESTIÁRIO, NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB. LICITANTE DECLARA-
DO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: MIMOZZA CONSTRUÇÕES LTDA - Valor: 
R$ 525.725,75. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade 
- PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: 
prefeiturasoledadepb@gmail.com.

Soledade - PB, 01 de Novembro de 2018
CLEITON DE ALMEIDA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 17/2018
A CPL, torna público, que realizará no dia 03 de Dezembro de 2018, ás 09h, na sala CPL da 

Prefeitura Municipal, a Rua Cel. José Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB, procedimento 
licitatório na modalidade Concorrência. Objeto: Contratação de empresa especializada, cujo critério 
de seleção da proposta mais vantajosa será a de menor preço global, por lote, para a reforma e 
ampliação das escolas: Degma Lúcia; Sinhá Gadelha; Maria Marques Estrela, conforme disposições 
contidas no edital. Edital na sala da CPL no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, em 
todos os dias úteis no endereço supracitado, ou pelo site www.sousa.pb.gov.br.

Sousa-PB, 01 de Novembro de 2018.
JOÃO BOSCO DE QUEIROGA JÚNIOR

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Adiamento de Licitação

Pregão Presencial nº 031/2018
Processo n° 122/2018

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados o ADIAMENTO da sessão do Pregão Presencial 031/2018, cujo objeto é a contratação 
de empresa para realização de serviços de pesquisa e desenvolvimento de projeto com o objetivo 
de promover a avaliação econômico-financeira dos serviços bancários e de gerenciamento da folha 
de pagamentos da prefeitura de Santa Rita, PB, tendo em vista rever exigências do Edital. A nova 
data e o horário da sessão serão divulgados posteriormente.

Santa Rita, 01 de novembro de 2018.
Maria Neuma Dias Chaves

Pregoeira - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE SOSSÊGO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Pedro José de Maria, S/N - Centro - Sossego - PB, às 10:00 horas do dia 04 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo técnica e preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA TÉCNICA E CONSULTORIA ESPECIALIZADA NA ÁREA 
CONTABIL, FINACEIRA, ORÇAMENTARIA E ASSESSORIA NA ÁREA ADMINISTRATIVA E DE 
PESSOAL.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 93133767. E-mail: camara.sossego@hotmail.com. Edital: 
www.camarasossego.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sossego - PB, 01 de Novembro de 2018
CLAUDENILSON BATISTA DOS SANTOS - Presidente da Comissão
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
COMUNICADO DO PREGÃO ELETRÔNICO 220/2018

processo: 24.000.007439.2018
 Comunico, a quem interessar, que o procedimento licitatório nº220/2018 (Aquisição de equi-

pamentos para curso de artefato de concreto) destinado á Secretaria de Estado da Administração 
Penitenciaria - SEAP, modalidade Pregão ELETRÔNICO, foi considerado FRACASSADO,  à luz 
da legislação vigente.

CADASTRO CGE: 18-00924-1
                            João Pessoa, 01 de novembro  de 2018

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
COMUNICADO DO PREGÃO ELETRÔNICO 220/2018

processo: 24.000.007439.2018
 Comunico, a quem interessar, que o procedimento licitatório nº220/2018 (Aquisição de equi-

pamentos para curso de artefato de concreto) destinado á Secretaria de Estado da Administração 
Penitenciaria - SEAP, modalidade Pregão ELETRÔNICO, foi considerado FRACASSADO,  à luz 
da legislação vigente.

CADASTRO CGE: 18-00924-1
João Pessoa, 01 de novembro  de 2018

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº22.03.18.581PREGÃO PRESENCIAL Nº 008/2018/HC
DATA DE ABERTURA: 18/08/2018 – ÀS 9h
REGISTRO CGE Nº. 18-00667-0
OBJETO: AQUISIÇÃO DE REFRIGERADOR VERTICAL DUPLEX PARA ATENDER AS NECES-

SIDADES DA HEMORREDE DA PARAÍBA.
O Governo do Estado da Paraíba, por meio da Secretaria de Estado da Saúde/Hemocentro 

da Paraíba, por sua Pregoeira, Sra. AnnyKariny Carvalho de Almeida, Mat. 170.897-0, nomeada 
pela Portaria nº 155/GS/2018 da Excelentíssima Senhora Secretária de Estado da Saúde, torna 
público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão 
do tipo Presencial, sob o critério do menor preço. O Edital ficará à disposição no prazo prescrito na 
legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro 
II, nº 1119, Torre, João Pessoa – PB ou no www.centraldecompras.pb.gov.br/appls/sgc/editais.nsf 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 
160 – Fundo a Fundo. Consulta com a Pregoeira e a sua equipe de apoio no HORÁRIO de 8h às 12h 
e de 14h às 16:30 h, no Telefone/Fax: 083. 3218-7478 ou pelo email: cpl.hemocentro.pb@gmail.com

João Pessoa, 01 de novembro de 2018.
AnnyKarinyCarvalho de Almeida

Pregoeira/Hemocentro Coordenador da Paraíba
Mat. 170.897-0

CHAMADA PÚBLICA PARA AQUISIÇÃO DE GÁS NATURAL
PRORROGAÇÃO DE PRAZO DE APRESENTAÇÃO DA PROPOSTA COMERCIAL

COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS, sociedade de economia mista com sede na Avenida 
Presidente Epitácio Pessoa, nº 4.841, Tambaú, cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba, inscrita 
no Cadastro Nacional de Pessoas Jurídicas do Ministério da Fazenda sob o n° 00.371.600/0001-
66, e endereço para correspondência Avenida Presidente Epitácio Pessoa, nº4841, Tambaú,João 
Pessoa, Paraíba CEP 58039-000, torna público, para conhecimento dos interessados,que o 
prazo de apresentação da proposta comercial referente a CHAMADA PÚBLICA, para aquisição 
de até 380.000m³/dia de gás natural, foi prorrogado do dia 08 de novembro de 2018 para o dia 
31 de janeiro de 2019de acordo com as condições e especificações estabelecidas no TERMO DE 
REFERÊNCIA(Anexo 3),documentos complementares e legislação pertinente.

A presenteCHAMADA PÚBLICA é realizada de forma coordenada entre as COMPANHIAS 
DISTRIBUIDORAS LOCAIS DE GÁS CANALIZADO dos seguintes Estados:
 Alagoas - Gás de Alagoas S.A. –Algás
 Bahia - Companhia de Gás da Bahia – Bahiagás
 Ceará - Companhia de Gás do Ceará – Cegás
 Paraíba - Companhia Paraibana de Gás – Pbgás
 Pernambuco - Companhia Pernambucana de Gás – Copergás
 Rio Grande do Norte - Companhia Potiguar de Gás – Potigás
 Sergipe - Sergipe Gás S.A. – Sergas
Os interessados em participar da Chamada Pública deverão manifestar sua intençãomediante 

o envio de DECLARAÇÃO DE INTERESSE E CONFIDENCIALIDADE (Anexo 5) para o e-mail 
suprimento@pbgas.com.br

Após o recebimento da DECLARAÇÃO DE INTERESSE E CONFIDENCIALIDADE, a PBGÁSen-
viará a informação dos LOTES DE CONTRATAÇÃO por PONTO DE ENTREGA.

Os participantes deverão apresentarPROPOSTA COMERCIAL DE VENDA DE GÁS NATURALpa-
ra atendimento às condições e especificações do TERMO DE REFERÊNCIA para o(s)PONTO(S) DE 
ENTREGA pretendido(s), contendo as informações estabelecidas no Anexo 3, mediante enviopara 
o e-mail suprimento@pbgas.com.braté às 17 horas do dia 31/01/2019.

APBGÁS declara desde já, que manterá o sigilo de todas as propostas recebidas.O compartilha-
mento, entre as CDLs participantes da Chamada Coordenada (Algás, Bahiagás, Cegás, Copergás, 
Pbgás, Potigás e Sergas), das informações contidas nas propostas apresentadas não representará, 
em qualquer situação, violação ao sigilo assegurado.

Esclarecimentos adicionais poderão ser obtidos na lista de “PERGUNTAS MAIS FREQUENTES 
OU FAQ” ou através do e-mail: suprimento@pbgas.com.br.

João Pessoa, 29de outubrode 2018. 
George Ventura Morais

Diretor Presidente da PBGÁS

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 48/2018-SRP
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 1722/2018.

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 012/2018, publicado no Diário do Poder Legislativo de 20 
de março de 2018, torna público para conhecimento dos interessados, que realizará às 10:00 (dez) 
horas do dia 14 de novembro de 2018, na sala da Comissão Permanente de Licitação, localizada 
na Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 1º andar - sala 125 - Centro, João Pessoa/PB, licitação na 
modalidade Pregão Presencial nº 48/2018, tipo Menor Preço por item, sob o regime de empreitada 
por preço global, a qual será processada e julgada em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, 
Decreto Estadual nº 34.986/2014, Lei nº 123/2006, Resoluções nº 1.219/2007 e nº 1.412/2009 e, 
subsidiariamente, pela Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações, tendo como objeto a contrata-
ção de empresa especializada no ramo para fornecimento de Materiais de Sinalização (Piso Tátil 
e Placas) com instalação, para atender as necessidades da Assembleia Legislativa do Estado da 
Paraíba. O Edital e demais informações,  poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3214-4583, no 
endereço eletrônico www.al.pb.leg.br/transparencia/administracao ou, ainda, no endereço acima, 
nos seguintes horários: segunda-feira, das 13:00 às 17:00 horas; terça a quinta-feira, das 08:00 às 
17:00 horas; e sexta-feira, das 08:00 às 13:00 horas.

João Pessoa, 01 de novembro  de 2018.
Francisca Célia M. Sarmento

  Pregoeira

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2018
O TJ/PB, através do Presidente da Comissão de Licitação, torna público para conhecimento que, 

na licitação supracitada, o Presidente do Tribunal de Justiça da Paraíba, adotando as razões do 
Parecer da DIPRO, CONHECEU do recurso administrativo interposto pela MULTI CONSTRUÇÕES 
EIRELLI – EPP e, no mérito, decidiu pelo  DESPROVIMENTO, mantendo a decisão da COMISSÃO 
DE LICITAÇÃO que a declarou vencedora do certame a empresa CONSTRUTORA AZEVEDO LTDA- 
EPP  (arts.3º; 38, inc. VIII; art 41, art.49, “caput” e art.109 da Lei Federal nº 8.666/93, Acordão do TCU  
nº 2546/2015 e edital do certame), conforme decisão publicada na edição DJE de 01/11/2018 pág. 5.

João Pessoa, 01 de novembro de 2018.
Diana Coeli de Araújo Vital

Presidente da Comissão de Licitação

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

PREGOEIRO E EQUIPE
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 007/2018
O TJ/PB, através do Pregoeiro Oficial, torna público para conhecimento que, na licitação supra-

citada, o Presidente do Tribunal de Justiça da Paraíba, adotando as razões do Parecer da DIPRO, 
CONHECEU do recurso administrativo interposto pela AUTO MARCAS CENTRO AUTOMOTIVO 
EIRELI – ME e, no mérito, decidiu pelo  DESPROVIMENTO, mantendo a decisão do Pregoeiro que 
declarou a empresa CAVALCANTE & DILORENZO LTDA – MAGICAR  vencedora dos 02 (dois) 
lotes do Pregão  supracitado (arts.3º c/c arts.38, VIII e art.109 da Lei Federal nº 8.666/93) , conforme 
decisão publicada na edição DJE de 01/11/2018 pág. 5.

João Pessoa, 01 de novembro de 2018.
Nelson de Espindola Vasconcelos

Pregoeiro

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

CONVITE Nº 03/2018
Registro CGE Nº 18-01056-7

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes do CONVITE Nº 03/2018, que após análise detalhada nas documenta-
ções, respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, considera inabilitadas as 
Empresas: ENGENHARIA JASPE LTDA por não cumprir o exigido no edital nos subitens: 5.3 (Não 
apresentou os quadros 01 e 02 exigidos no anexo 11 – Termo de Referência); 10.4.1 “a” (Apresentou 
a Certidão de Registro e Quitação do CREA/PB - Pessoa Jurídica - desatualizada) e 10.5.1 “d” e 
“e” (Não apresentou as devidas declarações exigidas). Quanto à empresa AMADEU PROJETOS 
E CONSTRUÇÕES LTDA não cumpriu o exigido no edital nos subitens: 5.3 (Não apresentou os 
quadros 01, 02, 03 e 04 exigidos no anexo 11 – Termo de Referência); 10.2 “b” (Não apresentou 
prova de inscrição no cadastro de contribuintes Municipal ou Estadual); 10.4.1 “b” e “c” (Não apre-
sentou o Atestado(s) de capacidade técnico-operacional, nem Atestado(s) de Responsabilidade 
Técnica, devidamente acompanhado(s) das respectivas Certidão(ões) de Acervo(s) Técnico(s) 
(CAT), expedido(s) pelo CREA dos serviços compatíveis com o Termo de Referência) e 10.4.1 “d” 
(Não apresentou o quadro de pessoal técnico – anexo 15).

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 
         João Pessoa, 01 de novembro de 2018.

Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

                
 EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINARIA
O sindicato dos Servidores do Instituto de Assistência á Saúde do Servido do Estado da Paraíba-

-SINSIASS-PB,CNPJ:40.917.0001-86 localizado na Av.Presidente Epitácio Pessoa, 753, Edifício 
Central Park, Sexto Andar, sala 607. João Pessoa-Pb, CEP: 58.030-904. De acordo com o presente 
Estatuto, Nesse ato representado por sua diretoria vem pelo presente edital, conforme estabelece 
o art.7º do Estatuto da entidade convocar todos os sócios para participar de Assembléia Geral 
Extraordinária, que realizar-se á, no dia 03 de Novembro de 2018, em primeira convocação, ás 
9h00 min., com o quórum de filiados qualificados e em segunda convocação ás 9h30min, do dia 10 
de Novembro de 2018, no mesmo local, com qualquer número de filiados, na Rua Clarice justa, n, 
330, Torre, João Pessoa-Pb, CEP; 58.013-522. Para juntos deliberarem a seguinte ordem do dia; 
item.,I Filiação a Central, Sindical. Item. , II - Aluguel de sede Recreativa. Item., III- Mudança de 
Sede. Item. , V-Assuntos jurídicos e Assuntos Gerais... Reforma Estatutária, Conforme estabelece 
o art.96 inciso 1º parágrafo único 1º e 2º do presente Estatuto. 

João Pessoa, 02 de Novembro de 2018.
Iranaldo Soares da Silva

PRESIDENTE-SINSIASS-PB

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL DE DÍVIDA
Pelo Presente Edital e em razão de endereço incerto e não sabido/pessoa não localizado(a) fica 

convidado o seguinte Compromissário Comprador abaixo identificado, a comparecer a sede da São 
Salvador Construção e Incorp. SPE LTDA, situada na AV. Comendador Renato Ribeiro Coutinho, nº 
1582, sala 07(Posto Quatro Folhas) –  Centro – Sapé – PB, no prazo improrrogável de 30 (trinta) 
dias a contar da presente publicação, a fim de regularizarem pendências referentes aos contratos 
infra enumerados do Loteamento Bairro São Salvador sob pena de rescisão automática conforme 
contrato dos referidos instrumentos:

COMPROMISSÁRIO CONTRATO(S) QD LOTE(S)
MARIA ELIZABETH DA SILVA 1372 D2 32
DANIEL FRANCISCO DA SILVA SALES 512 H2 14
ANDERSON SOARES MARTINS 14 8H 17
JOSINEIDE MARIA MONTEIRO DA SILVA 84 2T 06
LUIZ FERREIRA DO NASCIMENTO 496 K2 04
JOÃO MIGUEL SOARES 22 2F 26
ALISSON JUVÊNCIO 502 J2 03

Sapé/PB  31 de OUTUBRO 2018

TEXNOR - TÊXTIL DO NORDESTE S.A.
CNPJ nº 02.667.971/0001-15 - NIRE 25.3.0000937-3

Ata da Assembléia Geral Ordinária realizada em 12 de Setembro de 2018. Aos 12 (doze) dias 
do mês de setembro de 2018, às 12:00 horas, na sede social da companhia, na BR 230, Km 41, s/
nº, Jardim Planalto, na cidade de Santa Rita, Estado da Paraíba, reuniram-se em Assembléia Geral 
Ordinária os acionistas da TEXNOR – TÊXTIL DO NORDESTE S/A, representando a totalidade 
do capital social com direito a voto, conforme assinaturas lançadas no livro próprio. Por escolha 
unânime dos presentes, assumiu a presidência dos trabalhos a Sra. Eva Goldman, que convidou a 
mim, Severino Ramos da Costa, para secretariá-lo. Esclareceu a Sra. Presidente que foi dispensada 
a publicação da convocação dos acionistas, todos previamente cientificados da data, hora, local a 
temas a serem tratados na presente Assembléia, em função do previsto no parágrafo 4º do artigo 
124 da Lei 6404/76. Abertos os trabalhos, a Sra. Presidente informou que estavam em discussão, 
na pauta da Assembléia Geral Ordinária, os documentos referentes ao relatório da diretoria e às 
demonstrações financeiras relativas ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2017, que 
foram publicados nos jornais “Diário Oficial do Estado da Paraíba” e “A União” nas edições do dia 
15 de agosto de 2018, bem como as deliberações sobre a eleição de diretoria da empresa para o 
próximo exercício e fixação dos respectivos honorários da diretoria a ser eleita. Após debates, decidiu, 
a Assembléia, por unanimidade: a) pela aprovação das demonstrações financeiras e do relatório da 
diretoria, relativos ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2017; b) distribuição aos 
sócios dos dividendos relativos ao saldo de Lucros Acumulados em 31/12/2017, tendo por base 
os documentos aprovados nesta Assembléia. Decidiu a Assembléia, assim, por unanimidade, pela 
distribuição de dividendos no montante de R$ 3.985.427,37 (três milhões, novecentos e oitenta e 
cinco mil , quatrocentos e vinte e sete reais e trinta e sete centavos), apurados de acordo com o saldo 
da conta de Lucros Acumulados, registrado no Balanço Contábil apurado em 31 de dezembro de 
2017. O valor devido aos acionistas foi distribuído proporcionalmente à participação de cada um dos 
acionistas na sociedade, tendo sido creditado na contabilmente, para acerto de contas-correntes entre 
as empresas, no mês de agosto de 2015. À empresa DE MILLUS S/A INDÚSTRIA E COMÉRCIO, 
inscrita no CNPJ/MF sob o nº 33.115.817/0001-64, detentora de 90% (noventa por cento) de partici-
pação na empresa TEXNOR TÊXTIL DO NORDESTE S/A foi creditado o valor de R$ 3.586.884,63 
(três milhões, quinhentos e oitenta e seis mil, oitocentos e oitenta e quatro reais e sessenta e três 
centavos) e à empresa DM LINGERIE S/A, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 32.291.486/0001-50, 
detentora de 10% (dez por cento) de participação na empresa TEXNOR TÊXTIL DO NORDESTE 
S/A foi creditado o valor de R$ 398.542,74 (trezentos e noventa e oito mil, quinhentos e quarenta 
e dois reais e setenta e quatro centavos); c) decidiram os acionistas, também por unanimidade, 
em reeleger a sua Diretoria para novo mandato, a terminar com a realização da Assembléia Geral 
Ordinária do próximo ano, ficando, pois, reeleito, para Diretor Presidente o Sr. Nelson Cuptchik, 
brasileiro, casado, engenheiro, portador de documento de identidade nº 04.457.639-5, emitido pelo 
IFP/RJ e de CIC nº 545.967.427-15, residente e domiciliado na Rua Visconde de Albuquerque, 
956/601, Rio de Janeiro, RJ e reeleito para Diretor de Operações o Sr. Antonio Carlos dos Santos, 
brasileiro, solteiro, Gerente Fabril, portador de documento de identidade nº 08.478.029-5, emitido 
pelo DETRAN/RJ e de CPF nº 015.591.067-19, residente e domiciliada na Av. Oceano Pacífico, nº 
702, apto. 302, Intermares, Cabedelo, PB, bem como fixar os honorários da diretoria no montante 
global anual de R$ 3.000.000,00 (três milhões de reais), cabendo à Diretoria dividir tal verba entre 
seus membros e fixar a época dos respectivos pagamentos. d) Colocada a palavra a disposição 
dos presentes, não foram apresentados outros assuntos de seu interesse para serem discutidos na 
presente Assembléia. Nada mais havendo a ser tratado, foram suspensos os trabalhos pelo tempo 
necessário à lavratura da presente ata e da transcrição da Consolidação dos Estatutos no livro 
próprio, que logo a seguir foi lida e aprovada pela unanimidade dos presentes. (aa) EVA GOLDMAN, 
representante da De Millus S/A Indústria e Comércio; LAURA JUANITA WACHELESKI, representante 
da DM Lingerie S/A, e Severino Ramos da Costa, Secretário. Confere com original lavrado no livro 
próprio, em 12 de Setembro de 2018. DE MILLUS S/A INDÚSTRIA E COMÉRCIO, Eva Goldman D 
M LINGERIE S/A Laura Juanita Wacheleski, Nelson Cuptchik - Diretor Presidente; Severino Ramos 
da Costa - Secretário. Junta Comercial do Estado da Paraíba. Certifico o registro em 24/10/2018 
sob o nº 20180879766. Maria de Fátima Ventura Venâncio - Secretária Geral.

TERMO DE ACORDO DE COMPENSAÇÃO
Considerando o requerido por seus colaboradores, a Construtora Oceania, inscrita no CNPJ/

MF sob nº 06.229.689/0001-07, com sede na Rodovia BR 230, Km 12, 11034, sala T5, Renascer, 
Cabedelo, Paraíba, declara que firmaram acordo para a compensação do trabalho a ser realizado 
nos dias 02/11/2018 e 15/11/2018, no horário 07h as 17h, com intervalo para repouso e alimen-
tação das 12h as 13h, e para tanto, haverá compensação das horas extras trabalhadas nos dia 
24/12/2018 e 31/12/2018.

ANALISIS LABORATÓRIO CLINICO E INFANTIL S/S LTDA – CNPJ Nº 12.929.451/0014-01 Torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Operação nº 2954/2018 em João Pessoa, 17 de outubro de 2018 – Prazo: 722 dias. Para a atividade 
de: Posto de Coleta do Laboratório Analisis Na(o) – Rua ENGENHEIRO DE CARVALHO, Nº 139 
– CENTRO -, - Município: BAYEUX MUNICÍPIO: - UF PB. Processo: 2018-007489/TEC/LO-7948

A Q2 Construções Ltda., inscrita no CNPJ 13.004.881/0001-60 torna público que recebeu da SE-
MAPA–Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Instalação nº 
0163/2016para construção de imóvel residencial multifamiliar situado a rua Mar da Noruega / Mar 
Bering / Mar das Antilhas, s/n, Lt. 01, Qd. 77, Intermares, Cabedelo – PB conforme processo - nº 
2015.00506 – SEMAPA/PMC. (Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986)

CHAMADA PÚBLICA PARA AQUISIÇÃO DE GÁS NATURAL 
PRORROGAÇÃO DE PRAZO DE APRESENTAÇÃO DA PROPOSTA COMERCIAL

COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS, sociedade de economia mista com sede na Avenida 
Presidente Epitácio Pessoa, nº 4.841, Tambaú, cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba, inscrita 
no Cadastro Nacional de Pessoas Jurídicas do Ministério da Fazenda sob o n° 00.371.600/0001-
66, e endereço para correspondência Avenida Presidente Epitácio Pessoa, nº4841, Tambaú, João 
Pessoa, Paraíba CEP 58039-000, torna público, para conhecimento dos interessados,  que o prazo 
de apresentação da proposta comercial referente a CHAMADA PÚBLICA, para aquisição de até 
380.000 m³/dia de gás natural, foi prorrogado do dia 08 de novembro de 2018 para o dia 31 de janeiro 
de 2019 de acordo com as condições e especificações estabelecidas no TERMO DE REFERÊNCIA 
(Anexo 3), documentos complementares e legislação pertinente.

A presente CHAMADA PÚBLICA é realizada de forma coordenada entre as COMPANHIAS 
DISTRIBUIDORAS LOCAIS DE GÁS CANALIZADO dos seguintes Estados:

 Alagoas - Gás de Alagoas S.A. – Algás
 Bahia - Companhia de Gás da Bahia – Bahiagás
 Ceará - Companhia de Gás do Ceará – Cegás
 Paraíba - Companhia Paraibana de Gás – Pbgás
 Pernambuco - Companhia Pernambucana de Gás – Copergás
 Rio Grande do Norte - Companhia Potiguar de Gás – Potigás
 Sergipe - Sergipe Gás S.A. – Sergas
Os interessados em participar da Chamada Pública deverão manifestar sua intenção mediante 

o envio de DECLARAÇÃO DE INTERESSE E CONFIDENCIALIDADE (Anexo 5) para o e-mail 
suprimento@pbgas.com.br

Após o recebimento da DECLARAÇÃO DE INTERESSE E CONFIDENCIALIDADE, a PBGÁS 
enviará a informação dos LOTES DE CONTRATAÇÃO por PONTO DE ENTREGA.

Os participantes deverão apresentar PROPOSTA COMERCIAL DE VENDA DE GÁS NATURAL 
para atendimento às condições e especificações do TERMO DE REFERÊNCIA para o(s) PONTO(S) 
DE ENTREGA pretendido(s), contendo as informações estabelecidas no Anexo 3, mediante envio 
para o e-mail suprimento@pbgas.com.br até às 17 horas do dia 31/01/2019. 

A PBGÁS declara desde já, que manterá o sigilo de todas as propostas recebidas. O compartilha-
mento, entre as CDLs participantes da Chamada Coordenada (Algás, Bahiagás, Cegás, Copergás, 
Pbgás, Potigás e Sergas), das informações contidas nas propostas apresentadas não representará, 
em qualquer situação, violação ao sigilo assegurado.

Esclarecimentos adicionais poderão ser obtidos na lista de “PERGUNTAS MAIS FREQUENTES 
OU FAQ” ou através do e-mail: suprimento@pbgas.com.br.

João Pessoa, 29 de outubro de 2018. 
George Ventura Morais

Diretor Presidente da PBGÁS
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